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Avanza en instituto crear el FAM sin fines electorales; en el 
Tribunal, al igual que con Morena, proyecto de Otálora plan-
tea suspender procesos porque ponen en riesgo la legalidad

Descarta oposición dar más tiempo para firmas; Mancera 
duda que Xóchitl ya tenga 150 mil; pide a comité revisar equi-
dad; Creel afirma que no declina por la hidalguense págs. 3 a 6

Aumentan ataques a 
ambientalistas 48%

Nunca me alejaré del mar, 
dice náufrago rescatado

DE 2019 a 2022 han asesinado a 82 de-
fensores del ambiente; reporta Cemda 
que padecen intimidación, hostigamiento, 
amenazas, agresiones físicas...  pág. 13

EL AUSTRALIANO cuenta que sobrevi-
vió 3 meses con agua de lluvia y atún que 
pescaba; agradece estar vivo con su perrita, 
porque pensó que no lo lograría. pág. 11

PONE pausa a hablar sobre Xóchitl y proceso 
del 2024; critica que árbitro electoral le impida 
informar sobre “pandilla de rufianes” que ace-
cha y quiere regresar a robar.  págs. 7 y 8

REGAÑA Consejería Jurídica a INE por notifi-
cación: debe ajustar actuación a la ley y no a pre-
sión política; Luisa María Alcalde llama a que el 
triunfo de la reacción sea moralmente imposible. 

ASEGURA doctor que atiende a indocumen-
tados que cada vez es más común que bebés y  
niños viajen dormidos; les administran sustan-
cias y ponen en riesgo su vida, alerta.  pág. 12
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Se queja AMLO de medida 
cautelar: “Viola mi derecho 
de libertad de expresión”

Médico confirma:  drogan 
polleros a migrantes; con 
niños, los actos más viles

ÁRBITROS, DIVIDIDOS POR PROCESOS ANTICIPADOS

Perfilan en INE 
dar aval al Frente… 
y en TEPJF frenar
a sus aspirantes

JAVIER 
SOLÓRZANO

RAFAEL  
ROJAS

VALERIA 
 LÓPEZ

Se abrió una rendija 
pág. 2

Cumbre CELAC-UE:  
el discurso y la práctica 
pág. 4

 ¿Es o no es 
discriminación?
pág. 23

HOY ESCRIBEN

TIMOTHY 
Shaddock,  

ayer al llegar 
a Colima.

DEBEN restringir uso de prerrogativas en radio y TV

SE INSTRUYE a aspirantes a retirar propaganda para evitar que 
continúe sobreexposición de nombre e imagen

SUSPENSIÓN inmediata de giras y recolección de firmas 

Hoy votan contención

CÓMO es que no voy yo a decirle 
a la gente que hay una pandilla de 
rufianes que quieren de nuevo tomar 
el gobierno para saquear” 
Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

Homicidios
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Inicia Tren Interurbano marcha 
en septiembre en el Edomex
PRIMER TRAMO de Zinacantepec a Lerma, concluido y en pruebas; 
el 14 arrancan recorridos; destacan ahorro en tiempo y costo de tras-
lado; permitirá crecimiento ordenado: Del Mazo. pág. 10

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

Beneficio para 81 mil pasajeros diarios

EL PRESIDENTE, ayer, en la mañanera; en 
primera fila, Martí Batres, Alfredo Del Mazo, 

Delfina Gómez y Jorge Nuño. 
1 2 3

4
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Aut. México-Toluca

TERMINAL
ZINACANTEPEC

Longitud: 19 km              Recorrido: 20 min

Toluca Santa Fe

Vasco de Quiroga

Metepec Lerma

CDMXEDOMEX

PRIMERA 
ETAPA

Tramo aún en 
construcción

1 4
5

2 3

TERMINAL
OBSERVATORIO

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

Total del tramo: 57.87 km
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SE ABRIÓ UNA RENDIJA 

Hasta ahora de todo lo que se ha dicho sobre Xó-
chitl Gálvez no hay evidencia de que en su ac-

tuar existan hechos de corrupción probados. 

Quienes la señalan tendrían que acudir a la autoridad compe-
tente para denunciar lo que presumen son actos de corrupción. 
Nos estamos llenando de dimes y diretes que buscan desacredi-
tar a la hidalguense, ayer en el Congreso tuvimos una lamentable 
sesión sobre ello. 

Pero como fuere, hasta ahora todo pasa por el terreno de los 
dichos y como éstos cada vez adquieren mayor relevancia en la 
narrativa presidencial y en sus seguidores pareciera que Xóchitl 
Gálvez ya es culpable de una serie de hechos que bien a bien no 
queda claro de qué se tratan. 

Si nos atenemos a la estrategia pareciera que lo que se está bus-
cando es señalar y con ello desacreditar. No importa lo que hay de 
fondo, porque de lo que se trata es que Xóchitl quede expuesta 
y sobre todo que quede a la vista de mucha gente aquello de sus 
orígenes, su indigenismo, la gelatina y los tamales y su pasado 
reciente. 

A la oposición le debe quedar claro que lo que hay es una estra-
tegia que por ahora pasa por Xóchitl, pero que ante cualquier otro 
candidato que pudiera surgir pasaría por el mismo rasero. 

De la noche a la mañana tener contratos que hasta donde se 
aprecia están sustentados en la ley por 1,400 millones de pesos, 
resulta un hecho de corrupción. No esperemos, aunque sea ne-
cesario, un proceso de autocrítica sobre un tema medular en el 
proyecto de gobierno del Presidente. No se vislumbran investi-
gaciones respecto a lo que está pasando al interior del Gobier-
no, asuntos que tienen que ver con funcionarios y con la propia 
familia. 

El problema es que poco o nada importan la verdad y los he-
chos. Se crea una idea, se fortalece, se expande y cuando se voltea 
la cara resulta que pudiera ser que amplios sectores de la pobla-
ción terminen por creerla. La responsabilidad de los gobernantes 
adquiere una dimensión mayúscula, porque son ellos los más 
cercanos a la ciudadanía y porque particularmente en esta admi-
nistración el nivel de credibilidad en el Presidente es tan alto que 
lleva a que en muchas ocasiones se crea que lo que dice no merece 
cuestionamiento alguno. 

Si López Obrador tiene este nivel de credibilidad que todo lo 
que diga no se cuestiona, más bien se cree y se sigue de manera 
puntual. Es ahí en donde está la primera responsabilidad, porque 
en muchas ocasiones se ha hecho referencia a temas en los cuales 
no hay elementos de prueba o se termina optando por defender-
los con todo o de plano tomar el camino de la expresión particu-
larmente popular de “yo tengo otros datos”. 

No se aprecian alternativas. Se nos viene una lucha por el 
poder que va a colocar a la ciudadanía en medio de dos fuerzas 
políticas, una de las cuales tiene el poder, y si nos atenemos a las 
encuestas y perspectivas, la posibilidad real de ganar en 2024. 

Lo que ha sucedido es que se abrió una rendija inesperada por 
donde no solamente se colocó una posible candidata con peso y 
fuerza, sino que le dio a la oposición elementos para aparecer en 
escena como no lo había hecho estos años. 

La lectura de la elección del 2018 tiene su dosis de cuentas ale-
gres. En Coahuila ganó un proyecto local en medio de un agarrón 
entre los morenistas, en tanto que en Edomex se fue dejando a la 
candidata de Va por México aislada. 

La rendija que abrió Xóchitl tiene inquieto al Presidente, las re-
acciones que se han tenido en el Congreso muestran lo que viene. 

La correlación de fuerzas políticas mostrará qué tanto se abre 
la rendija. El Presidente está abriéndola y cerrándola, está en su 
elemento, y tiene a su alcance poder hacerlo por la buena y la mala. 

 
RESQUICIOS.
Existe la percepción de que la alcaldesa de Chilpancingo se va a 
meter en más problemas de los que ya tiene. La pregunta es si es 
sólo ella la que ha tenido relación con la delincuencia organizada. 
Fue un asunto público el cual difícilmente quien debiera saberlo 
en Guerrero no lo sabía. 

LA RENDIJA 
que abrió Xóchitl 
tiene inquieto al 

Presidente, las 
reacciones que 

se han tenido 
en el Congreso 

muestran lo que 
viene 

“Payaso lastimita” 
Y el que se subió a la tribuna de la Comisión Permanente con una tira de globos, con recortes de 
las caras de expresidentes pegados y uno más con forma de dinosaurio fue el senador Gabriel 
García, de Morena. Quería dar fuerza a su mensaje contra quien se ha convertido en el objetivo 
de los políticos guindas: Xóchitl Gálvez. Así que mientras los pinchaba exclamó: “¡El pueblo de 
México va a ponchar esta botarga corrupta que tiene en sus garritas mil 400 millones de pesos!”. 
Le respondieron, sin embargo, el senador Germán Martínez y el diputado Jorge Triana. El 
primero, al reproche que el morenista le hizo de que al principio de este sexenio había sido fun-
cionario de la 4T, le respondió: “Yo me retiré, a usted lo corrieron”. El segundo le sacó imágenes 
de casos de presunta corrupción reciente. El senador del Grupo Plural y el diputado panista, por 
los globos y su participación, en tribuna le llamaron “payasito lastimita”. Así la Permanente. Uf.

No habrá impunidad 
La noticia es que el caso de la menor Aitana no está cerrado y habrá de tener un seguimiento 
hasta su conclusión definitiva y satisfactoria para los padres de la menor que murió por la fa-
lla de un elevador. Y es que anoche, directamente el titular del IMSS, Zoé Robledo, apareció 
para informar que tuvo un acercamiento directo con ellos, a quienes se les ofreció seguro de 
salud, atención médica, apoyo psicológico permanente, becas educativas para los hermanos 
de Aitana, además de medidas de no repetición y de memoria. El funcionario los visitó y se 
comprometió con ellos a que en el caso no habrá impunidad. Además, dio cuenta de que hasta el 
momento hay una investigación laboral interna, que incluye las horas previas al suceso, cuando 
el personal de mantenimiento fue al hospital; otra sobre los contratos que desde 2019 delega-
ciones del IMSS le dieron a la empresa Sitravem y una más sobre la adquisición de elevadores 
de la marca Hitra.

Sombra sobre el Consejo Judicial
Con la novedad de que en el Congreso de la Ciudad de México crece el sospechosismo en tor-
no al rol del coordinador de los diputados del PRI, Ernesto Alarcón, en la configuración del 
Consejo Judicial Ciudadano, cuyos integrantes tendrán en sus manos encargarse del proceso 
de ratificación de la titular de la Fiscalía General de Justicia. Y es que, nos hacen ver, que el le-
gislador tricolor no solamente ha obtenido posiciones en alcaldías, sino que ahora se habría 
hecho de al menos dos de las 11 posiciones que configuran el referido consejo. La pregunta que 
se hacen en el Congreso local es si éstas fueron consensuadas con los legisladores de su grupo 
parlamentario, porque afirman que el líder tricolor estaría atribuyéndose ascendencia sobre las 
designaciones al ser coordinador e integrante de la Comisión de Administración y Procuración 
de Justicia del Congreso local.

Bedolla y la comisión para el T-MEC
Relevante y oportuna, nos comentan, la instalación que ayer se dio, dentro de la Conago, de la 
comisión para el T-MEC, la cual estará a cargo del gobernador de Michoacán, Alfredo Ramí-
rez Bedolla. Y es que los trabajos de esta instancia arrancan de inmediato con el propósito de 
atraer inversión, a partir de la ampliación de la coordinación en el marco del tratado comercial 
y teniendo en la mira el nearshoring. En la reunión de inicio participaron las gobernadoras de 
Aguascalientes y de Campeche y el de Tabasco, así como el sector empresarial y las embajadas 
de Canadá y Estados Unidos. Ramírez Bedolla propuso sumarse a los acuerdos derivados de la 
Cumbre de Líderes de América del Norte, aprovechando infraestructura, logística y recursos de 
cada entidad. Se refirió a las ventajas que existen para el traslado de todo tipo de mercancías, y 
planteó trabajar por la formalización laboral y la sostenibilidad ambiental de la agroindustria.

Entre titulares de institutos, hay tiro
Así que a Ricardo Sheffield, titular de la Profeco y eterno suspirante al gobierno de Guanajuato, 
ya le salió un adversario que le buscará ganar la candidatura por el partido Morena. Ernesto 
Prieto, su compañero en el gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador y todavía 
director del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (Indep), adelantó ayer que también le 
interesa participar en las elecciones del próximo año en aquella entidad. Sólo hay que esperar los 
tiempos que dicte la dirigencia partidista para emitir la convocatoria al proceso de selección y re-
cibir todas las solicitudes de registro de los aspirantes. Desde ahora ya comenzaron las apuestas 
para ver si ganará Sheffield Padilla, quien presume de ser un hombre cercano a López Obrador, 
o la militancia guinda se pronuncia a favor de Prieto Ortega, que también puede presumir exac-
tamente lo mismo al ser cabeza de un instituto consustancial a la 4T.

Xochimilco agoniza
Preocupante, el diagnóstico de los especialistas sobre el estado de salud de los canales de Xo-
chimilco contaminados por basura, hidrocarburo y por las descargas clandestinas de aguas 
residuales, producto de los asentamientos irregulares. Mucho sobre esto tendría que decir el 
alcalde José Carlos Acosta, pues la permisividad que ha mostrado hacia la operación de “che-
lerías” en los embarcaderos y la falta de prevención sobre conductas nocivas, poco ayudan a la 
preservación de la ecología. Tampoco ayudó, sino todo lo contrario, su ocurrencia de “liberar” 
200 ajolotes el 16 de febrero del 2022 en un cuerpo de agua que tenía elevados niveles de conta-
minación y saturado de carpas y tilapias, depredadores de los ajolotes. Por cierto, nos recuerdan, 
Acosta nunca fue sancionado por ese acto demagógico que dañó a una especie endémica en 
peligro de extinción. Así las cosas.
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El TEPJF

PREVÉ suspender el proceso que sigue el Frente Amplio por México

VE RIESGO en la equidad de la contienda electoral federal del 2024

BUSCA salvaguardar los principios rectores de legalidad y la equidad en la materia

PLANTEA que, en caso de aprobarse, se ordene al INE que verifique la suspensión de dichos actos

SE INSTRUYE que los aspirantes que actualmente participan deben retirar toda la propaganda 
difundida por diversos canales

CONTEMPLA dar vista al INE por posible promoción personalizada por parte de las senadoras 
Xóchitl Gálvez y Beatriz Paredes, así como el presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel

El Consejo General del INE

AVALÓ el convenio que registraron el PAN, PRI y PRD el pasado 9 de julio

ASEGURA que el acuerdo del Frente cumplió con las normativas internas

PRECISÓ que es pertinente conminar a que toda actividad pública privada, en conjunto o en lo 
individual, se ajuste a los objetivos estipulados

PIDE dar igual sentido en el proceso de Morena, PT y PVEM

03

Muerte de Aitana no quedará impune: Zoé Robledo. Tras reunirse con los 
padres de la menor de 6 años que murió prensada en un elevador el pasado 
11 de julio en el Hospital General Zona Número 18 del IMSS, en Playa del Car-
men, el director general del Instituto Mexicano del Seguro Social, Zoé Robledo 
Aburto, les reiteró sus condolencias y apoyo, al tiempo que subrayó que debe 
haber justicia para la niña y que, hechos como este, no pueden ocurrir en nin-

guna otra parte del país. El funcionario dio a conocer las medidas de ayuda y 
atención que brindará el Instituto a la familia de Aitana, entre las que se acordó 
con el Consejo Técnico del IMSS en sesión extraordinaria el pasado sábado: 
otorgarles seguro de salud, atención médica, apoyo psicológico permanente, 
becas educativas para sus hermanos mayores de 17 y 20 años, medidas eco-
nómicas y medidas de no repetición y de memoria. 

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001
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Presas se recuperan;
van en 42% de su nivel
LAS LLUVIAS que se han registrado en las últimas semanas 
provocaron que las 210 principales presas comiencen paula-
tinamente la recuperación de su llenado. Principalmente, los 
embalses de del Sistema Cutzamala tienen una ligera tendencia 
al alza, ya que pasaron de 32.4 a 32.8 por ciento.

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

Dos resolutivos contrastantes 
entre sí, se perfilan entre las 
propias autoridades electora-
les respecto al futuro inme-

diato del frente opositor, que reflejan la 
existencia de distintas posiciones sobre 
los actos anticipados a las elecciones del 
2024 que este bloque lleva a cabo.

Por un lado, en el Instituto Nacional 
Electoral (INE) se anticipa que le dan 
luz verde a la conformación de dicho 
frente opositor, mientras que en el Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) perfilan echar abajo 
el proceso que realiza para definir a su 
candidato presidencial.

El TEPJF revisará y votará el proyecto 
de resolución que elaboró la magistrada 
decana Janine Otálora Malassis, en el 
que propone suspender el proceso que 
sigue el Frente Amplio por México como 
parte de la ruta para la candidatura presi-
dencial del 2024.

La propuesta de la magistrada será so-
metida a votación de la Sala Superior en 
la sesión de este miércoles, en la que se 
resolverá la impugnación que presentó 
el dirigente nacional del Partido del Tra-
bajo (PT), Alberto Anaya, en contra de la 
convocatoria que emitieron los partidos 
Acción Nacional, Revolucionario Insti-
tucional y de la Revolución Democrática 
para elegir al responsable de construir el 
frente opositor.

De acuerdo con el proyecto de Otálora 
Malassis, el argumento mediante el cual 
sustenta la suspensión del proceso de la 
oposición es que este tipo de procedi-
mientos pone en riesgo la equidad de la 
contienda electoral federal del 2024.

Al igual que en el caso de Morena, 
cuyo proyecto se votó la semana pasada 

Resolutivos de árbitros contrastan 

INE perfila avalar Frente Amplio,
pero TEPJF tirar el proceso interno
EL TRIBUNAL revisará y votará el proyecto 
que plantea ordenar al órgano suspender ac-
tividades de aspirantes; el Instituto afirma que 
PAN, PRI y PRD cumplen con normas internas

y que finalmente una mayoría de ma-
gistrados no avaló, la magistrada señaló 
que se debe declarar la invalidez del pro-
cedimiento para salvaguardar los princi-
pios rectores en la materia electoral, que 
son la legalidad y la equidad.

El proyecto de la magistrada electoral 
plantea que, en caso de aprobarse, se or-
dene al Instituto Nacional Electoral que 
verifique la suspensión de dichos actos.

Además, según la propuesta, se ins-
truye que los aspirantes que actualmen-
te participan deben retirar toda la propa-
ganda difundida por diversos canales, a 
efecto de evitar que continúe la sobreex-
posición de su nombre e imagen.

Incluso, contempla dar vista al órga-
no electoral administrativo (INE) por 
posible promoción personalizada por 
parte de las senadoras Xóchitl Gálvez 
(del PAN) y Beatriz Paredes (del PAN), 
así como el presidente de la Cámara 
de Diputados, Santiago Creel, quienes 
no renunciaron a sus cargos, sino que 
actualmente realizan actividades para 
juntar 150 mil firmas y conservan sus 
posiciones legislativas.

Por ello, en caso de que dicho proyec-
to sea aprobado, todos los aspirantes del 
frente deberán suspender de inmediato 
sus giras, así como la recolección de fir-
mas de la ciudadanía que llevan a cabo, 
y retirar todos los medios de exposición.

Y mientras la Sala Superior del TEPJF 
resolverá la impugnación sobre la con-
vocatoria del PAN, PRI y PRD, el Consejo 
General del INE determinará sobre el 
convenio para el registro del Frente Am-
plio por México.

En principio, el anteproyecto que 
aprobó este martes la Comisión de Pre-
rrogativas y Partidos Políticos del órgano 
electoral es favorable para la conforma-
ción de dicho frente opositor.

En sesión extraordinaria, la comisión 
avaló el convenio que registraron las tres 
fuerzas políticas el pasado 9 de julio y 
que se someterá ante el Consejo General 
el próximo 20 de julio.

La revisión que hizo la comisión in-
cluyó el hecho de que el convenio del 
frente cumpliera con las normativas 
internas, por lo que esperará a que la 
Comisión Permanente del PAN remita 
la información soporte cuando avale el 
convenio.

En el caso del Revolucionario Insti-
tucional, la comisión confirmó que la 
Comisión Política Permanente autorizó 
al dirigente nacional a suscribir el frente 
entre las tres fuerzas políticas, mientras 
que en el PRD la dirección nacional eje-
cutiva avaló la realización del pacto.

Según el acuerdo del convenio del 
Frente Amplio por México, se prevé que 
la vigencia sea hasta el 31 de septiembre 

del año próximo; sin embargo, se pun-
tualiza que no deberá utilizarse para fi-
nes electorales.

“Esta autoridad considera pertinente 
conminar a que toda actividad pública 
privada, en conjunto o en lo individual, 
se ajuste a los objetivos estipulados, 
mismos que en ningún caso podrá ser 
de tipo electoral”, se precisó.

Sin embargo, en ese tema, durante la 
sesión de la Comisión de Prerrogativas y 
Partidos Políticos, la consejera Claudia 
Zavala, quien preside la Comisión de 
Quejas y Denuncias, expresó su preocu-
pación particular sobre el tema del acce-
so de los partidos a los spots de radio y 
televisión para fines electorales.

“Presentan esta alianza de partidos 
para estar trabajando en conjunto, en 
principio, cuestiones que no deberían 
ser electorales; no obstante, qué es lo 
que vemos: en este INE tenemos docu-
mentado que ciertos hechos de estos 
frentes han sido presentados a la Co-
misión de Quejas con la pretensión de 
que sean calificados como hechos para 
posicionar a personas que aspiran a una 
elección presidencial”, dijo.

Zavala Pérez apuntó que, si bien se 
siguieron los procedimientos en la for-
ma y en las cuestiones legales para la 
conformación del frente, “en el contexto 
que estamos viviendo hoy en México, en 
estos modelos que se han utilizado y en 
los que hemos tenido un gran número 
de denuncias, debe tener un igual sen-
tido en el otro proceso de Morena, PT y 
PVEM, para dar un tratamiento igual 
para modelos que se han elegido para la 
formación del frente”.

Por ello, enfatizó: “Debemos ser muy 
claros, porque nosotros ya lo dijimos en 
un área, ya está el seguimiento de la Uni-
dad Técnica de lo Contencioso Electoral 
y debe tener mucha claridad de si esa 
regla va a seguir vigente ahora respecto 
de la calificación de esta modalidad para 
elegir al representante de un frente, de 
entre personas que públicamente han 
expresado su voluntad de ser candidato 
presidencial”.

Al respecto, la consejera Dania Ravel 
explicó que lo que determinaron en la 
Comisión de Prerrogativas y Partidos 
Políticos no obsta para que en la Comi-
sión de Quejas y Denuncias del Instituto 
Nacional Electoral, en caso de que los 
partidos del Frente Amplio pauten spots, 
revisen si tienen contenido que pueda 
afectar en el cumplimiento de las leyes.

EL PASADO 13 de julio, comenzó a funcionar 
la plataforma para que aspirantes de oposi-
ción empiecen a juntar las 150 mil firmas para 
el proceso interno del Frente Amplio.

Eldato

EN EL CONTEXTO 
que estamos viviendo 

hoy en México, en 
estos modelos que se 
han utilizado y en los 
que hemos tenido un 
gran número de de-
nuncias, debe tener 

un igual sentido en el 
otro proceso de Mo-

rena, PT y PVEM, para 
dar un tratamiento 
igual para modelos 
que se han elegido 

para la formación del 
frente”

Claudia Zavala
Consejera del INE

Los órganos electorales mostraron distinción en sus resolutivos para que la oposición 
arranque con actividades rumbo al 24.

POSICIONES
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Lo que sigue  

El camino de los 12 aspirantes de la oposición.  

rafael.rojas@razon.com.mx

POR RAFAEL ROJAS

¿Cómo explicar tan ostensible discordancia? Podría pen-
sarse que el discurso antieuropeo, retrospectivamente an-
ticolonial, es popular en América Latina y el Caribe y ayuda 
a ganar votos en las elecciones o a mantener altos índices 
de aceptación ciudadana. De no serlo, sería difícil explicar 
por qué tantos presidentes recurren al mismo para legiti-
mar políticas internacionales que nada tienen de autárqui-
cas o anticapitalistas. 

Algunos gobernantes, como Andrés Manuel López 
Obrador y Nayib Bukele, serían buenos ejemplos de altos 
índices de popularidad, combinados con un discurso 
antieuropeo. Pero la correlación entre ambas variables, 
discurso y popularidad, por lo visto, no funciona de la 
misma manera en casos en los que la retórica es más en-
cendidamente antieuropea, como los de Nicolás Maduro 
o Daniel Ortega, cuyos niveles de desaprobación están por 
los cielos. 

En la posición inversa, presidentes como Gabriel Boric, 
Alberto Fernández y Gustavo Petro, que se han distingui-
do por una política exterior más pragmática, que mantiene 
en buenos términos las relaciones con Europa y Estados 
Unidos, también enfrentan momentos de mucha impo-
pularidad. De manera que el antieuropeísmo no parece ser 
decisivo para el respaldo doméstico. Más bien, parecería 
ser un guiño geopolítico rivales de Europa como Rusia y, 
en menor medida, China. 

Maduro y Ortega no están hoy en Bruselas. No porque 
no quieran, sino porque de asistir tendrían que enfrentar 
críticas públicas que no están dispuestos a asumir. Sí está, 
en cambio, Miguel Díaz-Canel, en nombre de los ausentes, 
pero bajo su condición de víctima de Estados Unidos. Es 
casi seguro que en Bruselas se cuestione el embargo co-
mercial de Washington contra la isla. Menos lo es que tam-
bién se cuestione que más de mil cubanos estén presos por 
salir a protestar pacíficamente en el verano de 2021. 

Una vez más, las mayores dificultades para consensuar 
una declaración final entre líderes europeos y latinoame-
ricanos provienen de la incapacidad de reconocer, parale-
lamente, el injerencismo de Estados Unidos y el autorita-
rismo de los propios gobiernos que explotan su condición 
de víctimas del imperio. El problema verdadero no es uno, 
sino dos: la correlación de la hegemonía hemisférica de 
Washington y el afianzamiento de esos pocos regímenes 
que no están dispuestos a acatar las normas de la democra-
cia constitucional en América Latina y el Caribe. 

La cumbre de los 33 países latinoa-
mericanos y caribeños, asociados 

en la Celac, y los 27 gobiernos de la 
Unión Europea, viene a recordarnos 
la profunda desconexión entre los 
discursos y las prácticas en la política 
regional. A juzgar por lo que declaran 
los presidentes de la mayoría de la iz-
quierda gobernante, América Latina 
estaría en pie de guerra contra la vie-
ja Europa colonial. Pero la prioridad, 
hoy, en Bruselas, es firmar acuerdos 
de libre comercio y dar el disparo de 
salida para el Global Gateway. 

CUMBRE CELAC-UE: EL DIS-
CURSO Y LA PRÁCTICA 

VIÑETAS LATINOAMERICANAS

Mancera pone en duda 
apoyos de la hidalguense 
Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx 

MIGUEL ÁNGEL MANCERA, aspirante 
a coordinar el Frente Amplio por Méxi-
co, puso en duda que la panista Xóchitl 
Gálvez ya alcanzara las 150 mil firmas para 
participar por el cargo, cuando apenas a 
las 04:00 horas de este martes se corrigió 
el sistema de captura. 

“No tengo idea (de las firmas de Xó-
chitl) porque la verdad es que no sigo los 
registros, pero si acaban de liberar hoy 
(ayer) a las cuatro de la mañana, no veo yo 
cómo se pudieron haber obtenido todas 
las firmas, 150 mil en el sistema; éso es lo 
que nos preocuparía porque el sistema 
apenas se liberó para todos”, subrayó. 

Ante esa situación, el senador del PRD 
dirigió un escrito al Comité Or-
ganizador del proceso, donde 
pidió revisar las condiciones de 
equidad y que haya certeza en 
la elección del abanderado pre-
sidencial del bloque opositor. 

Mancera Espinosa informó en entre-
vista que va bien la recolección de firmas 
para apoyar su postulación a la Presiden-
cia; sin embargo, aún no se ven reflejadas 
en el sistema de registro. 

“El problema es que objetivamente no 
te puedo decir que ya se hayan registrado 
las firmas porque a partir de las cuatro de 
la mañana se liberó el sistema. Entonces, 
decirte que a partir de este momento ten-
go 100 mil firmas, o sea, las tenemos plati-
cadas, pero no las tenemos registradas en 
la parte informática”, apuntó. 

También celebró que el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador estableció 
una pausa para no hablar del proceso elec-
toral de 2024, con el fin de que no haya al-
gún tipo de nubarrón o suspicacia. 

Sobre la resolución del INE para que 
las corcholatas bajen sus espec-
taculares y publicidad en todo 
el país, lamentó esta decisión 
tardía, porque es un hecho con-
sumado y permitió “que todo el 
mundo los viera”.

Todo el calendario está apretado, señala 

Descarta el Frente dar 
otra prórroga a firmas
Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

E l calendario apretado dentro del 
proceso interno del Frente Am-
plio por México (FAM) no per-
mitirá prorrogar el tiempo para 

recabar firmas y para subsanar eventuali-
dades, como la ocurrida con la falla en la 
plataforma de registro de “simpatías” para 
los 12 aspirantes, a quienes ya se les otorgó 
una prórroga de tres días para conseguir 
apoyo en su aspiración por abanderar a 
este bloque de oposición. 

La plataforma lanzada el 12 de julio 
se cayó a los pocos minutos de ser pre-
sentada y posteriormente funcionó con 
intermitencia, impidiendo que miles de 
personas y hasta los propios aspirantes 
pudieran registrarse. Tras una “cirugía tec-
nológica” aplicada este lunes, el sitio web 
comenzó a funcionar con mayor fluidez. 

Previamente, y luego de las quejas ge-
neradas por la situación, el comité organi-
zador del proceso concedió tres días más 
para recolectar apoyo, ampliando así, del 5 
al 8 de agosto, la fecha en que concluirá la 
etapa para recabar las firmas de respaldo 
de los simpatizantes a los aspirantes. 

La exconsejera electoral Alejandra 
Latapi, hoy integrante del Comité Orga-
nizador, dijo que antier se sostuvo una 
reunión con representantes de los 12 con-
tendientes “para explicarles y para subsa-
nar el tiempo perdido. Primero, el cierre 
era el 5 de agosto y se pasó al 8 de agosto, 
por los problemas en la plataforma; no po-
demos otorgar más tiempo, porque todo 
el calendario está muy justo y apretado”. 

Desde que fueron convocados a parti-
cipar, “sabíamos a lo que nos enfrentába-
mos”, comentó a La Razón. 

Por ello, ahora asegura que han tenido 
que actuar con la celeridad, atención y 
prudencia que el proceso del Frente Am-
plio necesita. 

“Estamos revisando cada paso, pero 
estamos trabajando intensivamente; hay 

ALEJANDRA LATAPÍ, del Comité Organizador, dice que 
desde un principio aspirantes sabían lo que enfrentarían; se 
verificarán los datos de quienes registren rúbricas, asegura 

AHORA, cada aspirante podrá tener 1,500 
claves y ya no sólo mil para dar sus promoto-
res ciudadanos, que pueden registrar a otras 
personas desde un mismo dispositivo.

Eldato

veces que nuestras reuniones empiezan a 
las 7 de la mañana, son las 9 de la noche y 
seguimos en reunión, pero no es ninguna 
sorpresa; los integrantes ciudadanos del 
comité tenemos la experiencia de haber 
trabajado en procesos electorales, sabe-
mos de qué se trata, accedimos, a sabien-
das del tamaño del reto, porque es mucho 
mayor nuestro compromiso democráti-
co”, aseguró. 

La exconsejera electoral aseguró que la 
falla registrada en la plataforma fue oca-
sionada por la alta demanda de registro 
y porque el sitio demoraba en procesar la 
validación de datos de quienes se regis-
traban, como la confirmación del correo 
electrónico, verificación de los datos que 

aparecen en la credencial de elector o que 
las personas no fueran militantes en un 
partido ajeno. 

Ahora, esta verificación se realizará una 
vez que las personas concluyan su regis-
tro, lo que resolverá el tiempo de espera 
que se generó. 

Cuestionada sobre si esto haría que al-
gunas personas queden fuera del proceso 
tras la validación de información, Latapí 
Renner comentó que serán casos aislados. 

“Ya está fluyendo con toda normalidad, 
por eso al final de que te registras, de que 
ya quedaste registrado -y los datos se van 
a verificar para aquellas personas que por 
algún motivo no hayan podido pasar-, se 
les enviará un correo”, comentó. 

REGISTRO de, al menos, 150 mil firmas de apoyo por cada uno 
de los aspirantes en al menos 17 estados, hasta el 8 de agosto.  

LOS ASPIRANTES participarán en un primer foro para discutir 
y analizar su visión sobre México.  

LA PRIMERA encuesta se levantará del 11 al 16 de agosto, de la 
que saldrán tres ganadores.   

LA TERNA ganadora realizará cinco debates: 17 de agosto, Ti-
juana; 19, Monterrey; 22, León; 24, en Guadalajara, y 26, Mérida.   

DEL 27 AL 30 de agosto, se realizará una segunda encuesta, 
cuyos resultados se publicarán el 3 de septiembre.  

EL CIERRE era el 5 de agosto y se 
pasó al 8 de agosto, por los proble-
mas en la plataforma; no podemos 
otorgar más tiempo, porque todo 
el calendario está muy justo y apre-
tado

Alejandra Latapi 
Integrante del Comité Organizador 

NO TENGO IDEA (de las firmas de 
Xóchitl), pero no veo yo cómo se 
pudieron haber obtenido todas las 
firmas, 150 mil en el sistema; eso es 
lo que nos preocuparía porque el 
sistema apenas se liberó para todos

Miguel Mancera 
Aspirante perredista 

8
Aspirantes se queja-

ron por fallas en la 
plataforma
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LA LEGISLADORA del albiazul durante 
una conferencia en Tlaxcala, ayer.

Xóchitl
afirma que 
acatará fallo 
del TEPJF

Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx

LA SENADORA del PAN, Xóchitl Gál-
vez, aseguró que acatará la sentencia 
que emita el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) sobre la 
convocatoria del Frente Amplio por Mé-
xico; sin embargo, cuestionó que a los 
aspirantes de Morena los dejen hacer sus 
campañas abiertamente. 

En conferencia de prensa en Tlaxcala 
se refirió al proyecto de resolución de la 
magistrada Janine Otálora Malassis, que 
plantea suspender el proceso que reali-
zan los partidos Acción Nacional (PAN), 
Revolucionario Institucional (PRI) y de 
la Revolución Democrática (PRD) para 
elegir al responsable de construir el  
frente opositor. 

Al respecto, la legisladora dijo que se 
debe esperar a la resolución que emita 
la Sala Superior, pero señaló que hasta 
el momento a los de Morena sí les han 
permitido realizar todas sus actividades, 
incluyendo los acarreos. 

“A Morena lo están dejando hacer sus 
campañas abiertamente, están tenien-
do sus eventos en todos los municipios, 
acarrean gente, dan despensas, ustedes 
van a ver que aquí la gente va a llegar por 
su propio pie. La verdad de las cosas es 
que hay que esperar cuál es la resolución 
final, ver qué nos indican y yo acataré la 
resolución”, declaró. 

Por primera ocasión, la política hidal-
guense precisó que ella se considera de 
“centro izquierda, soy socialdemócrata, 
respeto los derechos humanos de las 
personas”. 

Y describió lo que considera positivo 
de los partidos de oposición: “Del PRI res-
cato esta parte de crear instituciones, el 
INE, el Inai, el PRI dio instituciones; del 
PAN me quedo con el bien común, los 
principios de impulsar a los empresarios, 
del PRD rescato el compromiso con los 
que menos tienen; ojalá podamos con-
vencer a Movimiento Ciudadano, porque 
me gusta este compromiso social”. 

Ante los ataques del Presidente An-
drés Manuel López Obrador, Gálvez afir-
mó que como en tres semanas logró re-
vertir las encuestas, “tengo enloquecido 
al de Palacio Nacional”; aunque rechazó 
que ella sea la esperanza del país. 

“Lo que sí se ha generado es alguna 
posibilidad de qué hay cierta esperanza 
de ganar, la gente estaba resignada de 
que ya Morena tenía el 24, no veía esas 
posibilidades”, comentó. 

La panista subrayó que como tiene 
una trayectoria limpia y como no le han 
encontrado faltas en su paso por la admi-
nistración pública, decidieron atacarla 
por el lado de su empresa, por lo que rei-
teró que presentará una denuncia formal 
por violación al Código Fiscal y al secreto 
bancario, pero rechazó tramitar un ampa-
ro para ella. 

LA ASPIRANTE a la candidatura opo-
sitora reprocha que a morenistas sí los 
dejen hacer campañas; subraya que es-
perará la resolución de la Sala Superior

A MORENA lo están dejando hacer sus 
campañas abiertamente, están teniendo sus 
eventos en todos los municipios, acarrean 
gente, dan despensas, ustedes van a ver que 
aquí la gente va a llegar por su propio pie”

Xóchitl Gálvez
Senadora del PAN
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¿QUIÉN CREEN que es el principal cliente 
de la botarga que tienen enfrente?: el Inai. 
Por eso ustedes andan berreando, ladrando, 
aullando”
Gabriel García 
Senador de Morena 

EL PAYASO Lastimita, que fue el que vino 
aquí con unas botargas, que fue el respon-
sable del quebranto en el fideicomiso Por los 
Demás, de Morena” 
Jorge Triana 
Diputado del PAN 

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Eso le permitió al mandatario señalar de nuevo a la 
hidalguense el viernes 14 y el lunes de esta semana, 
aunque ayer anunció que pondrá “pausa” a esa acción 
al insistir en que la resolución de la Comisión de Que-
jas y Denuncias del árbitro electoral limita su libertad 
y sus derechos humanos y le impide “informarle al 
pueblo que hay una pandilla de rufianes que quiere 
de nuevo tomar el gobierno para saquear y mantener 
en el abandono a la mayoría de los mexicanos”. 

DE ESTO Y DE AQUELLO... 
Y a pesar de que la titular de la Consejería Jurídica 
de la Presidencia, María Estela Ríos, está también de 
vacaciones, ayer acudió a Palacio Nacional a la cere-
monia luctuosa del 151 aniversario de la muerte de 
don Benito Juárez, encabezada por su jefe y después 
emitió un comunicado en el que pidió a los funcio-
narios del INE ajustar su conducta al marco legal y no 
incurrir en “actuaciones arbitrarias que responden a 
presiones políticas o de los medios de comunicación”. 
FUE respuesta a la información del INE de que no 
se logró notificar al Presidente de las medidas caute-
lares que se le impusieron, al recordar que desde el 
2 de junio pasado se publicó en el Diario Oficial de 
la Federación la suspensión de las distintas activida-
des en la Consejería del 14 al 31 de este mes, lo que se 
comunicó a todas las autoridades jurisdiccionales y 
administrativas, incluido el organismo electoral. 
TAN constante es la atención presidencial en la se-
nadora panista Xóchitl Gálvez, durante tres semanas 
consecutivas tras “destaparla” y promoverla como 
presunta candidata opositora a sucederlo, que dejará 
de señalarla momentáneamente de manera obligada. 
ESA “pausa” podría ser aprovechada para impulsar 
campañas de sus corcholatas, a quienes de poco ha 
valido la propaganda que tienen en todo el país para 
promoverse, sin lograr llamar la atención, impedidas 
como están en cuestionar o debatir, como lo estable-
cen las reglas internas del proceso oficialista. 
Signo de los tiempos: Humberto Hernández 
Gómez, comunicador de siempre, recordó que esta 
columna, con mismo formato y distinto espacio, 
cumplió ayer 47 años de publicarse. Los últimos 
nueve, aquí, en La Razón. 

Como en la Consejería Jurídica de 
la Presidencia su personal está 

en vacaciones, le ha sido imposible 
recibir la notificación del INE sobre 
las medidas cautelares impuestas al 
Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, el jueves pasado, de abste-
nerse a realizar pronunciamientos 
sobre los aspirantes a sucederlo en 
2024, como respuesta a la denuncia 
presentada en ese organismo por la 
senadora panista Xóchitl Gálvez. 

SIN NOTIFICACIÓN DE 
MEDIDAS CAUTELARES  

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Defienden al Presidente y la senadora 

Chocan 4T y oposición 
por contratos de Gálvez 

DIPUTADO del guinda, Gabriel García, exhibe en tribuna a al-
biazules; usa caras de Fox, FCH y Salinas en globos; Jorge Tria-
na, del PAN, lo llama “payaso” y lo acusa de quebrar fideicomiso 

Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

L egisladores de Morena y sus alia-
dos tuvieron un encontronazo 
con los de la oposición, en la se-
sión de la Comisión Permanente 

del Congreso, en defensa del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador y de la 
aspirante presidencial del Frente Amplio 
por México, Xóchitl Gálvez. 

La mayoría legislativa impuso el tema 
del “tráfico de influencia como forma de 
enriquecimiento ilícito”, con lo que enfi-
ló sus baterías para exhibir los supuestos 
contratos públicos y privados que han ob-
tenido las empresas de la senadora panis-
ta, por más de mil 400 millones de pesos. 

El sainete corrió a cargo del senador Ga-
briel García, excoordinador de los progra-
mas sociales del Gobierno federal, quien 
llegó a la tribuna con cuatro globos con las 
caras de Vicente Fox, Felipe Calderón, Car-
los Salinas y Claudio X. González, y otro 
en forma de dinosaurio con un letrero 
con la frase “1,472 millones corrupción” y 
el logo de la empresa High Tech Services, 
propiedad de Gálvez, que después pon-
chó uno a uno con un alfiler. 

“Aquí les traigo una sorpresita”, gritó. 
“Benditas sean las mujeres que vienen de 
la gran cultura del esfuerzo. Benditas sean 
las mujeres que venden gelatinas. Bendi-
tas sean las mujeres que venden tamalitos 
para sacar adelante a sus familias”, dijo, 
pero aseveró: “maldita sea la corrupción 
política y el influyentismo”. 

Después se enfocó en el globo con for-
ma de dinosaurio, pero no mencionó por 
su nombre a Xóchitl Gálvez. 

“En su pancita tiene un mafioso que 
quiere regresar por sus privilegios. ¿Se les 
hace familiar?, porque esta botarga ya se 
anduvo paseando aquí: Son dos empre-
sas y chequen lo que trae en sus mil 472 
millones de pesos proveniente del pre-
supuesto público y se traen una parte de 

empresas privadas. En tan sólo algunos 
años, tiene 780 millones que recibió exac-
tamente entre 2015 y 2018.

“Y ¿quién creen que es el principal 
cliente de la botarga que tienen enfrente?: 
el Instituto (Nacional) de la Transparencia 
y del Acceso a la Información Pública. Por 
eso ustedes andan berreando, ladrando, 
aullando”, aseguró. 

Ante estos señalamientos, la oposición 
salió en defensa de la aspirante. El diputa-
do del PAN Jorge Triana, aseguró que “T” 
no es de transformación, sino de tráfico de 
influencias. 

“El payaso Lastimita, que fue el que 
vino aquí a romper globos, con unas bo-

targas y confeti y no sé qué, que fue el res-
ponsable del quebranto en el fideicomiso 
Por los Demás, de Morena, que hicieron 
para apoyar a los damnificados del sismo 
del año 2017 y se robaron el dinero. El 
fideicomiso era obra y construcción del 
payaso Lastimita”, aseveró. 

El coordinador de Movimiento Ciuda-
dano en la Cámara de Diputados, Jorge 
Álvarez Máynez, recriminó los ataques 
del Presidente a Xóchitl Gálvez, ya que en 
su momento se quejó de que Vicente Fox 
hizo lo mismo en su contra. 

“Es una vergüenza que la historia dé 
vuelta en u y que coloque a la víctima en 
el papel de verdugo”, manifestó. 

Creel descarta declinar; 
esperaré resultados, dice 
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

SANTIAGO CREEL, aspirante del PAN a 
coordinador del Frente Amplio por Méxi-
co, puntualizó que no va a declinar a favor 
de Xóchitl Gálvez, porque va a esperar a 
que los ciudadanos decidan el lugar que 
debe ocupar, por lo que él continua con su 
trabajo para lograr la candidatura. 

“Yo voy a esperar a que las y los ciuda-
danos que vayan a acudir y a emitir sus 
puntos de vista y sus simpatías, el 3 de 
septiembre, el lugar que ellos me digan 
que deba de ocupar, ese es exactamente el 
que voy a ser. Por supuesto, estoy hacien-
do todo lo que está en mí para coordinar 
el Frente Amplio por México y lo seguiré 
haciendo de esa manera”, declaró.  

El presente de la Mesa Direc-
tiva de la Cámara de Diputados 
reclamó el trato diferencial 
del Ejecutivo federal, porque 
aseveró que “está gobernando 
para los suyos y para nosotros 

ni diálogo, sí insultos y además, pone ca-
tegorías, él sí, descalificatorias.  

“Y todo va a tener respuesta y una cosa 
Presidente: el que se lleva se aguanta, 
porque luego dice: ‘¿y por qué me dan es-
tas respuestas?’. Pues nada más hay que 
preguntar quién empezó, ¿quién sembró 
la semilla del odio, de la división, de la po-
larización en este país?, fue usted y nadie 
más”, manifestó.  

En conferencia en el Senado, dijo que 
el Ejecutivo “nos da un trato de enemigos, 
cuando en la política, en todo caso, somos 
adversarios y lo más grave del Presidente 
es que lo hace desde el poder, desde Pa-
lacio Nacional, con todos los recursos del 
Estado y eso es algo que no habíamos vis-
to que sucedería antes”.  

Asimismo, rechazó que con el presi-
dente López Obrador vaya a uti-
lizar el término de “Chachalaca” 
que él sí empleó para referirse a 
Vicente Fox, pero aseguró que 
ha perdido la autoridad moral y 
pisotea la investidura.  

EL SENADOR Germán Martínez hizo frente 
al morenista Gabriel García, cuando éste le 
reprochó su “traición” a Morena, por lo que 
le dijo: “yo me retiré, a usted lo corrieron”.

Eldato

EL LEGISLADOR Gabriel García, ayer, al 
hacer uso de la tribuna.

31
De agosto termina 
la presidencia de la 

Mesa Directiva

06LR4390.indd   206LR4390.indd   2 19/07/23   0:1019/07/23   0:10



Twitter @LaRazon_mx
07

Miércoles 19.07.2023 • La Razón
MÉXICO

“Seguimos de vacaciones”, afirma titular

INE debe ajustarse a la ley, no 
a presión política: Consejería
Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

 

La Consejería Jurídica del Eje-
cutivo federal no ha recibido la 
notificación de la Comisión de 
Quejas y Denuncias del INE so-

bre las medidas cautelares impuestas al 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor para no hablar de temas electorales, 
ya que “seguimos de vacaciones”, afirmó 
su titular María Estela Ríos González.

En tanto, la Consejería emitió una nota 
aclaratoria donde explicó que del 14 al 31 
de julio está de vacaciones, por lo cual 
todas las autoridades jurisdiccionales y 
administrativas, incluido el INE, deben 
ajustar sus actuaciones al marco legal vi-
gente y evitar actos arbitrarios por presio-
nes mediáticas o de índole político.

La aclaración estableció que el 2 de ju-
nio pasado se publicó en el Diario Oficial 
de la Federación el acuerdo por el que se 
suspenden plazos y términos legales de 
las actividades, trámites, procesos y pro-
cedimientos de la Consejería Jurídica del 
Ejecutivo Federal, con motivo del primer 
periodo vacacional.

“La suspensión incluye la práctica de 
trámites, actuaciones y diligencias en los 

MARÍA ESTELA RÍOS reconoce que no han recibido notifica-
ción de la Comisión de Quejas y Denuncias sobre medidas cau-
telares impuestas a AMLO; dependencia emite nota aclaratoria

procedimientos administrativos, como 
recepción de documentos e informes, 
acuerdos, inicio, substanciación, au-
diencias, resoluciones, notificaciones, 
citatorios, emplazamientos, requeri-
mientos, solicitudes de información o 
documentos y medios de impugnación, 
entre otros.

“Como consecuencia de lo anterior, 
durante la suspensión citada no se com-

putarán plazos y términos en los proce-
dimientos administrativos, judiciales 
y jurisdiccionales del conocimiento de 
esta Consejería Jurídica del Ejecutivo Fe-
deral”, agregó la nota aclaratoria.

Al final dejó claro que “todas las autori-
dades jurisdiccionales y administrativas, 
incluido el Instituto Nacional Electoral 
(INE), tienen conocimiento del acuerdo 
de referencia, por lo que deben ajustar 

sus actuaciones al marco legal vigente y 
evitar actuaciones arbitrarias por presio-
nes mediáticas o de índole político”.

En breve entrevista en Palacio Nacio-
nal, la consejera María Estela Ríos fue 
cuestionada respecto a la notificación del 
INE a López Obrador para evitar declara-
ciones relacionadas al proceso electoral 
de 2024. “Todavía no (se recibe)”, refirió.

Los reporteros insistieron a la fun-
cionaria sobre el motivo de no haber 
recibido la citada notificación. “Porque 
estábamos de vacaciones”, respondió, 
mientras se dirigía hacia la salida de Pa-
lacio Nacional.

“¿Ya regresan hoy?”, preguntó otro 
comunicador. “No, seguimos de vaca-
ciones”, replicó Ríos González, luego de 
asistir a la ceremonia del 151 aniversario 
luctuoso de Benito Juárez que encabezó 
el Presidente López Obrador.

LA CONSEJERA 
jurídica (der.), al 
salir de Palacio 
Nacional, ayer.Fo

to
|E

sp
ec

ia
l

EL PRESIDENTE del Senado, Alejandro Ar-
menta, aseguró que las resoluciones del INE 
contra AMLO son un exceso y retó a la Corte 
a cumplir con el artículo 127 constitucional.

Eldato

TODAS las autorida-
des jurisdiccionales 
y administrativas, 

incluido el Instituto 
Nacional Electoral 

(INE), tienen conoci-
miento del acuerdo 
de referencia, por lo 

que deben ajustar sus 
actuaciones al marco 

legal vigente

Consejería Jurídica 
de la Presidencia

Nota aclaratoria
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Ahora a nosotros nos toca defender que nues-
tro proceso de transformación sea recordado 
en las próximas décadas como aquel donde el 
triunfo de la reacción fue, una vez más, moral-
mente imposible
Luisa María Alcalde Luján 
Secretaria de Gobernación 
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EL MANDATARIO en conferencia matutina, ayer.

Asegura que pausará temas electorales

INE viola mi libertad de 
expresión, acusa AMLO 

EL PRESIDENTE reprocha que decisión del árbitro le “impide 
informar al pueblo” de los actos de la oposición para regresar 
en 2024; se necesitan gobernantes honestos, no falsarios, dice 

Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx

La decisión de la Comisión de 
Quejas y Denuncias del Insti-
tuto Nacional Electoral (INE) 
es violatoria de los derechos de 

libertad de expresión y del acceso a la 
información para el pueblo mexicano, 
aseguró el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador. 

Luego de reiterar que acatará, bajo 
protesta, esta determinación de la auto-
ridad electoral para no hablar del proce-
so del 2024 ni de candidatos en especí-
fico como Xóchitl Gálvez, dijo que por lo 
pronto hará una pausa sobre esos temas. 

“Vamos a esperarnos, por lo pronto 
pausa. Sí (es violatorio). Ayer (lunes) dije 
que lo iba a acatar bajo protesta porque, 
además de que limita mi libertad, me 
impide informarle al pueblo de que hay 
un grupo que está acechando porque 
quiere regresar al gobierno para robar, 
quitarle al pueblo su futuro. 

“Que esa es una obligación que tengo, 
es decir, luchar por la justicia y la demo-
cracia. Cómo es que no voy yo a decirle 
a la gente que hay una pandilla de ru-
fianes que quieren de nuevo tomar el 
gobierno para saquear y mantener en el 
abandono a la mayoría de los mexicanos 
(...) eso es lo más profundo”, reprochó el 
Jefe del Ejecutivo federal. 

El titular del Ejecutivo federal enfati-
zó que con la “hipocresía” de la derecha, 
sólo ellos pueden cuestionar y el Presi-
dente quedarse callado. “Uno no puede 
ejercer la libertad, el derecho de réplica; 
no puede uno ejercer la libertad de ex-
presión, el derecho a disentir; no, nada 
más ellos”. 

En su conferencia de prensa, mani-
festó que se repite la estrategia que en 
su momento implementaron los “con-
servadores” en el gobierno de Vicente 
Fox, “de manera descarada, queriendo 
engañar” a la gente. “No es de dónde 
venimos o como hablamos, sino que 
hemos sido consecuentes en la vida”. 

Agregó que “el pueblo necesita gober-
nantes honestos, íntegros, no falsarios, 
no gente hipócrita, no ambiciosos vul-
gares, no gente que tiene como dios al 
dinero, que lo único que le importa es lo 
material; acomplejados que tienen que 
vivir colmados de lujos, de atenciones, 
de privilegios”. 

López Obrador también reveló que 
en la elección del 2018 hubo una reu-
nión de importantes empresarios en 
Punta Mita, en Nayarit, para “pasar la 
charola” por un millón de dólares a cada 
uno, con el propósito de emprender la 
“guerra sucia” en su contra, comparán-
dolo con el populismo de Hugo Chávez, 
expresidente de Venezuela. 

Adelantó que cuenta con toda la in-
formación, e incluso los nombres de 
los personajes que fueron convocados 
al cónclave de “machuchones”, lo cual, 
dijo, lo escribirá en su último libro que 
publicará antes de dejar la Presidencia 
de la República en el 2024. 

“En la elección pasada se reúnen para 
enfrentarnos; entre otras cosas, pasan la 
charola de a millón de dólares; tengo los 
nombres de los que aportaron. Hubo 
uno que dijo: ‘yo no doy uno, sino cinco 
millones de dólares’. 

“Se reunió ese dinero, lo entregaron a 
un grupo y armaron toda la estrategia de 
guerra sucia, el pejeleaks, las escuchas, 

el espionaje, la operación Berlín, un do-
cumental sobre el populismo”, expuso 
el mandatario. 

Añadió que entre los asistentes que 
encabezaron el encuentro en su con-
tra estuvo Claudio X. González padre, 
y participó un empresario venezolano 
con la intención de que hablara mal del 
entonces presidente de ese país, Hugo 
Chávez, pero que, “más moderado”, dijo 
que que no se podía extrapolar la reali-
dad de su país a México. 

“Se para hecho un energúmeno 
Claudio X. González papá, para decir: 
‘no estamos de acuerdo con usted, no 
sabe lo que significa López Obrador, 
es un peligro para México, no tenemos 
por qué tener ninguna contemplación, 
tenemos que unirnos todos’”, relató el 
Presidente. 

Opinó que todo fue muy burdo e 
inclusive las televisoras mexicanas no 
se atrevían a transmitir el documental 
sobre el populismo en América Latina. 

“Era tan burdo que no se atrevían las 
televisoras mexicanas. Lo sacó creo que 
National Geographic, e incluso sacaban 
dinero para que salieran los cuatro capí-
tulos”, explicó, al detallar que iniciaban 
con el concepto de populismo “desde 
los tiempos del finado Perón y termina-
ba con el populismo de Andrés Manuel”. 

El Presidente añadió que hoy hacen 
lo mismo, sólo que ahora no es igual por-
que muchos empresarios ya no quieren 
aportar, porque saben que no va a ser 
fácil; “además, el que hizo su dinero con 
trabajo, con esfuerzo, que le ha costado, 
ese no se mete o es precavido”, dijo. 

Acusó que, en el 2006, Claudio X. 
González papá encabezó a todos los tra-
ficantes de influencias y “llegó a decir 
que, si no ganaban por la buena, no des-
cartaban la acción que se había tomado 
en Chile en 1973: el golpe de Estado”. 

El Presidente opinó que González 
hijo salió peor y ahora es quien enca-
beza a los conservadores, que quieren 
regresar al poder en México. 

Luisa Alcalde
llama a defender
la transformación
Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx

AL CONMEMORAR el 151 aniversario 
luctuoso de Benito Juárez, la secretaria de 
Gobernación, Luisa María Alcalde, afirmó 
que es momento de defender el proceso 
de transformación, donde el triunfo de la 
reacción sea “moralmente imposible”. 

En la ceremonia realizada en Palacio 
Nacional ante el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, la titular de Segob 
hizo un recuento de las acciones del Bene-
mérito de las Américas para lograr un país 
justo, cercano a los pobres, además de las 
batallas que enfrentó contra los partida-
rios del retroceso. 

“Ahora a nosotros nos toca defender 
que nuestro proceso de transformación 
sea recordado en las próximas décadas 
como aquel donde el triunfo de la reac-
ción fue, una vez más, moralmente impo-
sible”, sostuvo la encargada de la política 
interna del país. 

Recordó que Juárez en su mensaje con 
motivo del segundo año de la sesión del 
quinto Congreso constitucional, advirtió 
que “no debemos confiar ciegamente en 
que las instituciones que establecimos, y 
la paz, están del todo aseguradas”. 

“Existen aún latentes los elementos 
que las pueden destruir; los partidarios 
del retroceso y de los abusos acechan la 
oportunidad para restablecer su antiguo 
predominio, y es preciso redoblar nues-
tros trabajos y nuestra vigilancia para 
contrariar y destruir sus tendencias anti-
patrióticas”, continuó Alcalde. 

El gobernador de Oaxaca, Salomón 
Jara, al señalar que “somos juaristas como 
usted señor Presidente”, refrendó su res-
paldo al movimiento de la Transforma-
ción que encabeza López Obrador, quien 
“gobierna del pueblo para el pueblo” en 
los principios de austeridad y honestidad, 
que norman el quehacer público. 

“Hoy construimos el bien porque tene-
mos a un Presidente juarista que ha im-
pulsado la revolución de las conciencias, 
y con la llegada de la Cuarta Transforma-
ción han regresado los pensamientos de 
esta reforma, porque nunca más los con-
servadores se sentirán dueños de nuestro 
país”, aseguró. 

EL LUNES por la tarde, el INE publicó el docu-
mento a través del cual notifica al Presidente 
López Obrador para que no hable sobre te-
mas electorales y aspirantes presidenciales. 

Eldato

EL PASADO 19 de junio, el Presidente An-
drés Manuel López Obrador designó a Luisa 
María Alcalde como la nueva secretaria de Go-
bernación, en lugar de Adán Augusto López. 

Eltip

12
Años lleva Luisa 

María Alcalde siendo 
militante de Morena

VAMOS A ESPERARNOS, por lo pronto 
pausa. Sí (es violatorio), ayer dije que lo iba 
a acatar bajo protesta porque tienes razón, 
además de que limita mi libertad, me impide 
informarle al pueblo de que hay un grupo que 
está acechando porque quiere regresar al go-
bierno para robar” 

Andrés Manuel López Obrador 
Presidente de México 

Interponen medidas
El INE no pudo notificar a AMLO para que 
no hable sobre temas electorales porque 

la Oficialía de Partes y la Consejería 
Jurídica de Presidencia están de 

vacaciones, por lo que:

EL INSTITUTO publicó el documento en su 
página de Internet, de esta manera, dando 

por notificado al mandatario federal.

1

1 
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“NO PUEDEN CERCENAR LA 
LIBRE EXPRESIÓN” 
Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

Nuevamente, el aspirante a coordinar los Comités 
de Defensa de la Cuarta Transformación, Ricardo 
Monreal, defendió las declaraciones del Presiden-
te Andrés Manuel López Obrador en contra de la 
oposición, al mencionar que ni el IINE ni el Tribunal 
Electoral pueden coartar su libertad de expresión.  

El exlíder de senadores de Morena pidió que 
ambas instituciones resuelvan de pronto, porque la 
libertad de expresión “debe aplicarse para todos”. 

“Creo que el Presidente tiene derecho a la ré-
plica, independientemente de que sea el titular 
del Ejecutivo federal y si se le ofende, si se le llama 
mentiroso, si se le insulta, tiene derecho a decir su 

SHEINBAUM BUSCA LA 
CONTINUIDAD DE LA 4T 
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

Claudia Sheinbaum, aspirante a coordinar las 
Defensa de la Cuarta Transformación, convocó a 
sus simpatizantes a trabajar para garantizar la con-
tinuidad de la 4T en el país, porque aseguró que 
“México hoy brilla en el concierto de las naciones 
como nunca antes había brillado”. 

En Cancún, Quintana Roo, aseveró que lo con-
seguido con Morena debe consolidarse en los 
próximos años, pues aseguró que “continuidad de 
la Cuarta Transformación quiere decir heredarles a 
nuestros hijos, a nuestros nietos, un país con edu-
cación, en donde haya más apoyo a los maestros”. 

“Nosotros queremos que nuestros hijos, que 
nuestros nietos, que todos tengan educación, que 
todos tengan salud, que todos tengan un salario 
digno y eso sólo es posible con la Cuarta Transfor-
mación de la vida pública de México, porque tene-
mos causas y la causa principal es el bienestar del 
pueblo de México y la única manera de lograr es 
amando al pueblo de México”, dijo. 

Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

De gira por Tampico, Tamaulipas, Marcelo Ebrard 
aseguró ayer que la gente quiere conocer la expe-
riencia, la capacidad y los resultados que han dado 
en el combate a la inseguridad las otras personas 
que buscan coordinar los comités de defensa de la 
Cuarta Transformación. 

Luego de presumir que en el pasado fue re-
conocido como el mejor alcalde del mundo por 
la seguridad en la Ciudad de México, dijo que ya 
todos saben que los aspirantes de la 4T vienen 
del gobierno del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, ahora la ciudadanía quiere escuchar sus 
propuestas de seguridad.

“El tema es tu capacidad, cuál es tu experiencia, 
qué resultados has tenido, y qué es lo que tienes 
en mente para estos años que vienen, éso es lo 
que quiere la gente escuchar. Yo pienso que es lo 
que debemos hacer, pero ahí si ya cada quien que 
haga lo que corresponda o crea que debe hacer”, 
afirmó el excanciller. 

El excanciller explicó en conferencia de prensa 
que, por su parte, ha comenzado a compartir lo 
que propone para enfrentar uno de los graves pro-
blemas del país como es la inseguridad.

Sin embargo, reprochó que se pretenda coartar 
la libertad de expresión al impedir que se hable de 
propuestas y proyectos para resolver los grandes 
problemas de México, en referencia a las medidas 
cautelares que notificó el Instituto Nacional Elec-
toral (INE) a su partido, en las que determinó que 
las asambleas pueden ser actos proselitistas.

ADÁN AUGUSTO PIDE A  
YUCATÁN SUMARSE AL 
IMSS-BIENESTAR  
Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

Adán Augusto López, aspirante a la coordinación 
nacional para la Defensa de la Cuarta Transforma-
ción, pidió al gobernador de Yucatán, Mauricio 
Vila, “que, sin politiquerías, porque él no es así, 
ayude a su estado para que se incorpore al Progra-
ma IMSS-Bienestar”, para que pronto tenga médi-
cos y medicinas gratuitas para toda la población. 

“Es un respetuoso y atento llamado al amigo 
Mauricio Vila, al gobernador de Yucatán; el Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador y el gobier-
no federal que encabeza han sido sumamente ge-
nerosos con el pueblo y autoridades de Yucatán. 
Los hemos apoyado en todo: Construcción de un 
Puerto de Altura, el Tren Maya, presas, en múlti-
ples obras de infraestructura, ahora es tiempo de 
ayudar a que este estado se incorpore al Programa 
IMSS-Bienestar”, insistió. 

Señaló que en la entidad hay mucho retraso en 

NOROÑA CRITICA A 
“CREELCODRILO” Y  
“XOCHIDRILO” 
Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

Gerardo Fernández Noroña, aspirante a coordi-
nar los Comités de Defensa de la Transformación, 
donde nuevamente se lanzó contra los aspirantes 
de la oposición, Santiago Creel y Xóchitl Gálvez. 

“Están de moda las lágrimas: a las lágrimas de 
Creelcodrilo, se suman las lágrimas de Xochidrilo. 
¡Cuánto sentimiento! A uno lo discriminan por 
Wero, y a otra por morena . ¡Ya hasta la oposición 
quiere ser morena!”, tuiteó, tras los comentarios 
de Creel quien dijo que “sufrió discriminación in-
versa” por parte del Presidente López Obrador.  

EL EXSENADOR, ayer, en la CDMX.

LA EXMANDATARIA en QRoo, ayer.

EL EXCANCILLER, 
ayer, en una asam-
blea informativa 
en Tampico.

EL EXSECRETARIO, ayer, en Yucatán.

EL EXGOBERNADOR, ayer, en Chihuahua.

EL PETISTA, en imagen de archivo.

contrarréplica, su réplica o sus argumentos para 
señalar su verdad. Creo que el INE y el Tribunal 
tendrán que resolverlo de manera muy rápida 
porque está en su cancha, pero no se le puede 
negar ni cercenar libertad de expresión a nadie, 
tampoco al Presidente de la República”, declaró.  

Por ello, la exjefa de Gobierno de la Ciudad 
de México destacó que es vital que en unidad 
se defienda al movimiento de la 4T, con el cual 
se logró quitar el poder a quienes por años so-
metieron al país a las grandes desigualdades. 

“Tuvimos presidentes por muchos años que 
se dedicaron a privatizar los recursos natura-
les, a privatizar los bienes de la nación, se nos 
hizo costumbre que el gobierno sirviera a unos 
cuantos, a los de arriba, pareciera que eso es 
imposible de romper. Imagínense el enorme 
desprecio que tenían los presidentes al pueblo 
de México”, dijo. 

“La dirigencia de Morena ya nos mandó una 
serie de cosas de lo que debemos hacer. Pero yo 
esencialmente creo que estoy en mi derecho y en 
mi libertad de expresión de decir qué pienso, no 
puede ser ilegal decir lo que tu piensas, ¿desde 
cuándo? Eso no”, aseveró. 

Marcelo Ebrard aclaró que es respetuoso de 
la ley, pero no puede quedarse callado y dejar de 
decir lo que piensa. 

Más tarde, en Ciudad Victoria, el exjefe de Go-
bierno de la Ciudad de México sostuvo que las 
preferencias políticas de los gobernadores, son 
personales y respetables pero pidió no utilizar 
recursos públicos para respaldar a sus oponentes. 

“La gente es la que decide. Pueden estar (con 

el sector Salud, por eso precisó que tienen que 
apoyar al Presidente de la República y a la 4T. 

“Yucatán es un estado de contrastes, muy 
desarrollada la ciudad y muy poco en los mu-
nicipios, y este modelo debe transformarse.
Hay que privilegiar a los pueblos y municipios; 
hay que generar una verdadera integración y 
las mismas oportunidades de desarrollo para 
todos”, dijo el exsecretario de Gobernación. 

Admitió que, en muchas regiones del país 
los servicios de salud son aún deficientes y se 
siguen cobrando cuotas de recuperación en 
hospitales públicos, lo que no puede ser más.

En otro tuit, el petista, criticó los gastos de 
las otras corcholatas de Morena: “Son millones 
de pesos los que mis compañeros y compañe-
ras están gastando en publicidad. ¿Cuánto se 
ha invertido y de dónde ha salido? ¿Con quién 
se está asumiendo compromisos?”. 

quien quieran). Lo que no puede hacer es usar 
los recursos públicos en favor de quien quiera”, 
consideró el excanciller.

Afirmó que va a ganar la coordinación de 
los Comités de Defensa de la Cuarta Transfor-
mación, y que invitará a Claudia Sheinbaum a 
la secretaría de Gobernación, y que también 
incluirá a Adán Augusto López 

En la asamblea informativa que encabezó 
en Ciudad Madero, advirtió que en las próxi-
mas elecciones presidenciales de 2024 “no le 
vamos a dar chance” a quienquiera que se pre-
sente a la candidatura por el bloque opositor, 
y será derrotado como “lo hicimos en 2000, 
2006, 2009, 2012 y 2018”. 

NO PUEDE SER ILEGAL DECIR LO QUE SE PIENSA, DICE EBRARD 

VELASCO PIDE PANEL 
TRILATERAL POR LA  
VAQUITA MARINA 

Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

Manuel Velasco, senador del PVEM con li-
cencia y aspirante a coordinar los Comités de 
Defensa de la Transformación, pidió activar el 
Grupo de Contacto Trilateral China-EU-México 
para intensificar las acciones de cooperación 
dirigidas a proteger a la vaquita marina, una 
especie en peligro de extinción.  

Mediante un mensaje en sus redes sociales, 
mencionó que dicho grupo lo propuso México 
para acordar medidas conjuntas. Apuntó que 
la cooperación y el intercambio de informa-
ción entre las tres naciones ayudará a cumplir 
el Plan de Acción para Prevenir la Pesca y el Co-
mercio Ilegal de ambas especies.

CORCHOLATAS
EN BATALLA
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Primer tramo recorrerá 20 km en 16 minutos

Tren Interurbano ya 
arranca en septiembre
Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

El 14 de septiembre iniciará la 
operación del primer tramo del 
Tren Interurbano México-Tolu-
ca, de Zinacantepec a Lerma, Es-

tado de México, cuyo recorrido será de 20 
kilómetros en un tiempo de 16 minutos, 
informó la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT).

Durante la conferencia matutina en 
Palacio Nacional, Manuel Eduardo Gó-
mez Parra, director general de Desarrollo 
Ferroviario Multimodal de la SICT, de-
talló que la primera fase de pruebas en 
marcha del tren terminará el 31 de agosto, 
las cuales serán en los primeros dos tra-
mos construidos al 100 por ciento.

“Estamos en proceso de pruebas inte-
gradas, es decir, viendo cómo funcionan 
todos los sistemas, interactuando unos 
con otros. Estamos en pruebas del fun-
cionamiento de las antenas de Wifi; tene-
mos pruebas de conjunto de los sistemas 
de energía, comunicaciones, señales, tre-
nes y catenaria, así como de los sistemas 
de videovigilancia y telefonía”, explicó.

A su vez, el director de Banobras, Jor-
ge Mendoza, —ante el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, el titular de la 
SICT, Jorge Nuño; el gobernador del Es-
tado de México, Alfredo del Mazo y la go-
bernadora electa Delfina Gómez, y el Jefe 
de Gobierno, Martí Batres,— agregó que el 
recorrido de Zinacantepec a Lerma será 
de las 6 de la mañana a 11 de la noche.

“Vamos a iniciar con el tramo Zinacan-
tepec a Lerma en el Estado de México, 
con cuatro trenes, de los cuales ya están 
en pruebas y llevan pruebas satisfacto-
rias. Son cuatro estaciones: Zinacante-

EL GOBERNADOR  del Edomex, Alfredo Del Mazo, detalla 
que iniciarán el día 14, con el trayecto de 4 estaciones que van 
de Zinacantepec a Lerma; reconoce respaldo del Presidente 

Instala Bedolla comisión para T-MEC
Redacción

CON LA INSTALACIÓN de la Comisión 
para el T-MEC de la Conferencia Nacional 
de Gobernadores (Conago), el gobernador 
y presidente de la misma, Alfredo Ramí-
rez Bedolla, dio inicio a los trabajos para 
integrar una agenda regional y reforzar la 
atracción de inversiones y desarrollo entre 
México, EUy Canadá ante el nearshoring.

Bedolla propuso aprovechar la infraes-
tructura, logística y recursos de cada en-
tidad para aprovechar el nearshoring y 
atraer inversión a la zona centro del país, 
destacando el potencial productivo y de 
conectividad terrestre y marítima de Mi-
choacán para el crecimiento económico. 

Para ello, presentó el plan de trabajo 

que incluye: Impulso y promoción del 
potencial industrial para atraer inversio-
nes y generar empleos; afianzar sectores 
económicos tradicionales y alentar nue-
vas inversiones con la relocalización de 

empresas; consolidar infraestructura lo-
gística y conectividad regional; y aumen-
tar las capacidades tecnológicas y capital 
humano competitivo para enfrentar los 
nuevos retos del comercio regional.

En el encuentro, las gobernadoras de 
Aguascalientes y Campeche, María Tere-
sa Jiménez y Layda Sansores San Román, 
reconocieron la importancia de generar 
alianzas para aprovechar las capacidades 
naturales y productivas de cada entidad 
y coadyuvar en el impulso a la industria.

La embajadora de Canadá en México 
y la representante de la embajada de EU, 
coincidieron en fortalecer la relación, 
mientras que representantes del sector 
privado se dijeron listos para coordinar 
acciones en todo el país.

pec, Pino Suárez Toluca-Centro, la de 
tecnológico-Metepec y la de Lerma”, dijo.

Agregó que se ha cumplido con la in-
versión y el presupuesto establecido al 
inicio de la actual administración, que 
será de 97 mil millones de pesos.

A su vez, el gobernador del Estado de 
México, Alfredo Del Mazo, reconoció el 
respaldo del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador a esta obra de 58 kilóme-
tros en total, desde Zinacantepec a Ob-
servatorio, en la Ciudad de México.

“Agradecer mucho el impulso que le 
está dando el señor Presidente para po-
der iniciar, en una primera etapa en ope-
raciones, para el 14 de septiembre como 
lo ha planteado, en donde entrará en ope-
ración desde Zinacantepec hasta Lerma; 
son tres estaciones más la terminal, es un 
trayecto de 19 kilómetros, en un tiempo 

de recorrido de entre 16 y 20 minutos, lo 
que ayudará a mejorar, de entrada, la mo-
vilidad en esa zona del Valle de Toluca”, 
expresó.

Recordó que de la extensión total del 
tren, 38 kilómetros están en territorio 
mexiquense y 20 kilómetros correspon-
den a la CDMX, que beneficiará a cerca de 
700 mil personas que a diario se trasla-
dan entre el Valle de Toluca y el Valle de 
México, con mejor movilidad, un trans-
porte más eficiente, rápido y seguro.

También destacó que este tren per-
mitirá reducir las emisiones de conta-
minantes, al disminuir los congestiona-
mientos viales con un impacto de 27 mil 
toneladas de dióxido de carbono al año, 
equivalente a sustituir 25 mil vehículos 
diariamente, además de aminorar los ac-
cidentes viales.

EL PRESIDENTE de la Conago (de gris) y 
la gobernadora de Campeche, ayer.

EL GOBERNADOR Alfredo Del Mazo (der.) y el presidente López Obrador, ayer.

EL TREN Interurbano se agregará al sistema 
de movilidad integrada de la CDMX junto con 
el Metro, Metrobús, RTP, Ecobici, sistemas 
eléctricos, Cablebús, trolebús y Tren Ligero.

Eldato

Evelyn va contra 
cambio climático 
con reforestación

Redacción

A FIN de combatir el cambio climático, 
la gobernadora de Guerrero, Evelyn Sal-
gado, encabezó una jornada de refores-
tación en el Ejido de Llanos de Tepox-
tepec, donde anunció que el objetivo 
es sembrar 300 mil plantas de diversas 
especies tanto de clima tropical como 
templado frío este 2023.

La mandataria estatal compartió que 
el programa prevé cubrir una superficie 
de 350 hectáreas que han sido afecta-
das por incendios forestales, e incluso 
ya hay plan para 2024 para seguir mul-
tiplicando la reproducción de plantíos.

“Llanos de Tepoxtepec tiene que 
avanzar y mejorar. Estamos en la mejor 
disposición de reforestar, aquí tenemos 
un gobierno cien por ciento ecologista 
y ambientalista, lo que cueste tenemos 
que seguir sembrando vida, sembrando 
esperanza. Vamos a seguir construyen-
do ese Guerrero verde que todos nos 
merecemos”, expresó. 

Acompañada por pobladores de 
Llanos de Tepoxtepec, la gobernadora 
entregó de manera simbólica un vale 
de 750 plantas al Comisario Municipal 
Pedro Cástulo García y otro vale por mil 
500 ejemplares de plantas a la alcaldesa 
de Eduardo Neri, Sara Salinas Bravo.

Asimismo, la gobernadora Salgado 
ose comprometido en impulsar el po-
tencial eco turístico que reserva el Ejido 
de Llanos de Tepoxtepec en Chilpancin-
go, por lo que invitó a visitar este espa-
cio de convivencia y recreación familiar 
en Guerrero. 

Durante la actividad en Llanos de Te-
poxtepec, la mandataria estatal realizó 
la reforestación de pinos Ayacahuite, 
Devoniana, Tejocote y Maguey en una 
zona deforestada por incendios, ade-
más, anunció que el titular de SAGA-
DEGRO, Alejandro Zepeda Castorena, 
donará para esta zona árboles frutales 
como pera, aguacate y durazno. 

En lo que va del año, la Secretaría del 
Medio Ambiente y Recursos Naturales 
ha entregado plantas a 30 ayuntamien-
tos para que realicen estas actividades 
de reforestación. 

LA GOBERNADORA de Guerrero (de gorra) entrega un vale 
simbólico para más de dos mil plantes, ayer.

GUERRERO ocupa el 4º lugar a nivel nacio-
nal en la lista de los estados con mayor di-
versidad biológica; México ocupa el 5 º sitio 
entre los 17 países del mundo megadiverso.

Eltip

30
Ayuntamientos han 
recibido plantas para 
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 hvives@itam.mx
Twitter: @HVivesSegl

POR HORACIO VIVES SEGL

Vayamos de lo más remoto y evidente a lo más reciente. 
Para nadie es extraño que no son precisamente prioridades 
para el actual gobierno los contrapesos y las obligaciones de 
rendición de cuentas, especialmente en materia de trans-
parencia y acceso a la información pública. Eso explica que, 
desde hace más de un año, no se haya cumplido con el nom-
bramiento de dos comisionados faltantes del Inai y que, 
además, desde abril, al terminar el periodo de otro comisio-
nado, el pleno ha quedado impedido para sesionar (aunque 
por excepción lo ha hecho, pero sólo en cumplimiento de 
mandatos judiciales que los obligan y autorizan a ello). 

El hecho es que el Senado está en falta constitucional 
por no haber realizado los nombramientos pendientes. A 
pesar de distintos fallos judiciales que han recalcado que es 
su obligación y deben cumplirla a la brevedad, la mayoría 
y sus aliados legislativos le han dado la vuelta a la ley para 
no integrar al Inai y, así, mantener la parálisis de su órgano 
de dirección (el pleno sigue acumulando asuntos rezagados 
que se cuentan por cientos, aunque la estructura operativa 
sigue funcionando). Por cierto, hay que felicitar al área de 
comunicación del Inai por la contundente campaña actual-
mente al aire de “que no te hagan pato con ‘otros datos’”. 

Ante los recursos interpuestos por el Inai para terminar 
con esa parálisis —ya fuera para poner un ultimátum al Se-
nado o para obtener la anuencia de la Suprema Corte para 
que puedan sesionar con cuatro de los siete integrantes—, 
resulta particularmente relevante el asunto resuelto por 
el pleno de la Corte la semana pasada. Ya a estas alturas 
no sorprende que cierta tercia de ministros haya vuelto a 
votar por un proyecto elaborado por una de las ministras 
de ese bloque, cuyas peripecias para sostenerlo fueron de 
una elevada complejidad y evidenciaron una singular dosis 
de convicción (pues tales argumentaciones francamente no 
tienen asidero legal ni lógico alguno), con tal de justificar la 
violación constitucional por parte del Senado. 

Lo más grave es algo especialmente aleccionador en la 
coyuntura política actual. Las obligaciones de transparencia 
del Estado no se cumplen difundiendo datos para sustentar 
posiciones gubernamentales, ni tampoco la función del ór-
gano garante es investigar a periodistas o a personajes incó-
modos. Dado que el Inai tiene como una de sus funciones 
centrales, además del acceso a la información pública, la 
protección de datos personales de los particulares, ha que-
dado en evidencia su uso irregular buscando descarrilar las 
aspiraciones de una candidatura presidencial opositora. Así 
parece entenderse la transparencia: hacer hasta lo imposi-
ble por dificultar el acceso a la información que debería ser 
pública —especialmente, sobre el uso de recursos públicos—, 
mientras se vulnera la protección de la información de los 
particulares.  

L o ocurrido en los últimos días en 
materia de transparencia es pro-

fundamente elocuente, atendiendo a 
cómo se deba interpretar o al uso que 
se le quiera dar a un derecho de vital 
importancia para la ciudadanía. Es, 
además, uno de los estándares para 
medir, en los Estados contemporá-
neos, sus niveles de democracia y de 
vigencia de Estado de derecho. 

TRANSPARENCIA A 
MODO 

ENTRE COLEGASNáufrago llega al puerto de Manzanillo

Timothy Shaddock no 
pensó “que lo lograría”   
Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

“N o pensé que lo lograría”, 
dijo ayer Timothy Lynd-
say Shaddock, el náufra-
go australiano que ayer 

descendió en territorio mexicano de un 
barco atunero que lo rescató en el océa-
no Pacífico, donde sobrevivió por tres 
meses junto a Bella, una perra mexicana 
que adoptó durante su paso por el país. 

El hombre de 54 años, que desde jo-
ven mostró interés por la navegación y 
los deportes acuáticos —lo que lo llevó 
a hacerse a la mar—, bajó del buque Ma-
ría Delia, propiedad de Grupo Marítimo 
Industrial (Grupomar), en el Puerto de 
Manzanillo, Colima. 

Una gorra roja aplastaba su amplia ca-
bellera. Con la barba larga, la piel seca y 
las clavículas y pómulos remarcados, el 
sobreviviente agradeció públicamente a 
la tripulación, encabezada por el capitán 
Óscar Meza Oregón, por salvarlo. 

“Me siento mucho mejor de como 
estaba. Puedo decirles muchas gra-
cias… yo sólo estoy muy agradecido de 
estar vivo y realmente no pensé que lo 
lograría”, declaró ante las cámaras de la 
prensa mexicana e internacional que 
aguardaban su llegada. 

A pesar de la tormenta que averió su 
catamarán Aloha Toa y que lo llevó a es-
tar a más de dos mil kilómetros lejos de 
tierra durante tres meses, Tim negó que 
esto lo vaya a alejar del mar, a pesar de las 
vicisitudes por las que atravesó. 

—¿Sigues amando el océano? —se le 
preguntó. 

—¡Absolutamente! Amo el océano, 
amo la gente del océano, —respondió. 

En cuanto a la perrita mestiza que 

AL DESCENDER del barco atunero que lo rescató, el austra-
liano agradeció a la tripulación por su apoyo; a pesar de lo que 
padeció en el océano, asegura que nunca se alejará del mar  

En AGS “se da certeza a la inversión” 
Redacción

AL PARTICIPAR en la instalación de la 
Comisión para el Tratado entre México, 
Estados Unidos y Canadá (T-MEC) de la 
Conferencia Nacional de Gobernadores 
(Conago), que se realiza en la Ciudad de 
México, la mandataria de Aguascalientes, 
Tere Jiménez, señaló que desde la enti-
dad que encabeza se impulsa el fortaleci-
miento de la industria local con políticas 
públicas que dan certeza a los empresa-
rios que han decidido invertir su capital 
en la entidad. 

Durante su intervención, la goberna-
dora apuntó que éste es un momento 
propicio para que unidos, los estados 

de la República trabajen por impulsar a 
México como potencia, aprovechando 
las fortalezas logísticas y de producción, 
así como incursionando en nuevas tec-

nologías para enfrentar los retos de la 
globalización. 

Añadió que el reto en Aguascalientes 
es especializar el capital humano, por lo 
que ya se trabaja con las universidades 
para que la formación de los jóvenes se 
enfoque en nuevas tecnologías, así como 
en la industria 5.0. 

La jefa del Ejecutivo estatal en Aguas-
calientes reconoció la importancia de 
generar alianzas entre las distintas en-
tidades federativas para aprovechar las 
capacidades naturales y productivas de 
cada una de ellas y coadyuvar en el im-
pulso a la industria, así como generar 
oportunidades que se requieren para el 
desarrollo de la economía nacional. 

adoptó en México y que lo acompañó 
estas semanas, el sobreviviente la des-
cribió como “maravillosa… ese perro es 
más que eso”. 

“Ella es el espíritu del país y no me de-
jaba ir. Traté de encontrarle un hogar unas 
tres veces y ella continuó siguiéndome. 
Sólo agradezco que esté viva, ella es mu-
cho más valiente de lo que yo soy”, dijo. 

Durante el tiempo que pasó en medio 
del océano, el hombre sobrevivió a base 
de agua de lluvia que recolectaba y atún 
crudo que pescaba. 

“Me llevé muchas cosas, buenas pro-
visiones, quiero decir, perdí mi comida 
en el camino, así que había mucho atún”, 
contó ante la prensa. 

Ahora, el hombre que salió de La Paz, 
Baja California, rumbo a la Polinesia 
Francesa en abril, planea regresar a casa 
para reunirse con sus familiares, para 
luego volver a las aguas. Aseguró que 

nunca dejará el mar. 
De su historia apenas han sido reve-

lados algunos detalles. Su madre, Jan 
Shaddock, contó a un medio australiano 
que él ya había desafiado la muerte años 
atrás, cuando padeció cáncer de intestino. 

Luego de que su localización fuera no-
ticia en todo el mundo, una publicación 
de la Bond University, casa de estudios 
ubicada en Queensland, permitió cono-
cer que Shaddok llegó allí desde Sidney, 
para estudiar negocios y posteriormente 
tomar cursos en el área de informática. 

Su excompañero de universidad, John 
Massey, lo recordó por también haber 
compartido tiempo en el equipo de rug-
by y por haber sido quien ayudó a crear 
el club de remo para la misma institución 
académica. 

“Recuerdo haber ido a navegar con él 
en Myall Lakes en Nueva Gales del Sur”, 
dijo John Massey.  

LA GOBERNADORA de Aguascalientes, 
Tere Jiménez (al centro), ayer.

EL AUSTRALIANO Timothy Lindsay Shaddock levanta el pulgar izquierdo en señal 
de satisfacción, momentos después de su arribo Manzanillo, Colima, ayer.

EL SOBREVIVIENTE describió a la perrita 
que lo acompañó durante su travesía y nau-
fragio como “maravillosa”, y afirmó que ella 
es más valiente que él. 

Eldato
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refirieron que los polleros les dijeron que, 
de no permitir que se durmiera a los pe-
queños, ellas y sus hijos deberían abando-
nar el transporte.

 “Como regularmente son madres muy 
jóvenes, se atemorizan y permiten este 
tipo de prácticas, que ponen en riesgo la 
vida de los menores, porque incluso les 
dan sustancias que son para adultos y no 
de uso pediátrico”, expresó. 

Ayde Yesenia Martínez es originaria de 
Venezuela y lleva más de un mes en este 
albergue de Veracruz. Cuando viajó de su 
país con sus tres hijos, Kevin, de nueve 
años; Mayte Andrea, de cuatro, y Raziela 
María, de año y medio, no sabía lo que iba 
a pasar en México. 

“Cuando llegué a la frontera de Guate-
mala, me pidieron que callara a mis hijos, 
porque hablaban o lloraban mucho; con el 
segundo pollero que nos agarró, sólo me 
dijo que les iba a dar una pastilla para que 
estuvieran tranquilos, y pues yo no sabía 
ni de qué”, contó a La Razón. 

“El hombre ése ni me avisó, ya lo había 
hecho. Platicando con otras mamás, supe 

que a los niños los duermen según para 
que no sufran el trayecto, pero pues ni 
nos dicen qué les dan. Todo en este cami-
no es un riesgo, pero seguimos pensando 
en que vamos a llegar; sólo esperaré a que 
calme un poco el calor el otro mes para 
irme para el norte y a seguir subiendo 
todo el país”, dijo. 

Consultado al respecto, Tonatiuh Gui-
llén, extitular del INM, dijo que drogar 
personas para trasladarlas de manera 
irregular describe la gravedad del trato 
inhumano de los traficantes hacia los 
migrantes. 

“Hay un desprecio a la vida de las per-
sonas, no hay las mínimas consideracio-
nes y hay una visión de las personas como 
algo peor que una carga, como material 
que debe transportarse, muy ajeno al trato 
a un ser humano”, dijo. 

Para Irineo Mujica, director de Pueblo 
sin Fronteras, los grupos criminales han 
usado desde hace tiempo drogar a los mi-
grantes para que aguanten el camino, aun-
que reconoció que es la primera vez que 
se detecta un caso tan grande en el país. 

Les dan clonazepam o modafinilo, señala 

Polleros sedan a niños 
migrantes, dice médico
Por Claudia Arellano y 
Jorge Butrón 

 

El médico Isaac Barragán, quien 
brinda ayuda humanitaria a 
migrantes en Coatzacoalcos, 
Veracruz, confirmó que el que 

los polleros dopen o mediquen a los ex-
tranjeros irregulares para que aguanten 
horas de largos recorridos, como reveló 
el Instituto Nacional de Migración (INM), 
no son hechos aislados, sino parte de una 
modalidad con la que actúan los trafican-
tes de personas. 

El especialista de la Universidad Vera-
cruzana dijo a La Razón que en muchos 
casos se trata de bebés o niños, a quienes 
él ha visto que los llevan sedados; “cada 
vez es más común que lleguen dormi-
dos”, por lo que el rescate de 206 migran-
tes en el sábado no fue un hecho aislado. 

Ratificó que las sustancias que utili-
zan regularmente son el modafinilo, un 
neuroestimulante del sistema nervioso 
central que puede afectar el cerebro y 
el comportamiento motor —y que, en el 
caso de los menores, les induce un sueño 
profundo—, así como el clonazepam, de 
efectos tranquilizantes. 

“Los niños se enfrentan a los actos más 
viles de los polleros, quienes les adminis-
tran medicamentos diversos, como el mo-
dafinilo, para que duerman en sus trayec-
tos y no ser detectados en los retenes. Se 
ven muchos niños, todos los días, cuando 
llegan al servicio médico; normalmente 
vienen sedados; el modafinilo actúa de 
manera diferente en un niño que en un 
adulto; no se recomienda”, dijo. 

Dijo que cuando vieron que el INM re-
portó el rescate de extranjeros, “supimos 
que posiblemente podían haber muerto; 
20 eran menores de edad y de ellos, 11 be-
bés y nueve niños más grandecitos. Con 
bebés nos referimos a niños de brazos y 
hasta de tres años, que fueron sedados al 
parecer con gotas de clonazepam”. 

Elizabeth Rangel Reyes, directora del 
albergue Decanal Guadalupano, en este 
municipio, coincidió con el médico en 
que “no hay migrantes que no vengan en 
situación de hacinamiento, con hambre y 
ahora parece moda que los niños llegan 
dormidos”. 

Añadió que las madres de los menores 

EL GALENO, quien ayuda a extranjeros en Veracruz, refiere 
que cada vez es más común que los menores lleguen dormi-
dos; aerta que medicamentos les pueden causar la muerte

LA PRESIDENTA de la Comisión de Asun-
tos Migratorios de San Lázaro, Rosa Gonzá-
lez, dijo que este hecho es responsabilidad 
de la Federación, que no aplica la ley. 

Eldato

Suben a 30 mdd 
monto que debe 
pagar Lozoya 

Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

 
EL EXDIRECTOR de Petróleos Mexica-
nos (Pemex), Emilio Lozoya, acusó al Go-
bierno de “extorsión”, luego de que le fue 
notificado ayer que la empresa del Esta-
do y la Unidad de Inteligencia Financiera 
(UIF) aumentaron de 10.7 a 30 millones 
de dólares el monto de la reparación del 
daño para librar las acusaciones en los ca-
sos Odrebecht y Agronitrogenados. 

“La narrativa es falsa e inverosímil, la 
UIF y Pemex pidieron en enero de 2022, 
3.4 millones de dólares (por Agronitro-
genados ), ahora lo que piden es 200 por 
ciento más, me parece que es inmoral, 
ilegal y que raya en la extorsión”, expresó.

Durante la audiencia celebrada en el 
Reclusorio Norte, Miguel Ontiveros, abo-
gado del exfuncionario, denunció ante el 
juez de Control, Gerardo Alarcón López, 
“este cambio sorpresivo de Pemex y la 
UIF, sin presentar una justificación en las 
reuniones que tuvieron en junio”. 

“(Mi cliente) se encuentra delicado 
y por eso quiere resolver este asunto lo 
antes posible, no está bien físicamente 
ha sido un sometimiento muy duro a 
una prisión preventiva injustificada que 
consideramos ilegítima, es momento de 
tener ya una solución”, dijo el abogado. 

No obstante, la representante legal de 
Pemex, Dairen Zepeda, respondió que 
la empresa no tiene deseo de llegar a un 
acuerdo, y al tratarse de algo voluntario 
no está obligada a justificar tal decisión.

Ante esto, el juez de control aplazó la 
audiencia del exdirector de Pemex, la cual 
se llevará a cabo el próximo 31 de agosto, a 
las 12:00 horas. 

“No es posible, por el momento, llevar 
a cabo la audiencia. La postura del gobier-
no es dogmática, carente de sustento, sin 
motivación, en la que no participó la FGR 
(Fiscalía General de la República). Me ge-
nera suspicacia y no comprendo por qué 
no participó la FGR”, sostuvo. 

El juzgador dijo que si el Estado mexi-
cano no quiere celebrar el acuerdo tam-
bién deben dar una justificación al igual 
de por qué no estuvieron presentes repre-
sentantes de la Fiscalía. 

EL ABOGADO Miguel Ontiveros, a su llegada al Reclusorio 
Norte para la audiencia de Lozoya.

SUPIMOS (cuando vimos el reporte) que po-
dían haber muerto; 20 eran menores de edad 
y de ellos, 11 bebés y nueve niños más grande-
citos. Fueron sedados al parecer con gotas de 
clonazepam” 

Isaac Barragán 
Médico brigadista en Veracruz 

ME PIDIERON que callara a mis hijos, porque 
hablaban o lloraban mucho; con el segundo 
pollero que nos agarró, sólo me dijo que les 
iba a dar una pastilla para que estuvieran tran-
quilos, y pues yo no sabía ni de qué” 

Ayde Yesenia Martínez  
Migrante venezolana 

NO HAY MIGRANTES que no vengan en si-
tuación de hacinamiento, con hambre, y ahora 
parece moda que los niños llegan dormidos. 
Son madres muy jóvenes, se atemorizan y per-
miten este tipo de prácticas” 

Elizabeth Rangel 
Directora del albergue Decanal Guadalupano 

AL MENOS 1,800 VIAJAN EN CARAVANAS EN CHIAPAS
LOS MIGRANTES que 
salieron este fin de semana 
en caravana desde Tapa-
chula, Chiapas, se encuen-
tran dispersas entre los 
municipios de Huixtla, Pi-
jijiapan y Mapastepec, ase-
guró el director del Centro 
de Dignificación Humana, 
Luis García Villagrán. 

El activista explicó a La 
Razón que la primera mo-
vilización se llevó a cabo 

el pasado domingo con mil 
personas y la segunda este 
lunes, con al menos 600, 
originarios principalmente 
de Venezuela y Haití.  

“Lo que sabemos es que 
el lunes muchos fueron 
detenidos en Pijijiapan y 
regresados a Mapastepec, 
pero la gran mayoría traen 
su documento de CBP One, 
por ello las autoridades pla-
nean darles la Forma Mi-

gratoria Múltiple para que 
puedan seguir avanzando”, 
indicó García Villagrán.  

Destacó que la nueva 
forma de viajar de las per-
sonas de manera “legal” es 
con su documento de CBP 
One, y por ello, destacó 
que comienza una nueva 
manera de atravesar el país 
con esta vía. 

 
Jorge Butrón 

LA NARRA-
TIVA es falsa e 
inverosímil, la 

UIF y Pemex pi-
dieron en enero 
de 2022, 3.4 mi-
llones de dólares 
(por Agronitro-

genados ), ahora 
lo que piden es 
200% más, me 
parece que es 
inmoral, ilegal 

y que raya en la 
extorsión

Emilio Lozoya 
Exdirector 
de Pemex 
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C R I S I S  M I G R A T O R I A
S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O

UNA DE las caravanas que transita por Chiapas, el pasado lunes.

LA DEFENSA presentó incidencias por falta 
de personalidad jurídica de la UIF y de Pemex 
y por prescripción del delito de lavado, mis-
mas que fueron rechazadas por el juez.

Eltip
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Aumenta 48.5% asesinatos 
en contra de ambientalistas

Por Yosselin Pérez
mexico@razon.com.mx

El asedio en contra de los defen-
sores de derechos ambientales 
es tan grave como el que en-
frentan sus pares en derechos 

humanos y el fenómeno va en ascenso, 
pues en el último bienio los asesinatos 
cometidos en su contra aumentaron 
48.5 por ciento, al pasar de 33 homici-
dios en los primeros dos años del Gobier-
no actual, a 49 en el periodo 2021-2022.

Alan Valdés, coordinador de GYBN 
México, el capítulo México de la Red Glo-
bal de Jóvenes por la Biodiversidad, co-
mentó a La Razón que las cifras “no son 
solamente preocupantes, sino también 
vergonzosas, considerando que nuestro 
país ratificó el Acuerdo del Escazú en 
las mismas fechas en que empezaban a 
aumentar las agresiones y homicidios a 
personas defensoras”.

El mecanismo de Escazú es un tratado 
internacional que impulsa el multilatera-
lismo de la región latinoamericana y ca-
ribeña en el cuidado del medio ambiente 
y el desarrollo sostenible, el derecho a la 
salud y a un medio ambiente sano.

Aunque los homicidios cometidos 
en contra de los defensores de derechos 
humanos experimentaron 51.6 por cien-
to de incremento en el mismo periodo, 
en números absolutos son más los ase-
sinatos que se han perpetrado en contra 
de los ambientalistas, pues en el periodo 
2019-2022 han sido privados de la vida 
82 defensores, en tanto que, en el mismo 
lapso, 78 activistas de derechos huma-
nos han sufrido ejecución extrajudicial.

“No hay una política de Estado en la 
que tengan estrategias claras en cuanto 
a la planeación de la prevención hacia 
las y los defensores del medio ambien-
te. Sabemos que ya está el Acuerdo 
de Escazú, pero las estrategias no han 
tenido buenos resultados”, apuntó en 
entrevista con este diario Iyari Balderas 
Cruz, coordinador de las organizaciones 
REACCIONA, Taller Leñateros, Inicia-
tiva Artemisa, Diálogo y Movimiento y 
Volum Chiapas.

EL CENTRO MEXICANO de Derecho Ambiental registró 582 agresiones contra los defensores en 2022; entre 
los ataques reportados: intimidación, hostigamiento, secuestro, homicidio, desaparición forzada, difamación…

De acuerdo con reportes internos del 
Centro Mexicano de Derecho Ambien-
tal (Cemda), 2021 y 2022 son los años en 
los que se han reportado más agresiones 
contra personas y comunidades defen-
soras del medioambiente.

En el 2021 se registraron 108 eventos 
de agresión, en los que se llevaron a cabo 
aproximadamente 238 agresiones en 
contra este sector, de las cuales 25 fue-
ron letales; mientras quedurante el 2022 
se registraron 197 eventos de ataques, en 
los que ocurrieron al menos 582 agresio-
nes, de las cuales 24 fueron letales. Este 
nivel registrado en el último año repre-
senta el más alto registrado por el Cemda  
desde el 2014.

Alan Valdés, coordinador de ECA 
Jóvenes en Eco Maxei AC, apuntó que 
“cada vez son más las personas jóvenes 
que son objeto de agresiones, de asesi-
natos y desapariciones. Este reporte (del 
Cemda) agrega a cinco personas jóvenes 
dentro de las que fueron asesinadas; si 
bien el reporte no hace el desglose por 
edades, también hay una afectación di-
recta a juventudes”, precisó.

Por lo que se refiere a las agresiones 
reportadas en 2021 y 2022, se estable-
cen la intimidación, hostigamiento, 
amenazas, agresiones físicas, estigmati-
zación, homicidio, detención arbitraria, 
uso indebido de la fuerza, desaparición, 
ejecución extrajudicial y privación de la 
libertad.

No obstante, en el último año, el 2022, 
se añadieron otro tipo de ataques, que 
revelan el recrudecimiento de la situa-
ción que enfrentan quienes luchan por 
un mejor entorno natural. En el reporte 
se mencionan criminalización, desalojo 
forzado, despojo, desplazamiento for-
zoso, difamación, robo, tortura/malos 
tratos, allanamiento, secuestro, desapa-
rición forzada y hasta espionaje.

Por el tipo de conductas de las que 
son víctimas, el Cemda estableció que 
los ambientalistas son víctimas no sólo 
de grupos de la delincuencia organiza-
da, sino incluso de empresas privadas, 
de caciques y hasta de grupos paramili-
tares, aunque la mayor parte de los actos 
de agresión son cometidos por agentes 
del gobierno, que en el caso del último 

Cemda documenta 82 casos del 2019 al 2022

EN EL ANÁLISIS GLOBAL 2019, la ONG 
Front Line Defenders reveló que México es el 
cuarto país más peligroso para los ambienta-
listas y defensores de derechos humanos.

Eldato

EL GOBERNADOR DE YUCATÁN (der.), 
con el director general de la Cámara de 
Comercio de China, en Beijing, ayer.

Yucatán incursionará en el mercado chino

A PARTIR de noviembre próximo, pro-
ductos yucatecos comenzarán a incur-
sionar al mercado de China, luego de que 
el gobernador Mauricio Vila Dosal y re-
presentantes de la Cámara de Comercio 
de ese país asiático lograron establecer 
una serie de acuerdos para que empresas 
locales se conviertan en proveedores de 
mercancías hacia esa nación, lo que con-
tribuirá a ofrecer más empleos y mejor 
pagados para las familias yucatecas.

En su primer día de actividades de la 
misión comercial que encabeza por el 
gigante asiático, Vila Dosal sostuvo un 
encuentro con Sun Xiao, director gene-
ral de la Cámara de Comercio de China, 

con quien acordó iniciar esta red de 
proveeduría de productos yucatecos a 
través de una delegación de Yucatán, en 
su mayoría conformada por empresarios 
interesados en colocar sus productos en 
ese mercado, que viajarán hacia ese país 
en noviembre próximo.

De esta manera, se amplía la red de 
contactos de Yucatán a un número im-
portante de empresas y se fortalece la 
relación Yucatán-China, lo que abre la 
posibilidad de más acuerdos comerciales 
en beneficio de las empresas yucatecas. 
Como parte de esta reunión, se realizó la 
promoción de productos yucatecos que 
se pueden exportar a China.

En ese marco, Vila Dosal expuso ante 
representantes de la Cámara de Comercio 
de China las ventajas comerciales e indus-
triales, logísticas, de infraestructura, capital 
humano y seguridad que el estado ofrece 

22
De julio 

concluye la misión comercial 
de Vila Dosal en China

238
Agresiones 

contra ambientalistas se 
registraron en 2021
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año registrado, el 2022, representan el 
45 por ciento de los agresores.

Al respecto, Andrea Cortés, quien for-
ma parte de Global Greengrants Fund, 
comentó que, al momento de solicitar fi-
nanciamiento económico, las colectivas 
expresan su temor al recibir los recursos, 
pues no quieren ser perseguidas.

“El informe del Cemda; en donde se 
retrata este hostigamiento, no contem-
pla el económico, que también ése es 
un tipo de violencia, porque se han in-
crementado un montón los candados 
para recibir fondos. También el hecho 
de que se esté monitoreando y vigilando 
quiénes reciben fondos; no es sólo para 
cobrar mayores impuestos, sino que res-
ponde a la lógica del espionaje”, dijo.

Iyari Balderas agregó que, en el caso 
particular del Ejido Nueva Morelia, en 
el que una empresa minera entró hace 
cuatro años, tanto las organizaciones 
civiles como la Iglesia católica hicieron 
activismo pacífico para que el Gobierno 
pudiera intervenir, y no fue hasta que 
asesinaron a Mariano Abarca que la Se-
cretaría de Economía y la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales 
tomaron acción para clausurar de mane-
ra temporal la zona minera.

“Justamente hace dos meses de nue-
vo intentó entrar la minera Blackfire al 
ejido, pero ya con una colusión del Cár-
tel Jalisco Nueva Generación y el Cártel 
de Sinaloa; en ese territorio se están dis-
putando esos territorios”, mencionó.

“Esta oleada de agresiones desde hace 
años ha sido una preocupación constan-
te, sobre todo porque se han efectuado 
muchos megaproyectos extractivos en 
México, tanto por transnacionales, pero 
también ahora por el gobierno”, apuntó 
Andrea Cortés, quien también es funda-
dora y directora de Alimentación.

AL ALZA
Violencia registrada contra ambientalistas en los primeros cuatro años de este Gobierno.

2019-2020

33

2021-2022

49

2021

238

HOMICIDIOS AGRESIONES

2022

582

25 letales

24 letales

Fuente|CEMDA

Cifras en unidades

para poder albergar empresas de este país, 
que se traduzcan en la atracción de más 
empleos mejor pagados para los yucatecos.

Lo anterior, destacó, es algo que ya se 
ha estado haciendo, a través de impor-
tantes proyectos de infraestructura, así 
como de sostenibilidad energética, que 
han llevado a Yucatán a colocarse como 
el tercer lugar en entidades de México 
que mejor han aprovechado el nears-
horing, a través del mejoramiento de su 
logística, de acuerdo a los datos de la con-
sultora Credit Suisse.

En su exposición, Vila Dosal recordó 
que para mantener a Yucatán mejor co-
nectado se trabaja en proyectos como la 
ampliación del Aeropuerto Internacional 
de Mérida para aumentar su capacidad 
de dos a 4.7 millones de visitantes.

Como parte de estos proyectos, dijo, 
también se trabaja en la ampliación del 
Puerto de Altura de Progreso, para mejo-
rar la conectividad. Y expuso los benefi-
cios del libramiento de Progreso que re-
ducirá el tráfico, accidentes, entre otros.

EL GOBERNADOR Mauricio Vila pac-
ta con la Cámara de Comercio de esa 
nación iniciar red de proveeduría; ex-
pone ventajas comerciales del estado
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COCHES BOMBA EMPIEZA A HACERSE COTIDIANO

La definición de terrorismo dice: 
1.- Dominación por terror.
2.- Sucesión de actos de violencia ejecutados 

para infundir terror.
3.- Actuación criminal de bandas organizadas, 

que, reiteradamente y por común de modo in-
discriminado, pretende crear alarma social con 
fines políticos. 

¿Por qué desde el Gobierno federal nos dicen 
que en México no existe terrorismo? En México 
cada día se viven más intensamente actos te-
rroristas. Grupos criminales quieren sembrar el 
terror en la sociedad. Hay coches bomba explo-
tando, cuerpos de mujeres sin ropa que apare-
cen colgados en puentes, hombres decapitados 
y sus cabezas expuestas para que la gente vea y 
también como sucedió en Afganistán, aquí en 
Chiapas también fueron intoxicados con droga 
los jóvenes de varias secundarias. También tene-
mos minas antipersonales que explotan cuando 
la gente pasa.

¿Qué más violencia podemos vivir? Hace 
unos días en Tlajomulco de Zúñiga, Jalisco, dos 
unidades de seguridad estallaron tras pasar por 
un explosivo casero que cobró la vida de seis 
personas y 15 más resultaron heridas, la mayoría 
permanece hospitalizada. 

Las unidades habían acudido a una colonia, 
por un camino de terracería, ante la llamada anóni-
ma de que había una fosa clandestina con cuerpos.

La persona en el teléfono se hizo pasar por 
integrante de los colectivos de búsqueda, la 
realidad es que fue el propio crimen organizado 
quien planeó este ataque. Hasta el momento 
hay dos personas detenidas: Sergio Julián “N” y 
Samuel “N” y son acusados de homicidio califi-
cado, tentativa de homicidio, lesiones y delitos 
contra representantes de la autoridad, pero nin-
guno de los delitos es federal.

Pese a que se trató de un atentado directo 
contra las fuerzas de seguridad y la población, 
con el que se envió un mensaje de terror a los 
policías, una situación que vimos en Guanajuato 
cuando estalló un coche bomba, el pasado 28 de 
junio.

Nos dicen que no fueron actos terroristas 
porque fueron contra los policías. ¿Acaso no son 

Nos sorprende cuando vemos 
atentados que realiza el Es-

tado Islámico, nos parece terrible 
que exploten bombas en coches 
o centros comerciales como la 
época de mayor violencia en Co-
lombia en los tiempos de Pablo 
Escobar. Nos espanta cuando ISIS 
atenta contra sus mujeres. Y có-
mo en Afganistán, envenenan a 
niñas por asistir al colegio.

TERRORISMO EN MÉXICO
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

SLP entrega 
clínica rosa 
para mujeres 
y sus hijos
Redacción

LA CLÍNICA ROSA, la segunda en la capi-
tal de San Luis Potosí, fue inaugurada ayer 
en el Barrio de Tlaxcala por el gobernador 
Ricardo Gallardo, quien destacó que con 
esta iniciativa se protegerá a cerca de 20 mil 
mujeres y sus hijos.

Las madres de familia podrán acudir a 
esta clínica para consulta médica general 
y medicamentos, así como consultas espe-
cializadas en ginecología. También podrán 
acceder a ocho medicamentos del cuadro 
básico, servicios de óptica, odontología y 
análisis clínicos.

El mandatario estatal compartió que 
actualmente se atiende a 220 mil mujeres 
beneficiarias en las clínicas ubicadas en 
Matehuala, Rioverde, Ciudad Valles, Tama-
zunchale, Villa de Reyes y en B. Anaya, en 
la capital potosina, y el objetivo es seguir 
apliando el apoyo, para ello, destacó que en 
total se construirán 25 en todo el estado, de 
las cuales 11 se entregarán este año.

“Seguiremos brindando atención mé-
dica y bienestar a todas las mujeres, asegu-
rando que ningún rincón del estado quede 
excluido de los beneficios de las Clínicas 
Rosas, que marcan la vida de miles de mu-
jeres potosinas y sus familias”, expresó.

Gallardo Cardona reiteró ante las entu-
siastas asistentes, que el programa Clínica 
Rosa, será un derecho constitucional y 
explicó que mediante una iniciativa se pro-
tegerá el apoyo para que ningún gobierno 
quite este beneficio una vez que concluya 
su sexenio. 

seres humanos? Pero estas minas pueden explo-
tar contra policías o contra cualquier ciudadano. 
Los criminales las están utilizando.

De la misma forma, se alertó a la Guardia Na-
cional sobre el presunto abandono de cuerpos 
dentro de un vehículo, cuando los elementos de 
esa institución se acercaron, el coche explotó y 
se incendió, lo que dejó cinco lesionados.

Y a los explosivos hay que sumarle los ata-
ques con drones como si México estuviera en 
una zona de Guerra, similar a lo que ocurre en la 
invasión de Rusia en Ucrania.

Hoy hay un equipo especial dedicado al 
cuidado del Presidente López Obrador anti dro-
nes. ¿Y a la sociedad quién la protege?

Este fin de semana se reportó que en Coyutla, 
municipio ubicado en la zona norte de Veracruz, 
se registró un atentado con drones que portaban 
tachuelas y clavos, el blanco fue el encargado del 
cárcamo de bombeo de agua de la ciudad.

Fue la tarde de este domingo 16 de julio, a las 
orillas del río Necaxa, donde la víctima narró que 
se dirigía hacia su centro de trabajo acompañado 
de otra persona, observaron el dron volando muy 
cerca de la zona del deportivo, cuando repentina-
mente desde el aparato se arrojó un artefacto que 
al hacer contacto con el suelo explotó. No hubo 
detenidos, ni lesionados, solo cayó un árbol que 
provocó el cierre del camino por varias horas.

Ahí mismo, el pasado 25 de junio, sujetos 
desconocidos rociaron combustible e incendia-
ron las instalaciones del cárcamo, dejando sin 
agua durante varios días la cabecera municipal 
de Coyutla, Veracruz.

En tanto, el mismo domingo 16 de julio, a las 
10 de la noche en Apatzingán, Michoacán, repor-
taron un ataque con dron en la comunidad El Al-
calde, cuando el presidente municipal, José Luis 
Cruz Lucatero, se encontraba en una consulta 
ciudadana en la zona.

En las imágenes se observa un boquete en el 
techo de una vivienda por donde cayó el artefac-
to que dejó caer el dron mientras volaba.

Este ataque es similar al registrado apenas el 9 
de julio, en ese mismo municipio, pero en la comu-
nidad Loma de Hoyos que dejó una persona herida.

El sacerdote Gregorio López narró que los 
ataques con drones han dejado más de ocho mil 
refugiados que se encuentran en la Presa Los 

Olivos, donde duermen en un templo religioso, 
adaptado como si fuera un albergue.

Estos sucesos han generado preocupación 
entre la población civil, pues se trata del segundo 
ataque con drones en Michoacán, sin que las au-
toridades hayan deslindado responsabilidades.

Ya en el pasado reciente hemos visto estos 
ataques con drones en Tierra Caliente Michoa-
cán, donde el Cártel Jalisco Nueva Generación 
los usó entre 2020 y 2021 para incursionar en 
esta zona y expulsar al grupo rival de Guerrero 
Unidos, el cual estaba conformado por Los Ca-
balleros Templarios, la Familia Michoacán, Los 
Viagra que ahora son aliados del CJNG, y otras 
células criminales.

Entre 2022 y 2023, el Ejército mexicano de-
comisó 23 drones que iban a ser empleados en 
ataques con explosivos, según reportes de la 
Sedena consultados por el medio Vanguardia. 
De ese total, 12 aseguramientos se realizaron 
en el municipio de Tepalcatepec, dos en Aguili-
lla, uno en Apatzingán y otro más en Cotija, en 
Michoacán.

Las otras entidades donde también se ha re-
gistrado el uso de drones por grupos del crimen 
organizado son Baja California, Chiapas, Guana-
juato, Jalisco, San Luis Potosí y Tamaulipas.

Hoy las disputas de los grupos criminales han 
escalado con el uso de drones, minas caseras y 
hasta el uso de escudos humanos como recien-
temente lo vimos en Chilpancingo, Guerrero, 
donde por dos días fueron paralizadas la carretera 
y autopista México- Cuernavaca; detrás de estas 
protestas estaba el grupo criminal de Los Ardillos.

Ya lo dijo el Jefe del comando norte que más 
del 30 por ciento del territorio mexicano está 
bajo el control de grupos criminales. 

El departamento de estado de Estados Unidos 
presentó una iniciativa al Congreso que podría 
quitar a México del Comando Norte, lo que impli-
caría que el apoyo que se recibe en colaboración 
por la seguridad entre México y Estados Unidos 
podría restringirse. Pero hay otro tema funda-
mental para la vida de los mexicanos, este terro-
rismo que estamos viviendo, será lo más difícil a 
vencer para poder tener un país democrático. 

El riesgo mayor para las próximas elecciones 
del 2024 es que la gente no salga a votar por 
miedo. 
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EN CELAYA, el pasado 28 de junio estalló un auto bomba; 5 elementos de la GN resultaron heridos.

EL GOBERNADOR Ricardo Gallardo, en el 
área de oftalmología de la clínica, ayer.

EN SAN LUIS POTOSÍ se construirán en to-
tal 25 clínicas rosa para atender a madres de 
familia y sus hijos; en este año se entregarán 
once, adelantó el gobernador Gallardo.
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Cae techo de colegio 
en Ciudad Victoria 
EL ACCIDENTE MOVILIZÓ a las fuerzas de seguridad y de 
rescate del Gobierno de Tamaulipas y de su capital aunque, a 
pesar de lo aparatoso, sólo fueron reportadas tres personas 
con lesiones leves, las cuales fueron atendidas en el lugar de 
los hechos un vez que fueron sacadas de entre los escombros. 

15

Universidad condena intento de cateo

UAS: “No más ataques
del gobernador Rocha”
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

La mañana de este martes, la Uni-
versidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS) emitió un comunicado en 
el que sentenció: “No más ata-

ques del gobernador Rubén Rocha Moya 
contra los universitarios”.

En el texto, la casa de estudios con-
denó el intento de cateo a la Rectoría 
que tuvo lugar el lunes por la mañana y 
señaló que “la Declaración de Principios 
Interamericanos respecto a la Libertad 
Académica y Autonomía Universitaria 
protege a la UAS frente a la imposición, 
presiones policiacas, discursos negativos 
y calumnias del gobernador estatal”.

Añadió que dicha declaración “prohí-
be el uso de las fuerzas de seguridad del 
Estado en las instituciones académicas, 
por violentar la autonomía, estabilidad y 
calidad educativa”.

Y advirtió: “Frente a las calumnias y 
difamaciones, rechazamos la pretensión 
ilegal de la Fiscalía, que busca con sus 
conductas alterar el Estado de derecho”.

Más tarde se llevó a cabo una transmi-
sión especial desde el campus Buelna del 
programa de radio Punto Universitario, 
producido por la UAS.

Durante la transmisión en vivo, el 
conductor Wilfrido Ibarra Escobar rese-
ñó el intento de cateo del lunes y afirmó: 
“No podía faltar el personaje principal, 
sí Rubén, tú, Rubén, también saliste a la 
pista principal del circo, ¿no? Y te lo voy 
a decir así como es: ¿Quién es el que sale 
a entretener, a contar chistes y que le 
aplaudan? El cómico o el payaso”.

Por su parte, José Luis López Duarte, 
político y columnista que participó en 
el programa como invitado, señaló: “He-

MANDATARIO DE SINALOA incurre en “presiones policia-
cas”, dice la casa de estudios; la Fiscalía ya tiene varias denun-
cias “para pasarlas al juez”, responde jefe del Ejecutivo estatal

mos vivido muchos episodios, pero han 
sido producto de una confrontación po-
lítica, no de una agresión”.

Por su parte, el gobernador Rubén 
Rocha Moya señaló que la Fiscalía esta-
tal tiene ya varias denuncias preparadas 
“para pasarlas al juez”, por “uso 
indebido de la función pública 
o el tema que corrupción”.

En conferencia de prensa, 
el mandatario expresó: “La 
Fiscalía ya tiene varias de esas 
denuncias preparadas, porque 
incluso los propios ciudadanos 
han presentado denuncias, 
digo, han de estar fortalecién-
dolas o preparándolas para pa-
sarlas al juez, que eso es lo que 
procede en este caso”.

Respecto a la aparente tardanza del 
órgano de procuración de justicia por 
judicializa los casos, Rocha comentó: 
“No sé exactamente los ritmos, ellos los 
imponen, las medidas… ellos los impo-
nen para hacerse llegar de información. 

¿Por qué? Porque una Fiscalía, 
si quiere tener una acción res-
ponsable para llevar al juez, 
necesita no sólo basarse en una 
denuncia periodística, necesita 
preparar todas sus cosas”.

El gobernador aseguró que 
no tiene información detallada 
de lo que hace la Fiscalía, “por-
que imagínense ustedes me-
terme a la cabeza tantas cosas, 
cuando ni siquiera me corres-
ponde darles una solución”.

LAS ACTIVIDADES en la Universidad se realizaron con toda normalidad, ayer. 

Por desaparecidos,
bloquean 5 horas
la México-Toluca
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

FAMILIARES DE VÍCTIMAS de des-
aparición forzada bloquearon durante 
unas cinco horas la carretera México-To-
luca, para exigir a la Fiscalía Mexiquense 
que les permita revisar las confrontas ge-
néticas de los restos humanos hallados 
en las fosas clandestinas.

El bloqueo inició desde las 8:30 horas 
a la altura de la desviación a Ocoyoacac 
y en dirección a la Ciudad de México, lo 
que provocó un severo caos vial.

La representante de la organización 
Flores en el Corazón, Elizabeth Machu-
ca, señaló que desde hace varios meses le 
solicitaron a la Fiscalía que les permitie-
ra revisar las muestras genéticas halladas 
en las fosas de un salón de fiestas de Te-
nango del Valle y los hallados en distin-
tos puntos en la zona boscosa de Lerma.

Las personas hicieron una cadena to-
mando carteles de búsqueda de hombres 
y mujeres jóvenes y exigieron justicia 
“para Belén y Ame”.

El bloqueo de los tres carriles con di-
rección a la capital del país convirtió la 
vía de comunicación en un gran estacio-
namiento, con filas de vehículos de más 
de cinco kilómetros de extensión.

Cientos de autos particulares y del 
servicio público, así como de transporte 
de pasajeros y de carga se quedaron va-
rados, por lo que algunos intentaron salir 
del atolladero atravesando camellones 
para tratar de encontrar vías alternas.

El bloqueo fue retirado cerca de las 
13:30 horas, luego de que el fiscal Ge-
neral del Estado de México, José Luis 
Cervantes Martínez, le tomó la llamada 
a algunos representantes de los mani-
festantes, con quienes se comprometió 
a establecer una mesa de diálogo para 
tratar el tema de los restos hallados hace 
algunas semanas en Tenango del Valle.

EN ALGÚN momento los manifestantes quemaron llantas 
como parte de la protesta que llevaron a cabo ayer. 

LOS MANIFESTANTES desistieron de su 
protesta una vez que el fiscal General del 
Estado de México, José Luis Cervantes Mar-
tínez, les tomó la llamada.

Eldato

5
Kilómetros alcan-

zaron las filas de 
vehículos debido al 

bloqueo de ayer

Caen agresores de maestra en Cuautitlán
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

AYER, ELEMENTOS de la Policía de 
Investigación de la Fiscalía General de 
Justicia del Estado de México detuvieron 
a Jesús Adid “N” y a Laura “N”, quienes 
golpearon y amenazaron de muerte a la 
maestra Brenda “N” y a la cocinera Rosa 
“N” dentro del kínder Frida Kahlo, en el 
municipio de Cuautitlán Izcalli.

Alrededor de las 16:30 horas la pa-
reja de padres de familia fue ingresada 
a la agencia del Ministerio Público de 
Cuautitlán Izcalli para que rindieran  
su declaración.

Lo anterior, luego de que por la ma-
ñana se diera a conocer un video en el 

que se aprecia el momento en que Laura 
agrede a golpes a la profesora, en el patio 
de la escuela citada, ubicada en la colonia 
Lomas de Cuautitlán.

“¡A mi hijo no lo vuelves a tocar!”, gri-
tó Laura, mientras golpeaba a la maestra, 

quien además fue encañonada y ame-
nazada por el padre de un menor, quien 
observó todo.

“Me hincaron y me hicieron pedirle 
perdón a su hijo de rodillas mientras el 
niño reía”, narró la profesora, luego de de-
nunciar la agresión en la agencia del MP 
ubicada en el centro de Cuautitlán Izcalli.

Una empleada de la cocina salió al oír 
los gritos de auxilio de la maestra, pero 
ella también fue encañonada con un 
arma por el padre del niño, quien además 
le exigió que le diera su celular.

La pareja reclamaba que su hijo había 
sido agredido, porque traía una marca 
café en el brazo, que no era un moretón, 
señaló la maestra de kínder, quien recha-
zó que el pequeño hubiera sido dañado.

LOS PRESUNTOS agresores, en imagen 
que circuló en redes sociales, ayer. 
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EL PRÓXIMO 18 
de agosto se rea-
nudará la audien-
cia en contra del 
rector de la UAS, 
Jesús Madueña 
Molina, y del re-
presentante jurí-
dico, Robespierre 
Lizárraga.
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Llega Guelaguetza a la 
alcaldía Azcapotzalco
COMO PARTE DEL EVENTO, que tiene lugar en la explanada 
de la demarcación, este miércoles se impartirá un taller de gra-
bado a las 18:00 horas y 60 minutos después habrá un recital 
de poemas y boleros de la región de la Costa Chica. En tanto, 
el fin de semana está programado un concierto de marimba.MIÉRCOLES 19.07.2023
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Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

“Cuando yo era niña podía 
nadar, incluso tomar agua 
de los canales, no estaban 
contaminados, no era 

nada de lo que hoy se ve y es triste ver 
el deterioro de algo tan bonito que nos 
ofreció la naturaleza, ahora convertido 
en espacios secos o llenos de basura”, co-
mentó Magda, habitante de Xochimilco. 

Magda hoy en día tiene nietos y la-
menta que ellos no puedan gozar de la in-
fancia que ella disfrutó en el lago, debido 
a que hoy en día lo que queda de él sufre 
de grandes problemas de contaminación 
que afectan al agua, a la fauna, a las plan-
tas y a las personas.

El deterioro de los canales es evidente. 
Durante un recorrido por el lugar se pudo 
constatar que sobre el agua turbia flotan 
bolsas de plástico, piedras y envolturas 
de frituras y botellas, que sólo se mueven 
un poco al paso de las canoas.

Jonathan Fletes, licenciado en Cien-
cias Ambientales para Zonas Urbanas 
egresado de la Universidad Rosario Cas-
tellanos y quien participa en un proyec-
to relacionado con el área lacustre de 
Xochimilco, dijo a La Razón que la zona 
chinampera “está degradada, deteriora-
da, amenazada y en riesgo”.

El especialista comentó que estamos 
hablando de “un estado crítico, pues hay 
contaminación de todo tipo, biológica, 
química y física”.

Agregó que las principales fuentes de 
contaminación de los canales vienen de 
las descargas de aguas residuales clan-
destinas por parte de los asentamientos 

La zona chinampera, “degradada”, dice especialista

Alertan por “estado crítico” 
de canales de Xochimilco
JONATHAN FLETES, ambientalista, señala que hay contaminación por descargas residuales clandestinas 
y cambios de uso de suelo; Magda lamenta que sus nietos ya no disfruten de un lago limpio, como hace años

humanos irregulares que se encuentran 
en la zona, además de hidrocarburos, 
productos de combustión, plásticos, 
pesticidas, detergentes, derivados del 
azufre, fosfatos y metales pesados.

Jonathan explicó que “otro de los 
grandes problemas de Xochimilco es el 
cambio de uso de suelo, ya que se está 
abandonando progresivamente la acti-
vidad agrícola de la zona chinampera en 
beneficio de usos recreativos, deportivos 
y culturales”, lo que repercute en una 
afectación a los ecosistemas.

Durante el recorrido realizado por este 
medio se pudo constatar que en algunas 
partes de los canales el agua es verde y 
en otras es café; en otras se aprecia una 
auténtica alfombra de plantas sobre la 
superficie y ahí el olor es desgradable.

Las áreas verdes de los alrededores de 
los canales están secas y descui-
dadas, algunas llenas de lodo y 
se aprecia que algunas casas 
construidas en la ribera han su-
frido un hundimiento gradual.

Jonathan explicó que, aun-
que aparentemente las plantas 
que están en la superficie no 
son dañinas para el agua, obs-
truyen el paso de luz solar al 
interior y como consecuencia 
las plantas que están sumergi-
das no realizan su proceso de 

fotosíntesis, por lo que se disminuye la 
cantidad de oxígeno y el agua empieza 
a disminuir.

Lugareños comentaron que a los tu-
ristas se les hace fácil tirar basura y con-
sumir bebidas alcohólicas en los recorri-
dos, pero les da por tirar los residuos de 
las cervezas al agua, lo que contribuye a  
la contaminación.

El ambientalista explicó que debido 
a la nula conciencia del “turismo depre-
dador”, el área chinampera está en esta- 
do crítico.

En ese sentido, resaltó que uno de los 
principales elementos contaminantes de 
los últimos tiempos son las lanchas de 
motor, que algunos habitantes de la zona 
han optado por usar para ahorrar tiempo 
en traslados; sin embargo, dijo, estos vehí-
culos tienen un mayor impacto ambien-

tal que las canoas tradicionales, 
por el uso del combustible.  

Compartió: “El combustible 
deja una ola que se esparce 
por todos lados y debilita la 
estructura del borde de las chi-
nampas, además el ruido de los 
motores ahuyenta a las aves, 
insectos, reptiles, anfibios, y a 
la velocidad que van, provocan 
que se revuelvan los sedimen-
tos del fondo de los canales y 
se ensucie toda el agua”.

PIDEN CERRAR “CHELERÍAS”. Por 
otro lado, el diputado local del PAN Luis 
Chávez exigió al alcalde de Xochimilco, 
José Carlos Acosta, que refuerce la segu-
ridad y vigilancia en las trajineras, con la 
finalidad de reducir disturbios por situa-
ciones que involucren consumo de bebi-
das alcohólicas. 

Apuntó: “La venta de alcohol es un 
tema que fomenta puntos de delincuen-
cia y vandalismo en las trajineras de Xo-
chimilco, por lo que la zona ha perdido su 
enfoque tradicional y familiar”.

El legislador señaló que el alcalde José 
Carlos Acosta permite a los dueños de las 
trajineras y negocios aledaños cometer 
abusos y no supervisa el costo de los pro-
ductos que ofrecen a los turistas.

En tanto, en la Comisión Permanente 
del Congreso local está en estudio una 
solicitud para que se exhorte a las autori-
dades de la alcaldía a que cierre las “che-
lerías” en torno a los embarcaderos.

EL 11 DE DICIEMBRE de 1987, Xochimilco 
fue declarado Patrimonio Cultural de la Hu-
manidad, por su gran riqueza en historia, 
tradiciones y contenido ecológico.

Eldato

EL PROYECTO 
de Programa Ge-
neral de Ordena-
miento Territorial 
contempla regu-
larizar todos los 
asentamientos 
humanos ilegales 
que hay en la Ciu-
dad de México.

Eltip

OTRO DE LOS GRANDES problemas de 
Xochimilco es el cambio de uso de suelo, ya 
que se está abandonando progresivamente 
la actividad agrícola de la zona chinampera 
en beneficio de usos recreativos, deportivos 
y culturales”

Jonathan Fletes
Especialista en Medio Ambiente

DOS TUBOS de drenaje desembocan en uno de los canales, como se aprecia en esta imagen tomada ayer. EN ESTA parte de un canal semiseco se aprecian restos de un puente, piedras y basura. 

314
Asentamientos 
irregulares había 

en Xochimilco 
hasta el 2010

9
Embarcaderos son 
el punto de partida 
de recorridos turís-
ticos en trajineras
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Pemex: el derrame
está bajo control
LA PETROLERA confirmó que hubo una fuga de 
crudo en sus instalaciones del Golfo de México, pero 
rechazó que fuera de grandes dimensiones, como se 
informó en algunos medios. Además, afirmó que ya 
está  controlada.

Dólar
$17.2000

TIIE 28
11.4915%

Mezcla Mexicana
70.64 dpb

Euro
$19.0800

UDI
7.77481054,036.27                    0.77%

BMV S&P FTSE BIVA
1,114.90               0.75%

Centenario
$41,800

Estrategia va a mejorar recaudación, dicen

Ponen en marcha 14 entidades
política de impuestos ambientales
 Por Fernando Franco
fernando.franco@razon.com.mx

La implementación de impuestos 
ecológicos, verdes o ambienta-
les avanza entre los estados del 
país. Si bien, por el momento, la 

recaudación es limitada, analistas consi-
deran que existe un gran potencial para 
las arcas locales en los siguientes años.

Un total de 14 entidades  ya cuenta con 
al menos un gravamen de este tipo, de las 
cuales cuatro implementaron esta figura 
entre el 2022 y 2023, de acuerdo con un 
análisis de Moody’s Local México.

La degradación ambiental, el calen-
tamiento global y el cambio climático 
son de las mayores amenazas que exis-
ten en la orbe, según el Foro Económico 
Mundial. Ante este escenario, diversas 
economías establecieron medidas para 
enfrentar los riesgos latentes. Una de 
ellas es la implementación de impuestos 
ambientales, los cuales son destinados 
a gravar los comportamientos nocivos 
para la salud del planeta. 

Además de la Ciudad de México, Baja 
California, Campeche, Coahuila, Estado 
de México, Guanajuato, Nuevo León, Oa-
xaca, Querétaro, Quintana Roo, Sinaloa, 
Tamaulipas, Yucatán y Zacatecas son los 
estados que tienen al menos un grava-
men ecológico. 

La proliferación de dichos impues-
tos aplicados a actividades que abarcan 
desde la emisión de gases a la atmósfera 
hasta la remediación ambiental por ac-
tividades extractivas o contaminantes 
ha implicado modificaciones al marco 
fiscal e institucional en los estados para 
mejorar sus condiciones ambientales de 
manera gradual.

De acuerdo con Moody’s, se espera un 
impacto limitado –tanto crediticio como 
ecológico– en el corto y mediano plazos, 
pero con potencial en los siguientes años. 

“La mayoría de los estados está im-
plementando nuevos impuestos con 
tarifas bajas y, en promedio, estiman, en 
sus leyes de ingresos, que la recaudación 
de impuestos ecológicos, en el 2023, será 
menor a 0.5 por ciento de los ingresos to-
tales”, comentó.

Sin embargo, en algunas entidades 
es una cifra mayor. En Nuevo León, por 

PARA EL 2023, esta medida va a representar poco menos de 0.5 por ciento de sus ingresos totales, en pro-
medio, destaca Moody’s Local México; en Querétaro y Nuevo León aportarán entre cuatro y casi 7 por ciento

Catálogo verde
Algunos estados tienen hasta cuatro gravámenes de este tipo

Entidad Impuesto Año de 
implementación

Baja 
California

Por la emisión de gases a la atmósfera  2020
Sobre la extracción y aprovechamiento de materiales pétreos  2010

Campeche  Sobre la extracción de materiales del suelo y subsuelo  2010
Coahuila  Por remedación ambiental por extracción de materiales pétreos  2012

CDMX Por verificaciones vehiculares y venta de hologramas del programa  
“Hoy no circula” (productos)  1989

Edomex Por la emisión de gases contaminantes a la atmósfera  2022 

Guanajuato 

Remediación ambiental por la emisión de gases contaminantes  2023
Remediación ambiental por la emisión de contaminantes al suelo, 

 subsuelo y agua  2023

Remediación ambiental por el depósito o almacenamiento de residuos  2023

Nuevo 
León 

Por contaminación en la extracción de materiales pétreos  2022
Por la emisión de contaminantes a la atmósfera  2022

Por la emisión de contaminantes en el agua  2022
Por la emsión de contaminantes en el suelo y subsuelo  2022

Oaxaca  Sobre la extracción de materiales por remediación ambiental  2019

Querétaro 
Emisión de gases a la atmósfera  2023

Disposición final de residuos de manejo especial y peligroso  2023
Remedación ambiental por extracción de materiales  2023

Q. Roo  Sobre la extracción de materiales del suelo y subsuelo  2006
Sinaloa  Impuesto ecológico  2016

Tamaulipas  Derechos por la emisión de gases a la atmósfera  2021

Yucatán 
Por la emisión de contaminantes al suelo, subsuelo y agua  2021

A la emisión de gases a la atmósfera  2021

Zacatecas

Por remediación ambiental en la extracción de materiales  2017
De la emisión de gases a la atmósfera  2017

De la emisión de contaminantes al suelo, subsuelo y agua  2017
Al depósito o almacenamiento de residuos  2017

Fuente|Moody’s Local

ejemplo, es más de 6 por ciento; en Que-
rétaro, más de 4 por ciento, y en Yucatán, 
casi tres por ciento.

El exsecretario de Hacienda Carlos 
Urzúa comentó recientemente que este 
tipo de gravámenes deben considerarse 
como parte de una futura reforma fiscal, 
porque no sólo ayudará en el combate al 
deterioro al medio ambiente, también in-
crementará la recaudación, la cual es baja 
en la mayoría de los gobiernos estatales.

GRAN RIESGO. El deterioro en el me-
dio ambiente implica una amenaza im-
portante a la estabilidad económica, so-
cial y política en prácticamente todas las 
geografías del mundo, señaló Pricewater-
houseCoopers (PwC).

Entre los diversos mecanismos con 
los que cuentan los gobiernos para im-
plementar instrumentos económicos 
con el objetivo de proteger el medio am-
biente, se encuentran estos impuestos, 
los cuales se enfocan en gravar a perso-
nas físicas o jurídicas que han incurrido 
en actos que derivan en afectaciones al 
medio ambiente o a quienes pretendan 
realizar actividades que tengan el poten-
cial de causar tales afectaciones.

En un análisis, PwC señaló que México 
cuenta con una variedad de impuestos 
ambientales a nivel federal y por entidad 
federativa. En el primer caso destacan el 
Impuesto Especial sobre Producción y 
Servicios (IEPS) a gasolinas y diésel y el 
Impuesto a Automóviles Nuevos.

SÓLO EN PAPEL. Moody’s aclaró que 
en los casos de Durango y Nayarit, el im-
puesto ecológico existe como figura en 
sus respectivas leyes de ingresos, aunque 
no lo han aplicado. 

En la CDMX no existe una figura defi-
nida como impuesto ecológico. No obs-
tante, cuenta con un sistema estricto de 
verificación vehicular cuyos ingresos se 
clasifican en el rubro de Productos. Tam-
bién ofrece estímulos fiscales para incen-
tivar el reciclaje y la inversión en tecnolo-
gías que reducen la contaminación. 

EL CAMBIO CLIMÁTICO, una de las 
mayores amenazas, dice el WEF.

125
Por ciento de  

los ingresos estatales 
lo generan ellos

Por ciento proviene 
de la deuda que 

solicitan

SE ESPERA un impacto limitado en los esta-
dos –tanto crediticio como ecológico– en el 
corto y mediano plazos, pero con potencial 
en los siguientes años, dice Moody’s Local.

Eldato
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Al momento de escribir estos Pesos y Contrapesos se 
ubica en un mínimo anual de 16.7858 pesos por dólar, lo 
cual dio como resultado, desde el máximo histórico, una 
apreciación de 8.3327 pesos, 33.17 por ciento.

¿Qué hubiera pasado si, a partir del máximo histórico, 
en vez de la apreciación del 33.17 por ciento, hubiéramos 
tenido una depreciación de la misma magnitud? Hoy el 
tipo de cambio sería de 33.4503 pesos por dólar, con todo 
lo positivo para quienes se les pagan en dólares y gastan 
en pesos, y todo lo negativo para quienes se les pagan en 
pesos y gastan en dólares.

¿Qué es preferible, una depreciación del 33.17 por 
ciento o una apreciación de la misma magnitud? La res-
puesta más socorrida es depende: si me pagan en dólares 
y gasto en pesos me conviene la depreciación, porque por 
cada dólar recibo más pesos, pero si me pagan en pesos 
y gasto en dólares me perjudica, porque por cada dólar 
debo pagar más pesos. Parece que no hay una respues-
ta única, que todo depende. Pero si el problema econó-
mico de fondo es la escasez, no todo alcanza para todos, 
menos en las cantidades que cada uno quisiera, y mucho 
menos gratis, lo que conviene es que los precios sean los 
menores posibles, y el precio del dólar está relacionado 
con el precio de lo importado que, en una economía 
abierta al comercio exterior, como la mexicana, tienen 
su importancia, tanto para la producción (importación 
de materias primas, de maquinaria y equipo), como para 
el consumo (importación de bienes de consumo). Desde 
este punto de vista conviene que el tipo de cambio baje 
lo más posible.

Hace unos días, platicando del tema, alguien, con-
vencido de que no conviene que el precio del dólar baje 
más, por el efecto negativo sobre las exportaciones, me 
preguntó ¿qué hacer con el tipo de cambio?, pregunta 
equivalente, por ejemplo, a ¿qué hacer con el precio del 
jitomate, o de los zapatos, o de las licuadoras, o de los 
libros? o, en general, ¿qué hacer con los precios? Mi res-
puesta fue: nada, seguir como hasta ahora, con la libre 
flotación del tipo de cambio, por la que se determina, día 
tras día, según la oferta y demanda de dólares en el mer-
cado cambiario, con la ventaja de que cualquier presión, 
al alza (depreciación) o a la baja (apreciación), sobre el 
tipo de cambio, se desahoga el mismo día, evitando que 
se acumulen, lo que sucede cuando se manipula el tipo 
de cambio, imponiendo una paridad fija o una banda de 
fluctuación. 

La libre flotación no evita que el tipo de cambio se 
mueva, al alza o a la baja, pero sí evita las crisis cambia-
rias. En México el tipo de cambio flota libremente desde 
1995 y, de entonces a la fecha, y ya son 28 años, no hemos 
tenido una crisis cambiaria, como no la tuvimos cuando, 
entre el 18 de febrero y el 24 de marzo de 2020, el tipo 
de cambio pasó de 18.5712 a 24.1185 pesos por dólar, de-
preciación del 29.87 por ciento, en tan solo 35 días, ni la 
hemos tenido en estos 40 meses de apreciación.

Mañana, con calma, explicaré qué es una crisis cam-
biaria y cuáles son las ventajas de la libre flotación.

El 24 de marzo de 2020, el tipo 
de cambio alcanzó su máximo 

histórico, 25.1185 pesos por dólar. De 
entonces a la fecha, con los naturales 
altibajos a lo largo del camino, suma 
40 meses de apreciación, la racha 
más larga en la historia del tipo de 
cambio.

 ¿QUÉ HACER? ¡NADA!

PESOS Y CONTRAPESOS

Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

En el segundo semestre del año, 
las finanzas públicas se verán 
presionadas por la apreciación 
que registra el peso frente al dó-

lar, la situación financiera de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) y  por el gasto fede-
ral, consideró el presidente del Comité 
Nacional de Estudios Económicos del 
Instituto Mexicano de Ejecutivos de Fi-
nanzas (IMEF), Mario Correa Martínez.

“Las finanzas públicas van a estar pre-
sionadas, no sólo por lo que está pasando 
en Pemex, sino por todo el gasto que se 
está llevando a cabo en diferentes fren-
tes”, destacó.

En conferencia de prensa comentó 
que la recaudación fiscal de mayo mostró 
signos de deterioro: “Ya vimos que están 
presentando algunos problemas. Vamos 
a ver cómo vienen las del mes de junio. 
Es importante mantener orden y discipli-
na en las finanzas públicas”.

En su opinión, el tipo de cambio está 
sobrevaluado en alrededor de 15 y 20 por 
ciento, por lo que un punto de equilibrio 

IMEF pide mesura en gasto

Ven presión en finanzas 
públicas por superpeso

EL TIPO DE CAMBIO está sobrevalorado entre 15% y 20%, 
dice el Instituto; algunas inversiones están congeladas y es-
peran resultados del proceso electoral de 2024: Mario Correa

EU pide a México pruebas científicas

Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

EL DEPARTAMENTO de Agricultura de 
Estados Unidos (USDA, por sus siglas en 
inglés) exigió al Gobierno de México re-
trasar la implementación de la NOM-187, 
que prohíbe elaborar y comercializar tor-
tillas con maíz transgénico, al tiempo que 
pidió pruebas científicas para restringir la 
importación del grano.

Actualmente, la Comisión Federal 
de Mejora Regulatoria lleva a cabo una 
consulta pública virtual, respecto a la 
propuesta que hizo el pasado 3 de julio 
la Secretaría de Salud sobre los cambios a 
la NOM-187 vigente publicada 
en el 2003.

En el marco de esta con-
sulta pública, la USDA emitió 
su exigencia al Gobierno de 
México, en donde también le 
pidió que se conduzca confor-
me a los acuerdos del Tratado 
entre México, Estados Unidos 
y Canadá (T-MEC).

“Se pide a México que retrase la finali-
zación e implementación de la NOM-187 
hasta que los socios comerciales hayan 
sido debidamente notificados y se les 
haya otorgado un periodo de tiempo ra-

zonable para revisar y presen-
tar comentarios escritos a tra-
vés del sistema de notificación 
SPS de la OMC”, expuso.

El artículo 9.13.5 del T-MEC 
señala que se debe permitir un 
periodo de al menos 60 días 
para que las partes presenten 
comentarios escritos sobre las 
medidas.

DIRIGENTES DEL Instituto, 
ayer, en conferencia
de prensa.Fo
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del dólar sería entre 18 y 19 pesos, ya que, 
dijo, el nivel que actualmente tiene es in-
sostenible en el tiempo.

Con base en la encuesta del comité 
donde participan los analistas del IMEF, 
el tipo de cambio anticipado para el cie-
rre del año se redujo significativamente, 
de 19 pesos por dólar a 18.14 unidades, 
luego de la reciente apreciación de la 
moneda mexicana.

Mientras que para el próximo 2024, 
los expertos estimaron que el tipo de 
cambio peso-dólar fluctuará entre 19.50 
y 20 unidades.

 “La fortaleza del peso está afectando 
las cifras del Gobierno federal, pero tam-
bién de muchos otros participantes de la 
economía; tal es el caso de los exporta-
dores, quienes han visto una pérdida en 
competitividad”, destacó Correa.

Al cierre de la jornada de ayer, la co-
tización finalizó en 16.7489 pesos por 
billete verde, lo cual refleja que se man-
tiene en niveles no vistos desde el 2015, 
según datos del Banco de México.

Respecto a las acciones que puede po-

ner en marcha el Gobierno en torno a la 
apreciación del peso y sus afectaciones 
en la economía, el experto del IMEF indi-
có que las decisiones mucho dependerán 
de la duración del fenómeno cambiario.

Sin embargo, consideró que lo pri-
mero que debería de hacer, siempre, es 
tener cuidado respecto al ejercicio del 
presupuesto.

Es decir, realizar sólo aquellos gastos 
de mayor impacto social, económico y 
financiero; “es un tema de mantener el 
orden y la disciplina en las finanzas pú-
blicas”.

El especialista no descartó que otra 
correcta estrategia sería la acumulación 
de reservas, para que el tipo de cambio 
deje de apreciarse. No obstante, dijo, que 
siempre será mejor que se mantenga 
fluctuando libremente, toda vez que re-
fleja las condiciones reales del mercado.

FRENAN INVERSIONES. Por otra par-
te, Correa advirtió que los empresarios 
más conservadores y con grandes mon-
tos de inversión están postergando sus 
negocios en México, debido a la incerti-
dumbre del proceso electoral del 2024.

“Para que el nearshoring ocurra, de 
verdad, en la magnitud que se requiere, 
el próximo Gobierno debe replantear el 
tema de la política energética”, afirmó.

1813
A 19 pesos, 

el tipo de cambio
de equilibrio

Por ciento se 
aprecia la moneda 
mexicana en el año

AL CIERRE de la jornada de ayer, el dólar se 
ubicó en 16.7489 pesos, lo cual implica que 
se mantiene en niveles no vistos desde di-
ciembre del 2015, según datos de Banxico.

Eldato

LA FORTALEZA del peso está 
afectando las cifras del Gobier-
no federal, pero también de 
muchos otros participantes de 
la economía; tal es el caso de los 
exportadores, quienes han visto 
una pérdida en competitividad”

Mario Correa
Presidente del Comité Nacional de 
Estudios Económicos del IMEF

EL MAÍZ transgé-
nico es otra de las 
disputas que el país 
tiene con Estados 
Unidos, en la cual se 
busca llegar a una 
pronta solución.

Eltip
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Aunque el consumo de las familias 
cubre la mitad de la demanda agregada, 
la base para el fortalecimiento económi-
co en el mediano y largo plazos está en 
la continuidad de la inversión producti-
va (15% de la demanda). Su persistente 
avance en calidad y cantidad da como 
resultado el aumento de la producción 
nacional en una proporción mayor a la 
ejercida por la propia inversión (multi-
plicador de la inversión), además de que 
incorpora el progreso técnico, aumenta la 
productividad, los salarios y, en general, 
genera un mayor bienestar. Por lo tanto, 
la inversión productiva es el eje de la sus-
tentabilidad del crecimiento económico. 

Los determinantes de la inversión son 
bastante complejos y diversos, incluso, 
llegan abarcar ámbitos no sólo de la vida 
económica, sino también otros espec-
tros como el social, político y ambiental, 
principalmente. En una visión bastante 
esquemática y simplista, el determinante 
de la inversión productiva está en la tasa 
de interés, ya que representa el costo de 
oportunidad del empresario para arries-

Como es bien sabido, la mexicana es una economía de 
mercado, comandada por la demanda, la cual, a sa-

ber, se compone básicamente de la externa, que impulsa 
la producción para la exportación, y el componente inter-
no, focalizado en el consumo de las familias y del Gobier-
no, a lo que se suma la inversión pública y privada. 

gar su dinero, es decir, una inversión 
tiene que redituar más que lo que ofrece 
la tasa de interés. 

Pero la toma de decisiones de los em-
presarios y del Gobierno es mucho más 
compleja. Involucra, además del nivel de 
la tasa de interés, las expectativas de cre-
cimiento del país, la cantidad de capital 
que cada empresario tiene –por el costo 
de reposición–, la estabilidad macroeco-
nómica, en especial la inflación, el costo 
de los bienes de capital y el nivel de im-
puestos, entre otros factores. Obviamen-
te, para el caso de la inversión pública no 
sólo opera como incentivo la rentabili-
dad, sino que entran en juego otros fac-
tores como las carencias sociales, la falta 
de infraestructura, nivel de pobreza y la 
seguridad nacional.

Para desventura de nuestra econo-
mía, las decisiones de inversión pública 
y privada se vieron seriamente afecta-
das desde mediados del sexenio pasado, 
cuando después de alcanzar un nivel 
equivalente a 22.5% del PIB, paulatina-
mente comenzó a caer hasta 20% del PIB 

DESPIERTA LA INVERSIÓN PRODUCTIVA
POR ARTURO VIEYRA

BRÚJULA ECONÓMICA

al final del sexenio. Posteriormente, por 
efecto de la pandemia y la crisis econó-
mica, el gasto en inversión productiva se 
desploma hasta un alarmante 17.6%. Un 
descalabro mayor y pocas veces visto en 
nuestra economía.

Afortunadamente, las condiciones 
para la inversión han mejorado sustan-
cialmente en casi todos los sentidos. La 
perspectiva de crecimiento del país 
aumenta constantemente, la inversión 
pública se recupera de manera vigorosa, 
dando un impulso generoso al compo-
nente privado; las expectativas en torno 
al llamado nearshoring parecen comen-
zar a concretar mayor inversión en el 
norte del país. También ayuda la reac-
tivación de sur de México a partir de las 
grandes obras públicas y apoyos fiscales. 
Finalmente, el compromiso guberna-
mental y de la autoridad monetaria por 
mantener la estabilidad macroeconómi-
ca da evidentes frutos. 

Así, la inversión productiva hacia 
el primer trimestre del año alcanza, de 
nueva cuenta, un nivel de 20% del PIB, 
es decir, se ha resarcido la pérdida deri-
vada de la gran crisis. No obstante, falta 
mucho por hacer para consolidar mayor 
inversión. 

Especialmente, la inversión en cons-
trucción muestra un rezago significativo 
que podrá disminuir cuando la tasa de in-
terés se reduzca. En general, la perspecti-
va de la inversión productiva y, por tanto, 
del crecimiento económico es favorable. 

Reservas, en 
su mejor nivel 
desde el 2021
Por Fernando Franco
fernando.franco@razon.com.mx

LAS RESERVAS internacionales subie-
ron en mil 59 millones de dólares la últi-
ma semana, con corte al 14 de julio, con lo 
cual alcanzaron un nivel de 204 mil 130 
millones, informó el Banco de México.

“La variación fue resultado, princi-
palmente, del cambio en la valuación de 
los activos internacionales del Banco de 
México”, expuso en su estado de cuenta.

Este movimiento se da bajo un entor-
no de apreciación del peso, el cual está en 
niveles no vistos desde el 2015.

El nivel alcanzado es el mayor desde 
septiembre del 2021 y el tercero más 
alto en registro en un balance semanal. 
En ese año (2021), las reservas interna-
cionales aumentaron por el depósito de 
Derechos Especiales de Giro que realizó 
el Fondo Monetario Internacional.

Con ello, en lo que va del año, este 
stock de recursos acumula un avance de 
cinco mil 36 millones de dólares.

ESTOS RECURSOS representan un blin-
daje para la economía mexicana.
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Vaya, como lo ha dicho el aspi-
rante presidencial Enrique de la 
Madrid, lo único barato en México, 
actualmente, es el dólar, pues la 
inflación ha tenido un efecto alta-
mente nocivo en el poder adquisi-
tivo para las familias, para las em-
presas y también para el Gobierno. 
En tanto que los menores ingresos 
en pesos, una vez convertidos los 
dólares del petróleo a moneda na-
cional, implican una disminución 
de los ingresos gubernamentales 

Los panegiristas y propagandistas oficiales y 
oficiosos están exultantes: creen que la re-

ducción del precio del dólar frente al peso es un 
logro del régimen y que es una muestra ineludible 
del éxito de la política económica de la 4T…, pero 
ignoran –no es novedad alguna– que la aprecia-
ción del peso fue tan rápido que tomó de sorpresa 
a la misma Secretaría de Hacienda, que encabeza 
Rogelio Ramírez de la O, al punto que hoy por hoy 
no existe una cobertura cambiaria para proteger 
los ingresos petroleros, mismos que por el “super-
peso” han perdido cerca de 100 mil millones de 
pesos en los primeros cuatro meses del año.

SIN COBERTURA CAMBIARIA PARA EL PETRÓLEO
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

SPLIT  FINANCIERO

Con esta renovación de la línea de crédi-
to de un mil 520 millones de pesos con plazo 
hasta el 2025, J.P. Morgan se convierte en el 
cuarto acreedor en este año con el cual esta 
firma renueva un instrumento de este tipo. 

Hoy Konfío es respaldada por inversio-
nistas destacados como QED Investors, Kas-
zek Ventures, SoftBank, VEF, IFC, Lightrock, 
Accion, entre otros, y ha obtenido créditos 
de instituciones financieras líderes como 
Goldman Sachs, Gramercy, J.P. Morgan, Trio-
dos, Community Investment Management, 
BID Invest, Citi, entre otros. Hasta la fecha, 
Konfío ha aprobado más de 17 mil millones 
de pesos en soluciones financieras para más 
de 70 mil empresas en México. Algo que no 
deja de presumir son sus tres soluciones 
financieras integrales: crédito, tarjeta em-
presarial y terminal de pagos, justamente 
dirigidos a las pymes.

Konfío, empresa mexicana de impulso al crecimiento de 
las pequeñas y medianas empresas (pymes), ha renova-

do su línea de crédito con J.P. Morgan, uno de los principales 
actores globales en servicios financieros. Apenas esta empre-
sa aumentó en 66% el monto máximo ofrecido a través de su 
crédito empresarial, pasando de tres millones a cinco millo-
nes de pesos. Este interesante dato representa un importante 
impulso, justamente, a las pymes en México, buscando posi-
cionarse como el aliado preferido por este segmento.

KONFÍO OBTIENE RESPALDO
POR  JULIO PILOTZI juliopilotzi@hotmail.com    Twitter: @juliopilotzi

que generan una presión adicional 
sobre los recursos públicos que 
han tendido a la baja en la primera 
mitad del año.

De ahí que no será imposible 
que en el paquete presupuestal 
para 2024 se proponga comprar 
una cobertura cambiaria para los in-
gresos en dólares…, pues así como 
la paridad bajó rápidamente en 
2023, la tensión política y los ries-
gos de violencia criminal podrían 
provocar lo inverso. De hecho, la 

última vez que se hizo un progra-
ma de esa naturaleza fue en 2009, 
cuando Agustín Carstens era titular 
de Hacienda, durante el Gobierno 
de Felipe Calderón.

Y sí, será un instrumento neo-
liberal, machuchón, determinado 
por los capitales globales…, pero 
ayudará a evitar sorpresas desagra-
dables por las variaciones del tipo 
de cambio, considerando, además, 
que la normalización de la políti-
ca monetaria en Estados Unidos 
también llevaría a una eventual 
reducción de las tasas de interés en 
México que, finalmente, son la que 
han atraído inversión extranjera en 
deuda de gobierno.

 
Konfio renueva con JP Morgan. 
La buena para las empresas me-
dianas y pequeñas es que Konfio, 
la fintech especializada en fondear 
a este segmento estratégico de la 
estructura económica, renovó su 
línea de crédito con J.P. Morgan 
de 1,520 millones de pesos con 
plazo hasta el 2025. Con este voto 
de confianza, constante y sonante, 
Konfio, que dirige David Arana, 
aumentó en 66% el monto máxi-
mo de crédito a sus clientes, que 
pasará de 3 millones a 5 millones 
de pesos.

Rompe brecha. La Entidad Mexicana de 
Acreditación (EMA), que preside Raúl Tornel 
y Cruz, apoya a evaluar el cumplimiento de 
las normas que inciden en la salud y segu-
ridad entre otras áreas. En su trayectoria de 
más de 24 años ha acreditado a laboratorios 
de ensayo, calibración, clínicos, organismos 
de certificación y unidades de inspección; 
asimismo, aboga por romper la brecha de 
género y que más mujeres participen en los 
procesos del rubro y es que, la acreditación 
es una herramienta vital para entrar en nue-
vos mercados y que nuestro país eleve su 
competitividad al ofrecer productos y ser-
vicios confiables para la población. Además 
de poner en marcha prácticas, políticas y 
programas de recursos humanos relaciona-
dos a la mujer, la EMA también es parte del 
ranking Súper Empresas para Mujeres 2023, 
al igual que otras como Pfizer México, al 

mando de María Constanza Losada, o AON 
México, que dirige Juan Segura.

Vuelos AIFA. Viva Aerobus, que dirige Juan 
Carlos Zuazua Cosío, va por su consolida-
ción en el aeropuerto Felipe Ángeles (AIFA). 
Ahora apuesta por Hermosillo, Ixtapa Zihua-
tanejo y Mazatlán. Apenas el pasado vier-
nes inició el servicio a la capital de Sonora, 
despegando también los primeros vuelos a 
las playas de Guerrero y Sinaloa; las fechas 
clave es la temporada alta de verano.

Viva ya suma cerca de 50 vuelos a la se-
mana y 10 rutas en este aeropuerto. Vuela 
a Acapulco, Cancún, La Habana, Monterrey, 
Oaxaca, Puerto Escondido, Tijuana, Hermo-
sillo, Ixtapa Zihuatanejo y Mazatlán.

Acuerdo Futbolero. Volvo Car México, que 
dirige Raymundo Cavazos, y el club de fut-
bol Monterrey pactaron un acuerdo de cola-
boración comercial con la que Volvo tendrá 
presencia de marca en algunos de los parti-
dos que se lleven a cabo en el Estadio BBVA. 
Esta alianza resalta las similitudes que exis-
ten entre ambas marcas, como su visión de 
sustentabilidad.

Voz en off. Dándome seguimiento al tema 
Vasconia, logró un nuevo acuerdo de espera 
con los dueños de uno de sus bonos “VAS-
CONI19”. Así que van bien sus planes de re-
estructura financiera sin enfrentar procesos 
legales…

Recursos para 
el retiro tienen 
garantía, dicen
Redacción

LA ASOCIACIÓN Mexicana de Afores 
(Amafore) aclaró que los recursos del 
ahorro para el retiro de los trabajadores  
están garantizados, por lo que en cual-
quier momento pueden ser reclamados.

Lo anterior, luego de que Luis Briseño, 
director de Relaciones Institucionales, 
comentara que la reforma al sistema de 
pensiones abrió la puerta para que el Ins-
tituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) 
pueda adjudicarse los recursos de las 
cuentas inactivas (18 millones, con 200 
mil mdp) que administran las Afores.

Al participar en la segunda semana de 
educación financiera de la AMFE, dijo 
que es preocupante, porque el IMSS sí 
está pidiendo ese dinero, aunque las 
Afores han evitado dárselo, “porque no 
garantiza ninguna seguridad jurídica  
que el IMSS lo pida así, nada más”.

HAY 18.3 millones de cuentas “abando-
nadas”, con 200 mil mdp.
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EN EL DÍA 19 DE CALOR abrasador consecutivo en EU, 
Phoenix estableció ayer una nueva marca tras alcanzar los 
47.2 °C a las 3:00 p.m. Ninguna otra ciudad importante del 
vecino país ha tenido una racha de días de 43.3 grados o 
noches de 32.2 °C más larga que la capital de aquel estado.

Altas temperaturas, con 
nuevo récord en Arizona

21

EU muestra fuerza con despliegue 
de submarino en Corea del Sur
Redacción

Por primera vez en cuatro décadas, 
Estados Unidos desplegó ayer un 
submarino con armas nucleares 
en Corea del Sur, mientras los 

aliados advirtieron a Corea del Norte que 
cualquier uso de las armas nucleares nor-
coreanas en combate resultaría en el fin 
de su régimen. 

El Ministerio de Defensa de Corea del 
Sur anunció que el USS Kentucky, un sub-
marino de clase Ohio, llegó al puerto de 
Busan. Además, resaltó que es la primera 
visita de un sumergible nuclear estadou-
nidense a Corea del Sur desde la década 
de los 80.

La visita periódica de submarinos esta-
dounidenses con capacidad para misiles 
balísticos nucleares a Corea del Sur fue 
uno de varios acuerdos alcanzados por 
los presidentes de ambos países el pasa-
do mes de abril, como parte de la Decla-
ración de Washington, una respuesta a la 
creciente amenaza nuclear de Corea del 
Norte. También acordaron establecer un 
Grupo Consultivo Nuclear bilateral y am-
pliar los ejercicios militares. 

El titular del Ministerio de Defensa, Lee 
Jong-Sup, calificó la visita del submarino 
como una demostración de la determina-
ción de Estados Unidos en implementar 
su compromiso de “disuasión extendi-
da”, una promesa de Washington de usar 
todas sus capacidades militares, incluidas 
las armas nucleares, para proteger a sus 
aliados, expuso la dependencia en un co-
municado. 

Añadió que la visita del submarino 
“muestra la abrumadora capacidad y pos-
tura de los aliados contra Corea del Norte”.

En Seúl, funcionarios surcoreanos y 
estadounidenses también celebraron la 
reunión inaugural del Grupo Consultivo 
Nuclear (NCG, por sus siglas en inglés), 
para discutir las maneras para fortalecer la 
disuasión contra las amenazas nucleares 
de Corea del Norte.

La reunión fue copresidida por el 
coordinador de Seguridad Nacional de 
Estados Unidos para Asuntos del Indo-
Pacífico, Kurt Campbell, y el subdirector 
de Seguridad Nacional de Corea del Sur, 
Kim Tae-hyo.

A través de un comunicado posterior 
al encuentro, afirmaron que “cualquier 
ataque nuclear de Corea del Norte contra 

ARRIBO DE LA EMBARCACIÓN forma parte de la Declaración de Washington, que responde a creciente 
amenaza de Pyongyang; celebran reunión de Consejo Consultivo Nuclear; el Norte dispara dos misiles de prueba

Estados Unidos o sus aliados es inacepta-
ble y resultará en el fin de ese régimen”.

El NCG surgió como parte de la Declara-
ción de Washington, producida en medio 
de crecientes llamados en Corea del Sur 
para que construya sus propias bombas 
nucleares, un paso al que Estados Unidos 
se opone. El acuerdo incluía una promesa 
de Yoon de cumplir con las obligaciones 
de Seúl en virtud del Tratado de No Proli-
feración Nuclear.

La creación del NCG se produjo en 
medio de una serie de pruebas sin prece-
dentes por parte de Pyongyang, que ha 
lanzado cerca de 100 misiles desde princi-
pios del año pasado, incluido un proyectil 
balístico intercontinental que disparó la 
semana pasada. De acuerdo con el Mi-
nisterio de Defensa de Japón, esa prueba 
representó el vuelo más largo jamás rea-
lizado por un misil norcoreano, tras volar 
durante 74 minutos.

El grupo consultivo tiene el objetivo de 
compartir información sobre planes ope-
rativos de armas nucleares y estratégicas, 
así como operaciones conjuntas, mientras 

que Estados Unidos mantendrá el control 
operativo de sus armas nucleares.

El pasado martes, Yoon Suk Yeol, presi-
dente de Corea del Sur, declaró en una re-
unión de gabinete que el lanzamiento del 
NCG “servirá como un importante punto 
de partida para establecer una poderosa y 
efectiva disuasión ampliada entre Corea 
(del Sur) y Estados Unidos”, además de 
que su alianza ha sido “mejorada con un 
nuevo paradigma, basado en la energía 
nuclear”.

Por su parte, Corea del Norte condenó 
los acuerdos tomados en abril entre Yoon 
y el presidente de Estados Unidos, Joe 
Biden, y señaló que demostraban una ex-
trema hostilidad de los aliados. Además, 
amenazó con intensificar aún más su doc-
trina de uso nuclear como protesta.

El pasado lunes, Kim Yo-jong, herma-
na y asesora del líder norcoreano, Kim 
Jong-un, advirtió que las medidas de 
Washington para reforzar su compromi-
so con Corea del Sur harán que su país 
se aleje más de la mesa de negociación 
deseada por Estados Unidos. “(Corea del 

Es la primera visita de un sumergible atómico en 40 años

LA ÚLTIMA OCASIÓN en que un subma-
rino estadounidense con misiles balísticos 
visitó Corea del Sur fue en marzo de 1981, 
con el arribo del USS Robert E. Lee.

Eldato

Norte) está lista para contrarrestar resuel-
tamente cualquier acto de violación de su 
soberanía e integridad territorial. Estados 
Unidos debería detener su estúpido acto 
de provocar (a Corea del Norte), incluso 
poniendo en peligro su seguridad”, dijo.

Pyongyang disparó dos misiles balís-
ticos de corto alcance hacia su mar orien-
tal la madrugada de hoy, en un aparente 
desafío ante el despliegue del submarino 
nuclear de Estados Unidos.

El Estado Mayor Conjunto de Corea del 
Sur informó que entre las 3:30 y las 3:46 
a.m., hora local, Corea del Norte lanzó los 
proyectiles desde un área cercana a la ca-
pital, Pyongyang, que volaron alrededor 
de 550 kilómetros antes de aterrizar en 
aguas al este de la península de Corea.

La distancia de vuelo de los misiles 
norcoreanos coincidió aproximadamen-
te con la distancia entre Pyongyang y la 
ciudad portuaria surcoreana de Busan, 
donde recaló el USS Kentucky.

El Estado Mayor de Seúl calificó los lan-
zamientos como una “gran provocación” 
que amenaza la paz y la estabilidad en la 
región, y agregó que los ejércitos de Corea 
del Sur y Estados Unidos estaban monito-
reando de cerca al Norte en busca de más 
actividades armamentísticas.

CAPTURAN A SOLDADO DE EU. El 
elemento, que enfrentaba medidas disci-
plinarias militares, atravesó el límite entre 
ambas Coreas, convirtiéndose en el pri-
mer estadounidense detenido en Corea 
del Norte en casi cinco años. 

El capturado, de nombre Travis King, 
estuvo en Corea del Sur desde enero del 
2021 como parte de la Primera División 
Blindada y acababa de ser liberado de 
prisión, tras ser detenido por agresión, y 
enfrentaba acciones disciplinarias adicio-
nales en Estados Unidos. 

En conferencia de prensa, el secretario 
de Defensa, Lloyd Austin, confirmó que el 
militar estaba bajo custodia de Corea del 
Norte. “Por voluntad propia y sin autori-
zación atravesó la Línea de Demarcación 
Militar hacia la República Popular Demo-
crática de Corea. Estamos monitoreando e 
investigando de cerca la situación y traba-
jando para notificar a los familiares”, dijo. 

PODERÍO BAJO EL AGUA
La clase Ohio, también denominada Trident, es un tipo de submarinos pertenecientes a la Armada de EU; 

disponen de propulsión nuclear y misiles balísticos.

Longitud: 170 metros Desplazamiento: 19,050 toneladas

Alcance máximo de lanzamiento de misiles: 12,000 kilómetros

Velocidad en inmersión: 46 km/h

EL SUBMARINO NUCLEAR USS KENTUCKY 
hace su primera escala en el puerto de Busan, Corea del Sur, ayer.

18
Submarinos clase Ohio 

tiene la Armada de 
Estados Unidos

100
Misiles 

ha probado 
Corea del Norte desde 

principios del 2022
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EL GRUPO CONSULTIVO NUCLEAR se re-
unirá con una periodicidad trimestral. El próxi-
mo encuentro a nivel de directores se llevará a 
cabo en Estados Unidos a finales de este año.

Eltip
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POR VALERIALÓPEZ VELA

Sin embargo, la potencia del lenguaje de los derechos 
humanos y —por ende— a la no discriminación como “de-
recho bisagra” lo han vaciado de contenido, pervirtiendo 
su uso, amagando con convertir a los villanos en vícti-
mas. Era previsible; en la Ética a Nicómaco, Aristóteles 
insistió en la importancia de la formación virtuosa de 
los ciudadanos pues el mejor remedio es —al mismo 
tiempo— medicina o veneno: todo depende del uso que 
le demos.

Y esto es, precisamente, lo que desde hace tiempo 
ha ocurrido con la idea de discriminación; hoy, si no te 
invitan a una fiesta: te están discriminando; si no se sien-
tan a comer contigo: te están discriminando; si te no te 
admiten en un programa académico: te están discrimi-
nando; si eres señalado como un grupo privilegiado: te 
están discriminando.

La sobrepoblación de seudo derechos humanos 
ha entorpecido, aún más, el discurso público. He escu-
chado absurdos tales como “el derecho humano al es-
tacionamiento” o “el derecho humano a copiar”, entre 
otros… una pléyade de sinsentidos que ofenden a la ra-
cionalidad mínima y que suelen ser la máscara tras la que 
se esconden bajezas y tropelías.

Estas afirmaciones son una suerte de “delirium tre-
mens” —por la confusión, alucinaciones y condición fe-
bril que los rodea— que sería irrelevante si no fuera por-
que resuena en los medios de comunicación, mermando 
la calidad del debate público.

Así, el valor de cambio de la retórica de las víctimas 
falsas continúa al alza, en detrimento de los derechos de 
las víctimas reales. Mientras, las coordenadas de razo-
nabilidad y racionalidad se ven desplazadas por las del 
ruido y el oportunismo. Y no creo que eso construya una 
sociedad mejor ordenada ni cree mejores condiciones de 
justicia para nadie.

En sentido estricto, para que ocurra en un acto de 
discriminación es necesario que se vulnere el acceso o 
ejercicio de un derecho humano motivado por el uso de 
alguna “categoría sospechosa”; es decir, pertenecer a un 
grupo históricamente excluido en el estado del que se 
trate.

Así, la discriminación responde a condiciones cultu-
rales y contextuales; por ejemplo, el malinchismo mexi-
cano agrava las condiciones de las personas indígenas y 
vuelve privilegiados a extranjeros —blancos, educados, 
por ejemplo—.

En resumen. Ni todo conflicto o descalificación es 
discriminación, ni todo capricho o deseo es un derecho 
humano. Tampoco se pueden ir creando falsas colisio-
nes entre derechos humanos para justificar los prejuicios 
socialmente arraigados. Y, finalmente, no puede haber 
discriminación por una condición privilegiada.

No cabe duda de que el lengua-
je de los derechos humanos se 

ha incorporado en la jerga cotidia-
na de los ciudadanos de México y 
del mundo. Cada día más, las per-
sonas nos reconocemos como ti-
tulares de derechos y, con base en 
ello, pedimos ser tratados con res-
peto, con igualdad, con equidad.

¿ES O NO ES DISCRIMINACIÓN?

ACORDES INTERNACIONALES

Rusia ataca puerto de 
Odesa como “represalia” 
Redacción

Ucrania informó que ayer sus 
fuerzas derribaron aviones te-
ledirigidos y misiles de crucero 
rusos que tenían como obje-

tivo el puerto de Odesa en el Mar Negro, 
en lo que Moscú llamó “represalia” por el 
ataque que dañó el puente Kerch hacia la 
península de Crimea. 

Los rusos primero intentaron desgastar 
las defensas aéreas de Ucrania disparan-
do 25 drones explosivos Shahed-136 —de 
los cuales 21 fueron destruidos— y luego 
apuntaron a Odesa con seis misiles de 
crucero Kalibr, explicó el Comando Sur 
del ejército ucraniano. 

Los seis misiles y los drones fueron de-
rribados por defensas aéreas en la región 
de Odesa y otras áreas en el sur, dijeron 
las autoridades, aunque sus escombros y 
ondas de choque dañaron algunas insta-
laciones portuarias, viviendas privadas y 
edificios como la iglesia de San Nicolás y 
el hotel ubicado en la estación marítima; 
además, una persona resultó herida. 

El Ministerio de Defensa ruso dijo que 
su “ataque de retribución” se llevó a cabo 
con armas de precisión lanzadas desde el 
mar en instalaciones militares ucranianas 
cerca de Odesa y Mykolaiv, una ciudad 
costera ubicada 50 kilómetros al noreste.

La dependencia informó que destruyó 
instalaciones que preparaban “ataques 
terroristas” contra Rusia con drones ma-
rítimos, incluida una instalación en un 
astillero que los estaba produciendo. Asi-
mismo, agregó que también golpeó depó-

FUERZAS UCRANIANAS derriban misiles y drones que tenían 
como objetivo la ciudad del Mar Negro; Kiev acusa que armamen-
to derribado cuenta con partes de países occidentales y asiáticos

Trump confirma que es investigado
AP

EL EXPRESIDENTE de Estados Uni-
dos, Donald Trump, comunicó ayer que 
recibió una carta en la que se le informa 
que es objeto de una investigación por 
parte del Departamento de Justicia, de-
bido a los esfuerzos para anular los resul-
tados de las elecciones presidenciales 
del 2020, una indicación de que pronto 
podría ser acusado por los fiscales esta-
dounidenses. 

Nuevos cargos federales, además de 
los conteos estatales y federales existen-
tes en Nueva York y Florida, así como 
una investigación separada sobre interfe-
rencia electoral que está a punto de con-
cluir en Georgia, se agregarían a la lista de 

problemas legales para Trump mientras 
busca la candidatura presidencial de los 
republicanos en el 2024.

A través de su plataforma Truth Social, 
Trump reveló la existencia de una carta 
objetivo, diciendo que la recibió el do-

mingo por la noche y anticipa ser acusa-
do. Dicha carta a menudo precede a una 
acusación y se utiliza para informar a las 
personas bajo investigación que los fisca-
les han reunido pruebas que las vinculan 
con un delito. El mismo Trump recibió 
una poco antes de ser inculpado el mes 
pasado, en una investigación separada 
sobre la retención ilegal de documentos 
clasificados.

En un caso relacionado, el fiscal gene-
ral de Michigan presentó cargos por deli-
tos graves contra 16 republicanos que ac-
tuaron como electores falsos de Trump 
en el 2020. Fueron acusados   de presen-
tar certificados apócrifos que confirma-
ban que eran votantes legítimos a pesar 
de la victoria de Joe Biden en el estado.

sitos de combustible ucranianos cerca de 
ambas ciudades.

Andrii Yermak, jefe de la oficina del 
presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, 
comunicó que uno de los drones derriba-
dos estaba hecho con partes de países oc-
cidentales y asiáticos. En redes sociales, el 
funcionario publicó una imagen del mo-
tor del dron Shahed de fabricación iraní 
con la leyenda “Hecho en Irlanda” clara-
mente visible en el carburador.

“Los rusos borran a menudo los núme-
ros de serie de los componentes extranje-
ros”, añadió y publicó una segunda ima-
gen de los elementos internos del dron, 
donde se eliminó el número de serie.

Yermak señaló que frente a este hecho 
no existen suficientes sanciones. “Las 
empresas manufactureras tampoco pue-
den aceptar que sus componentes estén 
presentes en armas que matan personas. 
Rusia ha estado comprando productos 

tecnológicos extranjeros durante mu-
chos años, pero ahora, cuando se están 
convirtiendo en instrumentos para matar 
personas, terrorismo y genocidio, esto no 
puede continuar”, acusó.

El ejército ruso ha atacado esporádica-
mente Odesa y la región vecina a lo largo 
de la guerra; sin embargo, el bombardeo 
de ayer fue uno de los mayores ataques.

Como parte de la “venganza” por el ata-
que al puente de Crimea, la tarde de ayer 
las fuerzas rusas también bombardearon 
con artillería de cohetes la localidad de 
Zhelanne Pershe, en Donetsk, dejando 
cinco personas heridas, entre ellas dos 
menores de edad. 

Sin embargo, la ofensiva rusa en la di-
rección Lyman-Kupiansk no logró ningún 
avance, de acuerdo con la viceministra de 
Defensa, Hanna Maliar, quien resaltó que 
“las batallas continúan, pero la iniciativa 
ya está de nuestro lado”.

TODD BLANCHE, abogado del expresi-
dente, sale del juzgado estadounidense 
de Fort Pierce en, Florida, ayer.

UN MILITAR UCRANIANO se prepara para disparar un sistema de cohetes de lanzamien-
to múltiple BM-21 Grad hacia las tropas rusas cerca de una línea del frente, ayer.

Daños al puente Kerch movilizan a Moscú

EL PARLAMENTO EUROPEO solicitó a la 
CPI una orden de arresto contra el presidente 
de Bielorrusia, Alexander Lukashenko, por la 
deportación de menores de edad ucranianos.

Eldato

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO
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El expresidente Donald Trump en un acto electoral en Palm Beach

EFE

Trump revela que 
le investigan por el 
asalto al Capitolio

►Elecciones 2024 El favorito republicano asegura que el 
fi scal especial, Jack Smith, le ha informado de las 

pesquisas que «casi siempre» llevan a una imputación

Mamen Sala. NUEVA YORK

A
golpe de publicación 
en su plataforma 
Truth Social, como 
nos tiene acostum-
brados, el expresi-

dente Donald Trump reveló ayer 
que vuelve a ser objetivo de una 
investigación criminal, esta vez re-
lacionada con el ataque al Capitolio 
en Washington el 6 de enero de 
2021 en el que fallecieron cinco 
personas. El exmandatario asegura 
que, de nuevo, ha sido el propio 
fi scal al frente de las pesquisas, Jack 
Smith, quien le habría informado 
a través de una carta que recibió el 
domingo por la noche. La misiva le 
llega del mismo investigador que a 
mediados de junio le acusó penal-
mente de 37 delitos relacionados 
con el hallazgo de documentos cla-
sifi cados en su mansión de Mar-a-
Lago. En menos de 4 meses Trump 
va camino de recibir su tercera im-
putación.

El exmandatario asegura que 
este tipo de trámites «casi siempre 
signifi can un arresto y una acusa-
ción». El fi scal especial Jack Smith, 
que fue designado por el fi scal ge-
neral estadounidense Merrick 
Garland en noviembre del 2022 
para investigar a Trump, le da al 
magnate, según explica él mismo, 
«un plazo corto de 4 días para re-
portarse al Gran Jurado». La misi-
va no es una acusación formal, 
solo informa a la persona de que 
una investigación está llegando a 
su fi n y que el Departamento de 
Justicia está considerando acusar-
le. Estas notificaciones no son 
obligatorias y la decisión de hacer-
lo depende de los fi scales. Una vez 
informado, el investigado tiene la 
oportunidad de presentar pruebas 
que respalden su defensa y decla-
rar ante el gran jurado. Fuentes del 
entorno de Trump han confi rma-
do que posiblemente rechace la 
citación para comparecer ante el 
gran jurado.

De momento no se han revelado 
los cargos que enfrentaría el repu-
blicano en esta ocasión, pero po-
drían invocarse varias leyes. Una 
de ellas en la sección 373 del título 
18 del Código Federal de EE UU 
que apunta a que estaríamos ob-
servando un delito grave por indu-
cir o tratar de persuadir a alguien 
de que incurra en el uso delictivo 
de la fuerza física, ya sea contra 
bienes o personas. El expresiden-
te también podría ser acusado de 
obstrucción a un procedimiento 
ofi cial, conspirar para defraudar a 
su propio país o bien ayudar, asis-
tir o incitar a la insurrección. Sea 
cual sea la tipifi cación del delito lo 
que está claro es que es la primera 

vez que los ciudadanos navegan 
en unas aguas tan movidas. Nunca 
ha habido un candidato que vaya 
ganando todas las encuestas de las 
primarias de su partido, y se en-
frente a por lo menos tres causas 
legales. Lo más interesante es que 
su partido cierra fi las en torno a su 
candidato e incluso sus propios 
oponentes lo defienden. En un 
acto de campaña en West Colum-
bia (Carolina del Sur), Ron de San-
tis, gobernador de Florida y segun-
do favorito entre los candidatos 
presidenciales republicanos, ase-
guró que Donald Trump tendría 
que haber respondido con «más 
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fuerza» ante los disturbios del 6 de 
enero, pero que no debería enfren-
tar cargos penales por su gestión y 
actuación el día de reyes del 2021.
Hasta ahora los encargados de in-
vestigar el asalto al Capitolio han 
analizado varias aristas de como 
Trump y sus aliados trataron de 
evitar la derrota en las pasadas 
elecciones presidenciales, y al me-
nos dos grandes jurados han esta-
do escuchando en los últimos 
meses cientos de relatos y testimo-
nios sobre la rebelión. El propio 
yerno de Donald Trump, Jared 
Kushner, compareció ante uno de 
ellos. Incluso el que fuera abogado 
personal del expresidente, Rudol-
ph W. Giuliani (que de momento 
no ha recibido ninguna carta que 
lo convierta en investigado), fue 
interrogado hace poco por los fi s-
cales al frente del caso. Además, se 
ha llamado a declarar a funciona-
rios electorales en los siete estados 
en los que había disputas por los 
votos y Trump aseguraba falsa-
mente que le habían robado las 
elecciones. Según informa CNN, 

los abogados públicos han anali-
zado también una «caótica re-
unión en la Ofi cina Oval» del ex-
mandatario con su equipo en la 
que se llegó a discutir incluso la 
incautación de máquinas de vota-
ción y la invocación de la ley mar-
cial en un intento de anular las 
elecciones del 2020.

Si Trump es acusado en este 
caso en relación con sus esfuerzos 
por permanecer en el poder, se 
enfrentaría a dos acusaciones cri-
minales directamente relaciona-
das con su gestión en la Casa Blan-
ca y su manejo de documentos 
clasifi cados. Además, el exmanda-
tario también tiene otra causa pe-
nal pendiente en Nueva York por 
la que enfrenta 34 delitos crimina-
les relacionados con la falsifi ca-
ción «de registros contables de 
Nueva York para ocultar informa-
ción perjudicial y actividades ilíci-
tas a los votantes estadounidenses 
antes y después de las elecciones 
del 2016», aseguró en un comuni-
cado en abril el fi scal de Manhattan 
al frente de la investigación, Alvin 
Bragg. De todas las causas que en-
frenta el exmandatario esta es con-
siderada la más seria porque su-
puso la muerte de 5 personas y el 
ataque a lo más valioso que tiene 
Estados Unidos, su democracia.

Es la primera vez que 
un candidato que 
lidera las primarias 
se enfrenta a, por lo 
menos, tres causas

La presunta detención de un ciu-
dadano estadounidense en Corea 
del Norte amenaza con aumentar 
la tensión entre Washington y 
Pyongyang. De acuerdo con el or-
ganismo de las Naciones Unidas 
encargado de supervisar la Zona 
Desmilitarizada entre las dos Co-
reas, una persona está bajo custo-
dia del régimen de Kim Jong Un 
después de cruzar la frontera sin 
autorización. Según la radio pú-
blica de Estados Unidos, NPR, 
funcionarios del Pentágono han 
revelado que se trata de un solda-
do que, al momento de la apre-
hensión, vestía de civil. En medio 
del hermetismo, el Comando de 
las Naciones Unidas aseguró que 
el hombre estaba visitando el Área 
de Seguridad Conjunta, un pueblo 
fronterizo entre las dos Coreas, 
cuando cruzó la Línea de Demar-
cación Militar del área. «Creemos 
que actualmente está bajo custo-
dia de la RPDC y estamos traba-
jando con nuestros homólogos de 
la KPA (siglas en inglés para el Ejér-
cito) para resolver este incidente», 
dijo el organismo de la ONU, refi -
riéndose a Corea del Norte por su 
nombre formal, la República Po-
pular Democrática de Corea. El 
Departamento de Estado, por su 

A. Simancas. WASHINGTON

detenido por las autoridades nor-
coreanas mientras visitaba la 
zona. Fue liberado y enviado de 
vuelta a Estados Unidos en coma 
en 2017  y falleció dos días des-
pués. La Zona Desmilitarizada 
divide las dos Coreas, aproxima-
damente a lo largo del paralelo 
38, y es la frontera internacional 
de facto. Está fuertemente fortifi -
cada y minada en ambos lados. 
Los dos países dejaron de luchar 
en 1953 con un acuerdo de armis-
ticio, pero técnicamente siguen 
en guerra, con Estados Unidos 
apoyando al lado surcoreano a 
nivel diplomático.

Recientemente las tensiones 
con Washington volvieron a au-
mentar por cuenta del lanza-
miento de un nuevo misil balísti-
co norcoreano, en respuesta a 
una serie de ejercicios militares 
conjuntos entre Estados Unidos 
y Corea del Sur. Cada vez que es-
tas misiones tienen lugar, el régi-
men de Kim Jong Un dice reac-
cionar en contra de lo que 
considera una «provocación a su 
supervivencia». El último ataque 
fue condenado también por Ja-
pón, que advirtió que el cohete 
lanzado (el primero en tres me-
ses) representa una verdadera 
amenaza para la humanidad. 
Pero Kim se defendió diciendo 
que no permitirá que supuestos 
aviones espía estadounidenses 
sobrevuelen la Zona Económica 
Exclusiva norcoreana.

Las constantes amenazas con 
misiles balísticos intercontinen-
tales son uno de los retos de se-
guridad más grandes de Estados 
Unidos, que dice velar por la paz 
en esa zona. La Administración 
Biden busca recuperar el sendero 
para unas conversaciones que 
lleven al desarme nuclear, pero 
dada la fallida experiencia con la 
anterior presidencia de Trump, 
esos esfuerzos todavía se perci-
ben minúsculos. Poco avance ha 
habido durante estos tres años de 
mandato demócrata. Hace tan 
solo dos meses, Biden había ad-
vertido en rueda de prensa con su 
homólogo surcoreano, Yoon Suk-
yeol, que «un ataque nuclear de 
Corea del Norte contra Estados 
Unidos o sus aliados es inacepta-
ble y resultará en el fi n de cual-
quier régimen que perpetúe esa 
acción». Los analistas leyeron la 
declaración como el mensaje 
más duro que ha pronunciado el 
demócrata sobre Pyongyang des-
de que llegó al poder. 

Un soldado de 
EE UU, detenido 

tras cruzar a 
Corea del Norte
►El militar, que no ha sido identifi cado, 

vestía de civil en el momento en el que se 
adentró más allá del paralelo 38º

parte, dice que no se espera que 
sea revelada por el momento la 
identidad del retenido porque aún 
no se ha informado a sus familia-
res sobre la situación.

Las autoridades estadouniden-
ses mantienen una alerta de ad-
vertencia de viajes a este país para 
sus ciudadanos debido al «conti-
nuo y grave riesgo de arresto y 
detención a largo plazo de ciuda-
danos estadounidenses», inclu-
yendo la «amenaza crítica de 
detención injusta». La primera 
vez que se interpuso la medida 
fue en 2015, después de que el 
estudiante universitario estado-
unidense Otto Warmbier fuera 

Un militar norcoreano 

mira hacia Seúl en 

una imagen de 

archivo de 2013 

AP

Pionyang

Seúl

COREA
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CHINA
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Mar de Japón
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LA RAZON + RENOVANDO. El multimillonario Elon Musk dijo que su 
nueva empresa xAI, utilizará tuits públicos para entrenar 
sus modelos de IA y trabajar con Tesla en software.

razon.com.mxLa Razón • Miércoles 19.07.2023
TECNO-GADGET26

Integrante de la gama Synfonisk

IKEA y Sonos revelan 
lámpara de pie con bocina 
que enamora a todos

Por Diego Guerrero Cedillo
diego.guerrero@razon.com

Las colaboraciones entre IKEA, la 
compañía sueca de muebles, y 
Sonos, la empresa líder en pro-
ductos de audio, continúan sor-

prendiendo a los amantes del sonido y el 
diseño de interiores, pues ambas firmas 
agregaron a su catálogo la nueva Symfo-
nisk, una elegante lámpara de pie que al 
mismo tiempo es una potente bocina. El 
dispositivo se integra orgánicamente en 
los espacios del hogar aprovechando al 
máximo cada rincón.

Ambas compañías se unen una vez 
más porque saben de la importancia que 
hay en crear productos que doten de ar-
monía los hogares. Las fuentes de luz son 
fundamentales para las decoraciones en 
salas y habitaciones, y los aparatos de 
sonido muchas veces no encuentran un 
lugar en los espacios.

Los productos Symfonisk son aprecia-
dos por permitir la integración de un gran 
sonido en piezas de mobiliario funciona-
les, abarcando la posibilidad de superar 
uno de los mayores desafíos al colocar 
altavoces: encontrar un lugar para otro 
dispositivo y que al mismo tiempo logre 
mimetizarse con el espacio habitable.

Stjepan Begic, líder de diseño de gama 
en Ikea, dijo a través de un comunicado 
que han aprendido sobre cómo la gente 
quiere amueblar con luz y sonido: “Mu-
chas personas quieren tener varias fuentes 
de luz en diferentes niveles y partes de la 
habitación para crear el ambiente adecua-
do. El desafío de no tener suficiente espa-
cio para colocar la lámpara en una mesa 
nos llevó a crear la lámpara de pie”, detalló.

“Desde el lanzamiento del primer 
altavoz Symfonisk nos hemos basado 
en nuestros aprendizajes para crear un 
mueble de excelente sonido y excelente 
apariencia que une más que nunca los 
mundos de la decoración del hogar y el 
sonido”, apuntó Stjepan Begic.

Este dispositivo está diseñado pen-
sando en la simplicidad, ofreciendo un 
sonido elevado mientras difunde una luz 
suave. Además, junto con otros produc-
tos de la gama Symfonisk o de Sonos, la 
lámpara puede actuar como un altavoz 

SE TRATA de un producto ideal para espacios de una forma orgánica y elegante; está diseñada 
pensando en la simplicidad, ofreciendo un sonido elevado mientras difunde una luz suave

En octubre, festín 
gamer en la CDMX
Por Diego Guerrero Cedillo 
diego.guerrero@gmail.com

EL WORLD TRADE CENTER de la 
Ciudad de México será el escenario 
en donde el primer Gaming Fest, cuya 
organización está a cargo de la tienda 
departamental Liverpool, se llevará a 
cabo. Se trata del primer evento masi-
vo que celebra la cultura geek y que está 
especialmente dedicado para gamers, 
en donde se permitirá un acercamien-
to a las más recientes propuestas de las 
empresas líderes en tecnología para 
videojuegos.  

Amantes de los videojuegos de todos 
los gustos y niveles podrán formar parte 
de esta nueva comunidad que se reuni-

rá por primera vez en un evento 
programado para el próximo 
12 y 13 de octubre. Durante 
el Gaming Fest, los asis-
tentes descubrirán un es-
pacio ideal para explorar de 
primera mano los últimos pro-
ductos y tecnologías del mercado, 
con marcas como AMD, ASUS, DELL, 
HP, Intel, LG TV, Samsung TV, TCL TV y 
Xbox presentes. 

Asimismo, todos los lanzamientos 
más recientes seleccionados cuidado-
samente de una 
amplia gama de 
primer nivel que 
tiene disponible 
la tienda omni-

canal más relevante del país: Liverpool. 
El festival ofrecerá experiencias inmer-
sivas e interactivas, charlas con exper-
tos, pasarelas de cosplay y mucho más, 

al tiempo que los aficionados ejercen 
su pasión por videojuegos como 

Fortnite, Fall Guys, Forza y Halo, 
entre muchos otros.

La entrada al Gaming 
Fest será gratuita y los 

visitantes podrán su-
mergirse por completo 

en la fascinante magia de 
los videojuegos en diferentes 

espacios: Zona Sports, dinámica 
deportiva para disfrutar las retas con 

amigos 2 contra 2; Zona Geek, para to-
dos los que aman el estilo de vida del 
gaming, con cosplay lounge y collectible 
store; Zona Arcade, un recorrido por la 

historia del vi-
deojuego desde 
la década de los 
80 con props 
para caracteri-

trasero para crear una configuración de 
cine en casa con luz y sonido totalmente 
inmersiva.

Sara Lincoln, directora principal de 
productos de Sonos, señaló que crearon 
la bocina de la lámpara de pie con la in-
tención de que sea completamente fun-
cional por sí sola, pero también para que 
forme parte de un ecosistema: “Funciona 
a la perfección con todos nuestros altavo-
ces Sonos y es una excelente opción para 
aquellos que buscan agregar altavoces 
traseros a su sistema de cine en casa, 
cuando se combina con nuestras barras 
de sonido”, explicó.

Cabe destacar que todos los productos 
son parte del sistema Sonos, lo que faci-
lita la conexión a música y contenido de 
audio. Además, el dispositivo se puede 
conectar al centro Ikea para productos 
inteligentes, y se puede dirigir junto con 
otros dispositivos, para crear espacios ar-
moniosos e integrales en el hogar.

Además de la lámpara de pie con alta-
voz, la gama Symfonisk incluye un marco 
de fotos, la lámpara de mesa y la estante-
ría, todos los dispositivos con altavoz y 
WiFi. Asimismo, todos los productos son 
compatibles con la gama de productos ac-
tual de Sonos y se pueden controlar con 
la aplicación inteligente Ikea Home, así 
como con la aplicación Sonos.

zarse y consolas retro; Zona F2P, espacio 
para jugar libremente PS5, Xbox, PC, VR 
y simuladores; y Zona Crafter: charlas 
con expertos y creadores, así como ta-
lleres para niños que sueñan con hacer 
un videojuego, un nivel o un personaje.

Además, como parte del compromi-
so que la tienda organizadora tiene con 
la comunidad gamer, el evento busca 
fomentar el intercambio de conoci-
mientos y ofrecer todo lo que los ga-
mers mexicanos necesitan para explo-
tar sus habilidades. Asimismo, la marca 
estará participando en eventos como El 
Gaming Week y EGS, con el fin de estar 
cada vez más cerca de consumidores.

“Estamos emocionados de presen-
tar Gaming Fest, un encuentro masivo 
creado por Liverpool, que combina 
entretenimiento, productos de alta ca-
lidad y experiencias inolvidables para 
los entusiastas del videojuego”, dijo a 
medios de comunicación Ignacio Agui-
riano, director de relaciones públicas en 
Liverpool.

P U E D E S  E S C U -
CHAR  música en 
streaming, la radio 
y pódcast por WiFi-
sin interrupciones, 
como llamadas o 
notificaciones. La 
música continuará 
sonando, aunque el 
teléfono o la tableta 
no estén cerca.

LA COMBINACIÓN 
de altavoz y lámpa-
ra de pie con una 
pantalla de bambú 
integra la tecnolo-
gía en la decoración 
de manera natural, 
aportando un toque 
elegante y armonio-
so a tu hogar.

SUS 
GRANDES 

CUALIDADES

Foto|Especial
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Repatrian relieve proveniente de Alemania. La pieza arqueológica fue 
recuperada por la Secretaría de Relaciones Exteriores de México, a través del 
consulado de nuestro país ubicado en Frankfurt. “Gracias a la investigación y 
dictamen elaborado por los especialistas del INAH y los argumentos jurídicos 
presentados por nuestra representación en Alemania se logró la restitución 
voluntaria del bien que se encontraba en posesión de una tienda de antigüeda-

des”, detalló ayer la Secretaría de Cultura federal a través de un comunicado. Se 
trata de un objeto elaborado en las tierras bajas del norte de Yucatán, durante 
los periodos Clásico Tardío y Posclásico Mesoamericano (750-1244 d.C.), muy 
similar a las estructuras de la zona arqueológica de Chichén Itzá, Yucatán, preci-
só. El relieve tallado en roca, de estilo maya, que representa un cráneo de perfil, 
formó parte de un muro de cráneos labrados, que evoca al Tzompantli

contextos@razon.com.mx Tel.555260-6001
MIÉRCOLES 19.07.2023AGENDA CULTURAL Y ARTÍSTICA

FRANCISCO VILLA: El revolucionario del pueblo 
es una adaptación del libro Pancho Villa: Una bio-
grafía narrativa, del director del FCE, Paco Igna-
cio Taibo II. Se escuchará los jueves a las 12:00 
horas en Radio Educación, a partir del 20 de julio.

Radionovela del 
Centauro del Norte

Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx

 

E
l levantamiento del Gueto de 
Varsovia, en Polonia, una rebe-
lión de un grupo de judíos ante 
el régimen nazi durante el Ho-
locausto, es el vehículo a través 

del cual los coreógrafos Itzik Galili y 
Jacek Przybyłowicz, de manera separa-
da, evocan a la memoria y la esperanza 
en dos piezas que estrenan el próximo 
sábado como parte del programa Diás-
poras de tristezas, en el Palacio de Be-
llas Artes: Until.With/Out.Enough y Der 
Moment, respectivamente. 

  La coreografía Until.With/Out.
Enough, que Itzik Galili creó hace 22 
años y se presenta por primera vez en 
México, es un llamado para “perdo-
nar, pero no olvidar” las atrocidades 
que padecieron los judíos durante la 
Segunda Guerra Mundial. También es 
una manera de “provocar sentimien-
tos, emociones y memorias”, detalló 
en conversación con algunos medios 
de comunicación, el reconocido crea-
dor nacido en Israel. 

Sin que se lo propusiera, Galili com-
partió que esta pieza le ha permitido 
ver hacia su pasado, específicamente 
al de su abuelo, quien estuvo recluido 
en un campo de concentración y fue un 
sobreviviente del Holocausto. Aunque 
no pensó en ese antecedente familiar 

Dos estrenos en Bellas Artes 

LAS PIEZAS Until.With/Out.Enough , de Itzik Galili; y Der Mo-
ment, del polaco Jacek Przybyłowicz, conmemoran el 80 ani-
versario del levantamiento del Gueto de Varsovia, en Polonia; 
“es perdonar, pero no olvidar”, expresa el coreógrafo israelí 
al momento de concebirla tiempo, des-
pués reflexionó sobre éste. 

 “No pude evitar sentir el peso del 
pasado y de la historia en la que esta-
ba inmerso, mis años escolares con mi 
abuelo y lo que escuchaba de mis com-
patriotas me golpearon como un tsu-
nami, me encontré inundado de todos 
estos sentimientos, visiones, imágenes 
y pensamientos, me di cuenta que mu-
chas de las cosas que había creado en el 

pasado habían sido respuestas instinti-
vas, salieron de mí sin que yo lo quisie-
ra o estuviera al tanto de eso”, explicó. 

Galili, quien en esta ocasión cola-
bora con bailarines del Centro de Pro-
ducción de Danza Contemporánea (Ce-
prodac), explicó que la obra “tiene una 
relación muy cercana con el judaísmo, 
pero también cuando buscas la relación 
amorosa entre dos personas, que en el 
inicio nunca es suficiente, siempre se 

espera más, siempre se quiere más, se 
busca más, pero en el tiempo de ahora 
parece que nos preguntamos ‘veremos 
hasta donde llegamos’, este enunciado 
sin sentido para mí dice mucho acerca 
de la pieza, del pasado y del futuro, por-
que en esencia habla de la esperanza, 
pero también de lo que ha pasado”. 

 Por su parte, Der Moment, que igual 
es una colaboración de  los artistas po-
lacos Jacek Przybyłowicz, Adam Walic-
ki y Joanna Szymajda con el Ceprodac, 
se basa en la crónica de la comunidad 
judía que vivía en Polonia, con un en-
foque particular en Varsovia, que era el 
centro más grande de la diáspora judía 
en Europa, pero se enlaza con el pasado 
colonizador de México y de países de 
Latinoamérica. 

 “Revisando los archivos del gueto de 
Varsovia nos dimos cuenta  que era una 
situación universal, entonces al incluir 
la participación del Ceprodac amplia-
mos la visión de lo que es el sufrimien-
to humano y lo que se vivió en el Holo-
causto y expandimos esa mirada hacia 
la historia misma de las colonizaciones 
americanas o la historia mexicana, 
amplía el panorama y las perspectivas 
artísticas”, destacó Joanna Szymajda.

 Para la artista, este trabajo en con-
junto con bailarines del Ceprodac tam-
bién es una forma de retribuir a México, 
especialmente por la visita que en su 
momento hizo a Polonia el reconoci-
do coreógrafo mexicoamericano José 
Limón, quien se inspiró en la música y 
sociedad de aquel país. 

 Para Der Moment se compuso músi-
ca original que incorpora voces en ná-
huatl y música mexicana. 

El programa Diásporas de tristezas se 
presenta el próximo sábado a las 19:00 
horas en el Palacio de Bellas Artes.

Diásporas  
de tristezas
CUÁNDO: 
sábado 22 de julio
DÓNDE: Palacio  
de Bellas Artes
HORARIO: 
19:00 horas

EN EL GUETO de Varsovia, el más grande de 
todos, estaban hacinados cerca de 380 mil 
judíos. Murieron en masa debido a las epide-
mias y al hambre que sufrieron.

Eldato

BAILARINES del Ceprodac,  
en Der Moment.
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Hijos de Ricky Martin  
lo sorprenden en show
MATEO y Valentino subieron al escenario para com-
partirlo con su padre por primera vez, el pasado lunes 
cuando el boricua ofreció un espectáculo sinfónico en 
Lorcano, Suiza. El intérprete no ocultó su emoción, pues 
los mellizos bailaron con él llevándose los aplausos. 

PELEA EN TAQUILLA. En 
la batalla en las salas de cine 
más grande en años, se pronos-
tica que Barbie, protagonizada 
por Margot Robbie, en su pri-
mer fin de semana de estreno 
logre recaudar entre 95 y 110 
millones de dólares, mientras 
que el filme de Christopher 
Nolan, Oppenheimer, apunta a 
los 50 millones. 

GANA Y PIERDE. Después 
de que Netflix anunció restrin-
gir a sus suscriptores para pres-
tar su contraseña, en el mes de 
junio la plataforma logró tener 
nuevos usuarios, pero también 
hubo cancelaciones. En Estados 
Unidos sumó 3.5 millones y en 
el segundo semestre se prevé 
que obtenga mil 769 millones 
de usuarios, reportó Variety.  

MADONNA REAPARECE. 
La Reina del Pop publicó una 
foto en Instagram en la que se 
le ve abrazando un gran ramo 
de rosas rosas. La imagen causó 
revuelo ya que es la primera vez 
que comparte luego de haber 
estado hospitalizada. “Una rosa 
puede ser mi jardín. Un amigo 
puede ser mi mundo”, fue la 
frase que acompañó el retrato. 

DeRápidoEL DJ MEXICANO, 
durante su estancia
en Bélgica.
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Se presenta el 30 de julio 

EL DJ COMPARTE a La Razón que su 
set estará lleno de ritmos y sonidos tra-
dicionales de nuestro país; “considero 
que es una oportunidad única para 
transmitir mi energía y pasión”, apunta

Por Adriana Góchez 
adriana.gochez@razon.com.mx  

r. Pig, quien se posicionó en el lu-
gar 85 del top 100 de la revista DJ 
Mag, vuelve por quinta ocasión al 
festival más grande e importante 
de música electrónica, Tomo-

rrowland, para compartir sus raíces mexicanas y la-
tinas con un set que estará lleno de sonidos y ritmos 
de la región, adelantó en entrevista con La Razón.  

“El año pasado le di un buen toque latino a mi set 
en Tomorrowland, porque me encanta la música y 
cultura de mis raíces mexicanas y latinas. Para este 
año me gustaría seguir llevando esa energía y mez-
clarla con algunos ritmos y sonidos tradicionales de 
México y otros países de América Latina. Quiero que 
la gente sienta esa vibra y se conecte con la música 
de sus raíces”, comentó Mr. Pig, quien recientemen-
te lanzó los temas “CKULO” e “Ibiza”.  

El DJ celebra que cada vez más latinos y mexica-
nos lleguen a espacios como el Tomowrroland. “Ha 
generado un gran orgullo y motivación para que 
más gente se lance a vivir esta experiencia única. 
El hecho de que la música latina esté conquistando 
todos los rincones del mundo es algo increíble”, dijo. 

Resaltó que los lugares a los que ha lle-
gado la música latina “son una señal de que 
la diversidad musical es valorada y que la 
música latina tiene un poder increíble para 
unir a las personas, sin importar su origen o 
idioma. ¡Es todo un orgullo ser parte de esta 
ola de éxito!”, añadió.  

Daniel Baustista, como se llama realmen-
te, es un DJ que ha dado saltos agigantados 
en su carrera, por quinta vez pisa el Tomorrowland, 
en esta ocasión en el día del cierre del festival, el 30 
de julio. Desde la primera participación en este en-
cuentro hasta ahora, Mr. Pig considera que ha sido 
una “auténtica aventura musical”.  

“He tenido la suerte de compartir mi música con 
miles de personas alrededor del mundo y ver cómo 
mi carrera ha ido creciendo y evolucionando. 

“Es un viaje lleno de aprendizaje, nuevas expe-
riencias y pasión por la música electrónica. Cada vez 
que me subo al escenario de Tomorrowland, siento 
que es una oportunidad única para transmitir mi 
energía y pasión a la audiencia”, comentó.  

Mr. Pig comparte que uno de los momentos que 
más disfruta estando en la tarima es ver al público 
emocionado y gozando de sus mezclas.  

“Se siente una conexión especial y una energía 
única en esos momentos. Es como si estuviéramos 
todos en la misma sintonía, viviendo el presente al 
máximo. Me emociona ver cómo la música puede 
unir a tanta gente, sin importar sus diferencias, y eso 
es lo que me inspira a seguir adelante, a darlo todo 
en cada presentación”, expresó.  

En esta ocasión el DJ llegará con nueva música al 
festival que inicia el 30 de julio en  Boom, Bélgica.  

A “CKULO” la describió como una canción llena 
de energía que invita a la gente a divertirse. Mientras 
que de “Ibiza”, una colaboración con su hermano 
Mario Bautista, destacó que está inspirada en el am-
biente mágico y festivo que se vive en aquella isla.  

“La colaboración con mi hermano Mario fue 
una experiencia increíble, somos muy cercanos y 
siempre nos ha gustado trabajar juntos. Queríamos 
capturar esa energía de fiesta y amor por la música 
electrónica que se vive en sus famosas discotecas. 

Fue una experiencia única y estoy muy contento 
con el resultado”, aseveró.  

Siempre interesado en irrumpir Mr. Pig ya trabaja 
en un documental sobre su vida.  “Quiero mostrarle 
a la gente mi proceso creativo, los retos que enfren-
to, los momentos buenos y malos, y cómo he llega-
do hasta donde estoy ahora. También mi visión y 
mis metas para el futuro. Creo que será una forma 
de conectar más con mis fans y de inspirar a nuevas 
generaciones de DJ y productores”, comentó. 

Dijo que se siente listo y en el momento adecua-
do para mostrar este lado más íntimo de su persona 
y sus procesos creativos.  

“Aunque soy joven, creo que mi historia pue-
de ser inspiradora para otros que buscan abrirse 
camino en el mundo de la música. Además, tengo 
muchas ideas y proyectos en mente para el futuro 
y quiero compartirlos con mi público. Es una forma 
de conectarme aún más con ellos y de transmitirles 
mi energía y pasión”, finalizó.  

ENTRE LOS DJ que destacan este 2023 se encuentran 
David Guetta, Calvin Harrris, Vini Vici, Steve Aoki, Don 
Diablo y Robin Schulz. Además de Tiësto y Martin Garrix.  

Eldato

600
DJ se darán  
cita en esta 
edición del 

Tomorrowland

MR. PIG, el año pasado en el festival 
Tomorrowland.
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UN OFICIO DE FRACASADOS
POR MAURICIO LEYVA

Rodolfo Serrano y Juan Luis Cebrián 
pertenecen a la misma generación y fue-
ron contemporáneos en El País, por ello 
las palabras de Cebrián en el prólogo son 
acertadas y de entrada nos invitan a no 
abandonar esta propuesta literaria porque 
desde el inicio es interesante, amena y 
vertiginosa: El libro debe leerse de un tirón, 
cosa que sus dimensiones y su ágil prosa 
facilitan al máximo. Sólo así podrá el lector 
comprender el significado global de sus pá-
ginas, que suponen una denuncia de los ex-
cesos y estupideces que se cometen en torno 
a la prensa, y una defensa con la honestidad 

con que deben desempeñarse los medios de 
comunicación.

Un oficio de fracasados es una obra ínti-
ma en el sentido de que nos abre la vida de 
Serrano e inicia con “El día que murió mi 
padre”, un capítulo sentido que revela lo 
que podría ser la huella de dolor del perio-
dista, misma que define su visión sobre el 
oficio: El periodismo para mí ha sido siem-
pre ese afán de retener sucesos, palabras, 
conversaciones. Un afán —he de reconocer-
lo— un tanto inútil cuando, a lo largo de los 
años, terminas comprendiendo que este tra-
bajo es absolutamente efímero, pasajero y 

apenas deja poso alguno. Sin embargo, aún 
cuando inicia con un momento sensible 
su prosa adquiere un tono conversacional 
lleno de complicidad, de confesiones, de 
aventuras y de vivencias que lo aproximan 
con Serrano a grado tal que llega un mo-
mento en el que uno parece, más que leerlo,  
estar charlando.

Sus reflexiones no son gratuitas, forman 
parte de la experiencia y de la observación 
minuciosa no sólo del oficio del periodismo 
sino de la naturaleza humana y de los dife-
rentes caminos que llevan a un hombre a 
consagrarse a ser periodista: Los periodistas, 
como los médicos o los abogados, tienen tam-
bién su propia especialización: económicos, 
locales, de sucesos, políticos, laborales, de cul-
tura, jurídicos, etcétera. Los hay para todos 
los gustos. En muchos casos se trata de gente 
rebotada de otras profesiones: abogados, eco-
nomistas, licenciados en Ciencias Políticas, 
escritores o antiguos cantantes… médicos.

Un oficio de fracasados nos permite co-
nocer cómo eran las antiguas oficinas de 
redacción, el contraste con las actuales, las 
tretas del periodista, la Prensa y su poder 
ante la opinión pública. Sin lugar a dudas, 
todo ello lo convierte en uno de los libros de 
cabecera para quien ambicione el oficio del 
periodismo.  El debate de la Moral y la Ética, 
así como su enfoque, resultan interesantes: 
Ojalá fuera verdad que para ser periodista 
hay que ser buena persona. Pero por desear-
lo que no quede. Nos comparte en sus páginas 
que esperan ser leídas por ustedes.

Rodolfo Serrano, exitoso reportero español, es el autor del li-
bro Un oficio de fracasados, una obra interesante y por mo-

mentos divertida en la cual reflexiona sobre la función del perio-
dista, los medios de comunicación, el trabajo editorial, la noticia 
y de aquello que rodea el mundo del periodismo. Su edición en 
México forma parte de la Colección Kiosko coordinada por el 
maestro Humberto Musacchio y contiene un prólogo de Juan 
Luis Cebrián, un connotado periodista español cofundador del 
diario Cuadernos para el Diálogo, jefe de los servicios informa-
tivos de la Radio y Televisión Española y director del diario ma-
drileño El País (1976-88), así como autor de varios libros. 

A la redacción de todos los periódicos se sigue acudiendo 
para expresar una protesta, 

para pedir justicia o para intentar salvar a alguien. 
Rodolfo Serrano

FRONTERA DE PALABRAS 

Latin Grammy otorga un 
premio especial a Mijares 
AP 

LOS ARTISTAS MIJARES, Arturo Sando-
val, Soda Stereo, Ana Torroja y Gustavo San-
taolalla recibirán premios especiales de los 
Latin Grammy, anunció ayer la Academia 
Latina de la Grabación. 

Carmen Linares, Simone, Mijares, Sando-
val, Soda Stereo y Torroja recibirán el Pre-
mio a la Excelencia Musical. Por su parte, 
Alex Acuña, Wisón Torres y Santaolalla el 
galardón del Consejo Directivo. 

“Estamos muy honrados por la oportu-
nidad de reconocer a estas grandes figuras 
iberoamericanas, cuyo legado musical con-
tinúa inspirando a las nuevas generacio-
nes”, puntualizó Manuel Abud, director ge-
neral de la Academia Latina de la Grabación 
en un comunicado. 

El Premio a la Excelencia Musical se otor-
ga a intérpretes que durante su carrera han 
hecho contribuciones creativas de sobresa-
liente valor artístico a la música latina y sus 
comunidades. Mientras que el del Consejo 
Directivo es para personas que han realiza-
do importantes atribuciones a la 
música latina durante su carrera, 
pero no necesariamente en la for-
ma de interpretaciones. El conse-
jo directivo de la Academia Latina 
de la Grabación vota para ambas 
distinciones. 

Los galardonados serán reco-
nocidos en un evento privado 
durante la semana de los Latin 
Grammy el 12 de noviembre, en 

el Teatro Lope de Vega en Sevilla, España. 
El cantante Mijares ha producido una 

gran variedad de discos y ha vendido mi-
llones de copias. Su primer álbum como so-

lista, Soñador, de 1986, incluyó el 
éxito internacional “Bella”. La ba-
lada “Para amarnos más”, incluida 
en su álbum Un hombre discreto, 
de 1989, es otro de sus grandes 
temas, al igual que “Uno entre 
mil” y “No se murió el amor”. En 
2016 conmemoró tres décadas 
de carrera ininterrumpida con un 
concierto en el Palacio de Bellas 
Artes de México. 

EL INTÉRPRETE 
mexicano Mijares 
celebra este 2023 
una década de su 
exitosa gira Two’r 
Amigos,  qu e ha 
realizado junto con 
Emmanuel.

Eldato

EL CANTANTE, el pasado mes de marzo del 
2017, en la Ciudad de México. 
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Otra presea para México 
en Mundial de Natación
CHINA prolongó su monopolio del oro en las pruebas de 
clavados del torneo de natación al llevarse el martes el 
título en las competencias de equipos mixtos, en la que 
México se apoderó de la presea de plata. Al cabo de cuatro 
jornadas en el programa de clavados en la cita de Fukuoka.

Es segundo en el actual certamen

Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

Aunque no vive su mejor mo-
mento dentro de la Fórmula 
1, el piloto mexicano Sergio 
Pérez tendrá oportunidad de 

demostrar el nivel que lo llevó a Red Bull, 
pues el director del equipo confirmó que 
Checo tendrá su asiento en la escudería 
austriaca hasta 2024, despejando los ru-
mores sobre su salida a corto plazo.

El volante jalisciense inició la Tem-
porada 2023 de la F1 con cuatro podios 
en las primeras cinco carreras del año, 
incluidas victorias en el Gran Premio de 
Arabia Saudita y el GP de Azerbaiyán, 
pero desde Grand Prix de Mónaco las 
cosas no han salido bien para Checo.

No obstante, Christian Horner, jefe 
de RedBull, reveló que para el siguien-
te año: “Max Verstappen y Checo Pérez 
volverán a ser nuestros pilotos el próxi-
mo año. Pero, de todos modos, siempre 
es bueno tener talento a nuestra dispo-
sición”, dijo para F1 Nation.

Las palabras del hombre al mando 
del equipo de los toros energéticos ase-
guran el lugar de Sergio Pérez Mendoza 
en la escudería campeona por un año 
más. El mexicano es sublíder del Cam-
peonato de Pilotos de Fórmula 1 con 156 
puntos y sólo es superado por su com-
pañero Max Verstappen. El neerlandés 
va comino a su tercer título mundial al 
hilo gracias a sus 255.

Checo no puede relajarse con esta 
noticia, pues el talento a disposición del 
que se refiere Horner es el piloto austra-
liano Daniel Ricciardo, quien pasó de ser 
piloto de pruebas de Red Bull a tener un 
asiento en el Gran Circo con la escudería 
de desarrollo del equipo.

Ricciardo correrá lo que resta de la 

EL MEXICANO asegura su permanencia, pero necesita dar 
mejores resultados; en lo que va de la campaña tiene cinco 
podios, incluidas dos victorias; la siguiente cita es en Hungría

campaña en AlphaTauri, tras el terrible 
paso de Nyck de Vries. El australiano 
puede catapultar su carrera de nuevo 
a los primeros planos de la máxima ca-
tegoría del deporte motor y su deseo es 
regresar a Red Bull.

“(Ricciardo) absolutamente quiere 
competir por ese asiento de Red Bull 
en 2025, ése es su objetivo dorado. Ir a 

AlphaTauri, lo ve como la mejor mane-
ra para alzar la mano en 2025”, señaló 
Christian Horner.

Horner ha defendido a Checo de se-
ñalamientos durante la temporada so-
bre todo después de Mónaco, que fue 
cuando su nivel cayó en el terrible ba-
che. El jefe de Red Bull también calmó 
las aguas tras el anuncio de la llegada 
del australiano a AlphaTauri, que en su 
momento se interpretó como el princi-
pio del fin de Checo en la escudería cam-
peona de la Fórmula 1.

“Por el momento todo solo se ha arre-
glado hasta el final de la temporada. Así 
que no hay pensamientos ni expectati-
vas más allá de eso. Lo hemos cedido (a 
Ricciardo) a AlphaTauri hasta el final del 
año”, pormenorizó.

Sergio Pérez tendrá que replicar lo 
hecho en las primeras carreras del año, 
donde alcanzó dos primeros lugares 
y dos victorias, para no dejar dudas en 
Red Bull sobre su nivel y sobre todo para 
no alejarse de Max Verstappen en la pe-
lea por el título de la F1, pues la diferen-

cia ya es de 99 puntos.
El tapatío también debe estar pen-

diente de Fernando Alonso, el tercer 
lugar de la clasificación de pilotos que 
está a 19 unidades del mexicano. A la 
temporada de la F1 le quedan 13 carreras 
en el calendario, tomando en cuenta el 
GP de Emilia-Romaña, cita que se debía 
realizar hace unos meses, pero que fue 
pospuesta por las lluvias torrenciales 
que azotaron aquella región de Italia.

En lo que va del año Checo tiene seis 
podios y la siguiente carrera del certa-
men es el Gran Premio de Hungría, que 
se corre del 21 al 23 de julio en el Hunga-
roring y que tendrá una modificación en 
la sesión de clasificación.

El formato se mantendrá como de 
costumbre, pero el cambio será en el uso 
de los neumáticos, pues en Q1 todos los 
pilotos tendrán que usar el neumático 
duro de Pirelli (los blancos); para Q2 los 
volantes calificados deberán correr con 
llantas medias (los amarillos) y en la Q2 
los 10 pilotos restantes llevarán los blan-
dos (rojos).

Red Bull confirma que 
Checo Pérez se queda 
un año más, pese a críticas

Clasificación de pilotos

MAX VERSTAPPEN 
Red Bull 255 ptos.
CHECO PÉREZ 
Red Bull 156 ptos.
FERNANDO ALONSO 
Aston Martin 137 ptos.
LEWIS HAMILTON 
Mercedes 121 ptos.
CARLOS SAINZ 
Ferrari 83 ptos.
GEORGE RUSSELL 
Mercedes 82 ptos.
CHARLES LECLERC 
Ferrari 74 ptos.
LANCE STROLL 
Aston Martin 44 ptos.
LANDO NORRIS 
McLaren 42 ptos.
ESTEBAN OCON 
Alpine 31 ptos.

GP DE HUNGRÍA
23 julio 2023
08:00 horas

Todos los podios de Checo 
con Red Bull

1º 2º 3º
AZERBAIYÁN 2021 

FRANCIA 2021 

TURQUÍA 2021 

ESTADOS UNIDOS 2021 

MÉXICO 2021 
AUSTRALIA 2022 

EMILIA-ROMAÑA 2022 

ESPAÑA 2022 

MÓNACO 2022 
AZERBAIYÁN 2022 

GRAN BRETAÑA 2022 
BÉLGICA 2022 

SINGAPUR 2022 
JAPÓN 2022 
MÉXICO 2022 

ABU DHABI 2022 

BAHREIN 2023 
ARABIA SAUDITA 2023 
AZERBAIYÁN 2023 
MIAMI 2023 

AUSTRIA 2023 

Podios de Checo en 2023

1º 2º 3º
BAHREIN 
ARABIA SAUDITA 
AZERBAIYÁN 
MIAMI 
AUSTRIA 

CHECO PÉREZ
Edad: 33
Nacionalidad: mexicana
Equipo: Red Bull
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CHECO PÉREZ
Edad: 33
Nacionalidad: mexicana
Equipo: Red Bull

VERSTAPPEN y Pérez, con sus aficionados 
en un Gran Premio del año.

VERSTAPPEN y Pérez, con sus aficionados 
en un Gran Premio del año.
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ATLANTIS
Bando: Técnico

Origen: Los Altos, Jalisco
Estatura: 1.78 kg

Peso: 89 kg
Llave: La Atlántida

TENGO UN MUSEO en mi casa con las nueve 
máscaras en cabeza de unicel, paso cada 3 o 4 
meses a chulearlas, les digo que en su cabeza 
había super estrellas, que gracias a ellas soy un 
gran luchador con letras de oro a nivel mundial”

Atlantis  / Luchador

Cumple 40 años de trayectoria

Todavía no nace el 
luchador que me quite 

la máscara: Atlantis
Por Enrique Villanueva
Enrique.villanueva@razon.com.mx

Es el luchador que más tiempo 
ha durado en el Consejo Mun-
dial de Lucha libre (CMLL) y 
su máscara es una de las más 

cotizadas. Atlantis celebra 40 años 
como luchador como una auténtica 
leyenda nacional y mundial, con su 
identidad intacta y como ídolo de mu-
chos aficionados de todas las edades.

Mano Negra, Villano III, Talismán 
y Kung Fu son algunos de los estetas 
que intentaron de manera infruc-
tuosa desenmascarar al ídolo de los 
niños, quien orgulloso aseguró que 
todavía no ha llegado a este mundo 
el luchador que le quitará la máscara, 
aunque reconoce que antes de cada 
contrato que firmó se subió al ring 
con el temor de que su identidad sa-
liera al descubierto.

“He ganado nueve máscaras, las 
de luchadores superestrellas en su 
momento y son nueve máscaras 
que marcan una sola lucha para mí. 
Todas las quiero y las tengo apapa-
chadas, porque sé que una lucha de 
máscara contra máscara es la más 
importante de un luchador enmas-
carado. En su momento todas las 
máscaras, en los contratos que firmé 
pensé que iba a perder, pero gracias 
a Dios todavía la conservo; creo que 
todavía no nace el luchador que me 
quite la máscara”, aseveró Atlantis 

EL REY de la Atlántida reconoce que en 
cada apuesta sintió temor por ver caer su 
identidad; considera que quitarle la tapa a 
Villano III fue el momento de gloria

en exclusiva con La Razón.
El ídolo de los niños dejó en claro 

que en estas cuatro décadas de exito-
sa trayectoria han sido fundamenta-
les su disciplina y entrega a su faceta 
de luchador para mantenerse en la 
cima en México y en el extranjero.

“Sentimientos encontrados. No es 
fácil llegar y mantenerse 40 años en 
el top 10 a nivel nacional e internacio-
nal, es mucho amor y disciplina a este 
deporte. Me siento muy contento de 
llegar a cuatro décadas en buena con-
dición y reflejos, le digo al Junior que 
yo soy Junior”, profundizó.

El gladiador originario de Tepatit-
lán, Jalisco, considera que el momen-
to que lo convirtió en una leyenda del 
pancracio ocurrió el 17 de marzo del 
2000, cuando desenmascaró a Villano 
III en una lucha a la que llegó como 
víctima.

“Pienso que pasar a 
otro nivel, es- cribir el nom-
bre de Atlantis en letras de 
oro, creo que 
fue la lucha de 
máscara contra 
máscara contra 

SE ESPECULA que el aniversario del 
Consejo Mundial de Lucha Libre tendrá 
un triangular de máscaras con Atlastis, 
Octagon y Fuerza Guerrera.

Eldato

el Villano III. De ahí vinieron muchos 
triunfos y cosas muy importantes”, 
recordó.

Sin embargo, Atlantis admitió que 
todas las ocasiones se arrepentía en 
su casa después de firmar los con-
tratos en los que ponía en juego su 
identidad, pues siempre está latente 
el temor de que en la próxima lucha 
alguien le quite su tapa.

“Después de firmar un contrato 
en mi casa yo me insultaba, pero soy 
como Vicente Fernández, yo no me sé 
rajar, y me entraba el arrepentimien-
to, porque no sabes si en ese momen-
to posiblemente estás firmando que 
hasta aquí llegue tu nombre como 
luchador enmascarado”, apuntó.

El CMLL celebrará las cuatro déca-
das de carrera del ídolo de los niños 
con tres funciones, la primera de los 
cuales se celebró el viernes pasado en 
la Arena México. Al respecto, el esteta 
de 60 años indicó que se siente como 
niño con juguete nuevo por este ho-
menaje, que también incluyó la Arena 
Puebla y la Arena Coliseo de Guadala-
jara, Jalisco.

“Me siento como cuando un niño 
tiene su primer juguete, muy feliz y 
nervioso. Invito a todos mis amigos 
aficionados a la lucha libre que ven-
gan a disfrutar la gran fiesta de Atlan-
tis. Le agradezco al Consejo Mundial 
por este apoyo al 100 por ciento”, co-
mentó.

El Rey de la Atlántida concluyó con 
un agradecimiento especial a la afi-
ción por todo el apoyo que le ha brin-
dado a lo largo de su carrera, sin dejar 
de lado a la Virgen de Guadalupe.

“Creo que uno nace con un don de 
Dios, por eso le agradezco a él, a la Vir-
gen de Guadalupe y a los aficionados, 
porque el aficionado es el mejor juez”, 
culminó.

Foto|CMLL

Twitter @LaRazon_mx
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SE QUEDA. Hirving Lozano 
ya confirmó en dónde seguirá 
su carrera, pues a pesar de que 
le han surgido ofertas muy 
jugosas de equipos de Arabia 
Saudita y la MLS, el mexicano le 
confirmó a un aficionado que su 
futuro es en el Napoli, pues con 
la cabeza lo afirmó. 

ADIÓS. El AlNassr tuvo su 
primer amistoso contra el Celta 
de Vigo, con el que perdieron 
por 5-0, a pesar del resultado, 
Cristiano Ronaldo aseguró en 
entrevista con ESPN que el 
futbol europeo había bajado 
su nivel profesional y que no 
regresaría al Viejo Continente. 

ESTRENA. Lionel Messi se 
ejercitó con sus nuevos compa-
ñeros, hizo parte de un rondo y 
puso a prueba su zurda con un 
balón que clavó en las redes. El 
nuevo astro del Inter Miami no 
perdió tiempo en acoplarse y 
participó en su primera práctica 
con su nuevo club en la MLS.

DeRápido
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CAMPEÓN MUNDIAL Semicompleto del CMLL
CAMPEÓN NACIONAL Medio

CAMPEÓN MUNDIAL de Parejas
CAMPEÓN MUNDIAL de Tríos del CMLL

CAMPEÓN NACIONAL de Tríos
CAMPEÓN MUNDIAL de Parejas del CMLL

CAMPEÓN MUNDIAL Medio de la NWA

Principales logros del Ídolo de los Niños

Triunfos 
importantes

TALISMÁN 1984

HOMBRE BALA 1986

MS1 Y TIERRA VIENTO 
Y FUEGO 1989

KUNG FU 1990

MANO NEGRA 1993

LOS ANIMALES I Y 
II 1990

REY PIRATA 1999

GRAN MARKUS JR. 
1999

VILLANO III 2000

SILVER FOX 2000

BORICUA 2001

EL PADRINO 2012

ÚLTIMO GUERRERO 
2014

LA SOMBRA 2015
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